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Reconocen inminencia 
de la reforma judicial

enrique MénDez, iván evair SalDaña, fernanDo caMacho, eMir olivareS, alonSo urrutia, alMa Muñoz y georgina SalDierna / P 3 y 4

s Los candidatos a la Casa Blanca abordaron ayer temas de 
economía, migración, aborto, política exterior, las guerras en 

ucrania y Medio oriente, China, adicciones y la intentona golpista de 
simpatizantes republicanos en enero de 2021. Fotos Ap y Afp

t ocuparse de las causas de la violencia ha permitido reducir 
casi todos los delitos de los fueros federal y común, destaca en la 
Cumbre de jefes de Policía, en la que estuvo presente el secretario 
general Antonio Guterres. Foto La jornada         reDacción / P 13

Desastroso debate entre Donald Trump y Joe Biden
● El demócrata tuvo errores y 
lapsus que lo hicieron desviar 
el hilo de sus respuestas  

● El republicano contestó 
críticas con mentiras; los 
indocumentados “envenenan 
la sangre del país”, afirmó 

● Encuentro lleno de ataques 
personales; “tú eres el imbécil y 
el perdedor”, soltó el presidente

agenciaS  / P 27

Exportaciones 
llegan a récord 
de 55 mil mdd 
en mayo: Inegi
● Fueron impulsadas  
por las manufacturas  
no automotrices

clara zepeDa / P 19

Llama López 
Obrador a 
gobernadores a 
cerrar filas con 
Sheinbaum
● Primera reunión 
conjunta tras los comicios 

● Asistieron también 
coordinadores de bancadas 
parlamentarias y miembros 
de los equipos de ambos

e. olivareS, a. Muñoz  
y g. SalDierna  / P 4

Reclamo de 
empresa china 
por el litio no 
aplica: AMLO      
● Es posible asociarse, 
pero con predominio del 
interés nacional, aclara    
 
● En los paneles del BM se 
defenderá nuestro derecho 
y buscaremos arreglo, dice 

e. olivareS y a. urrutia / P 21 

México pide a ONU 
atender el tráfico  
de armas de fuego
● Es incorrecto que la industria esté por 
encima de la seguridad: Rosa Icela Rodríguez

● Estamos en el umbral 
de la renovación al Estado 
desde sus cimientos: Piña    

● El PAN ofrece apoyar  
un dictamen que tenga 
“una nueva austeridad”  

● Los ministros Esquivel y 
Pardo plantean una gradual 
elección por voto popular



Norma Piña: manipulación laboral

L
a ministra presidenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Norma Lucía Piña Hernán-
dez, lanzó una nueva embestida en su 
cruzada personal para mantener los 

privilegios anticonstitucionales que se otorgan 
los altos funcionarios del Poder Judicial de la 
Federación (PJF), la absoluta ausencia de con-
troles democráticos sobre el mismo, las estruc-
turas corruptas que lo caracterizan y la arbitra-
riedad con que los togados dictan sentencias. 

En un mensaje de video enviado masiva-
mente a los trabajadores del PJF, los llamó 
a la unidad contra el intento del partido go-
bernante de reformarlo a fin de acabar con la 
podredumbre que lo corroe y garantizar que 
cumpla con su función de impartir justicia. 
En la grabación, Piña Hernández manipula 
a sus subordinados haciéndoles creer que la 
iniciativa de reforma afectaría sus derechos 
laborales, una implicación que no aparece en 
ninguna parte de los documentos que se han 
puesto a discusión en el Congreso.

El hecho de que la titular del máximo tri-
bunal divulgara su última pieza de golpeteo 
horas antes de que ella y los demás ministros 
de la SCJN participaran en los foros del parla-

mento abierto de la Cámara de Diputados en 
torno a la reforma pone de manifiesto que se 
trató de una maniobra para enrarecer el de-
bate y desviar la atención acerca del verdade-
ro contenido y los propósitos de los cambios 
que promueven el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y la virtual mandataria electa, 
Claudia Sheinbaum. La respuesta de la ex 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México a la 
desinformación vertida por Piña Hernández 
es por demás pertinente: Sheinbaum dio tran-
quilidad y certidumbre a los trabajadores del 
PJF y les recordó que pueden acudir tanto al 
parlamento abierto como a su equipo de tran-
sición para despejar cualquier duda.

La actitud de Piña Hernández ya tiene 
consecuencias que afectan a los ciudadanos 
que requieren del PJF para procesar asuntos 
en los que se encuentra en juego su supervi-
vencia: en consonancia con su llamado, los 
17 tribunales laborales federales ubicados en 
la alcaldía Tlalpan efectuaron un paro de 24 
horas, en los que se paralizaron los expedien-
tes de conflictos individuales y colectivos que 
atañen a los empleados de empresas nacio-
nales y extranjeras, como emplazamientos a 
huelga, recuentos y titularidades de contratos 

colectivos de trabajo. Cabe notar la paradoja 
de que la defensa de unos derechos laborales 
que no padecen ninguna amenaza se traduzca 
en el menoscabo real de derechos de todas las 
personas con trámites en esos tribunales.

Es deplorable que recurra a chantajes como 
este quien encabeza uno de los poderes de la 
Unión con la intención de descarrilar el funcio-
namiento del Legislativo y frenar un proyecto 
de renovación institucional que fue respaldado 
de manera abrumadora por los ciudadanos 
que acudieron a las urnas el pasado 2 de junio. 
En cuanto a las diversas protestas de integran-
tes del PJF que han tenido lugar en los meses 
recientes, es necesario inquirir si obedecen a 
una grave desinformación entre las bases de 
esa rama del Estado o si reflejan la operación 
de un aparato sindical corporativo, como los 
que proliferaron en el país en los regímenes 
anteriores. Cualquiera sea la respuesta, está 
claro que los trabajadores cuentan con cau-
ces legales y democráticos para procesar sus 
dudas, y que en nada los beneficia prestarse 
como peones en la lucha que libra una parte de 
la cúpula judicial para preservar los espacios 
de poder fáctico y tráfico de influencias en que 
se han convertido sus cargos.

EL CORREO ILUSTRADO

Deslinda a la presidenta 
de la SCJN de cuenta 
en la red social X
Estimada directora: Le escribo 
en referencia a la nota titulada 
“Sin justicia no hay libertad, dice 
presidenta de la Corte”, que se 
publicó en la edición impresa del 
miércoles pasado en la página 7 
de este diario. 

En la nota se atribuye a la minis-
tra Norma Lucía Piña Hernández, 
presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, una cita 
que fue publicada en una cuenta 
de X; sin embargo, hago de su 
conocimiento que la ministra pre-
sidenta no tiene cuenta en dicha 
red social. 

Por lo anterior, solicito su apo-
yo para tener las precauciones 
necesarias y no se atribuya a la 
ministra presidenta ninguna cita 
que derive de la cuenta @_Norma-
LuciaP de la red X. 
Jorge Ramos Pérez, director general 
de comunicación social

Respuesta del reportero

Sorprende que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) 
desconozca como oficial la cuenta 
de la red social X @_NormaLu-
ciaP asociada a la ministra pre-
sidenta, pues ha estado vigente 
desde hace dos años, reproduce 
puntualmente videos de sus in-
tervenciones en el pleno y publica 
mensajes de coyuntura.

 ¡Ah!, y tiene más de 14 mil 700 
seguidores, entre ellos legislado-
res, académicos y hasta al propio 
subdirector de información de la 
SCJN. 

Si la cuenta se ha tomado “erró-
neamente” como oficial, desde en-
tonces habría bastado un reporte 
para que la empresa propietaria 
de la red social la diera de baja.
Iván Evair Saldaña, reportero

El nepotismo en el 
Poder Judicial es un 
cáncer oprobioso, dice
Llama poderosamente la atención 
que facultades, escuelas, estudio-
sos, abogados y hasta articulistas 
no se pronuncien públicamente 
sobre lo que la reforma judicial 
pretende superar, entre otros vi-
cios: el nepotismo. 

Ministro, magistrado o juez que 
quiere ayudar al amigo, al familiar 
o a la esposa, a conseguirle una 
plaza. Litigantes y los propios tra-
bajadores del Poder Judicial han 
denunciado desde hace años ese 
cáncer oprobioso. Todo abogado 
lo sabe, y ahora que se pretende 
aniquilarlo con la reforma judicial, 
el gremio guarda silencio. Eso es 
vil complicidad. 

Es hora de inconformarse públi-
camente ante todos los vicios que 
corroen hasta lo más profundo al 
Poder Judicial.
José Lavanderos

Clama inocencia del 
delito que se le acusa y 
pide indulto de AMLO

Estimada directora: Soy Arturo 
Zárate Vite, periodista, y sufro gra-
ve injusticia de un proceso penal 

que suma ya más de 11 años.
En 2012, cuando era vocero de 

la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH), me fabri-
caron un infundio: me acusaron 
de acoso y abuso sexual.

Logré dos resoluciones de 
inocencia de un juez y de una ma-
gistrada. La contraparte nunca 
cuestionó ni puso en duda las re-
soluciones de estos juzgadores.

El proceso se cerró porque 
nadie apeló los veredictos de ino-
cencia. Sin embargo, el séptimo 
tribunal colegiado en materia 
penal, indebidamente, lo reabrió y 
se revirtió en mi contra.

El proceso está plagado de gra-
ves violaciones a la Constitución y 
a los derechos humanos. Fui tor-
turado por personal de la extinta 
Comisión Nacional de Seguridad 
y mi situación jurídica, después de 
ser detenido, no se resolvió en las 
72 horas que establece la ley.

Estoy amenazado de muerte 
por dicho personal, como consta 
en la recomendación 27/2013 de 
la CNDH. Recibí la advertencia 
de que cumplirían la amenaza si 
volvía a ser encarcelado.

Hoy la primera sala de la Supre-
ma Corte me revictimizó al recha-
zar mi recurso de revisión, por lo 
que dejó firme una sentencia en mi 
contra de cinco años tres meses.

Por ese motivo, y en aras de que 
prevalezca la justicia, he decidido 
solicitar al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que consi-
dere indultarme.
Arturo Zárate Vite

Gran lección del pueblo 
movilizado en defensa 
del gobierno de Bolivia

La mística de un pueblo siempre 
logrará vencer la fuerza de violen-
cia que impulsa un golpe de Esta-
do. La lección más importante de 
Bolivia fue la inmediata moviliza-
ción de su pueblo para defender el 

gobierno constitucional. Frente a 
la división de posturas diversas y 
legítimas en la izquierda, se puso 
al centro el interés del absoluto 
soberano, el pueblo mismo, y en 
una necesaria unidad defendieron 
la democracia. 

Es una lección de legitimidad 
para América Latina y el sur 
global; está llegando el tiempo de 
los excluidos y oprimidos. ¿Qué 
pensarán los artífices del golpe 
ahora que vieron el poder del apoyo 
internacional por redes sociales y la 
movilización popular? Es tiempo de 
esperanza para nuestra América.
Fernando Espinal, filósofo, cátedra 
Enrique Dussel

Invitación

Análisis del plan económico 
de Claudia Sheinbaum
El Círculo de Reflexión Buzón Ciu-
dadano invita a la reflexión y análi-
sis “El plan económico de Claudia 
Sheinbaum”, con el Economista de 
Azufre, Óscar Rojas Silva, mañana 
a las 12 horas en el foro del Parque 
del Cartero José Refugio Ménes 
(colonia Postal, cerca del Metro Vi-
lla de Cortés, atrás del mercado). 

El Buzonero YouTube, El 
Buzonero Facebook, Círculo de 
Reflexión Buzón Ciudadano en X. 
Imelda Beristáin, Víctor Flores, 
Rosa María Almanza, Luciano 
Aguilar, David Villa, Salvador 
Munguía, Maru Nieto, Xóchitl 
Salazar, Inti Ernesto Salas, Tania 
Jiménez y cinco firmas más
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ENRIQUE MÉNDEZ, IVÁN SALDAÑA 
Y FERNANDO CAMACHO

Aun con posturas divergentes, 
la reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF) va, coincidieron 
los asistentes al inédito foro que 
comenzó ayer sobre el tema en la 
Cámara de Diputados.

Sin embargo, aunque los legis-
ladores del oficialismo subrayaron 
que los cambios son “irreductibles”, 
por ser un “mandato del pueblo”, la 
oposición condicionó las modifica-
ciones a que se hagan con cuidado, 
porque equivocarse “puede tener 
consecuencias lamentables”.

Frente a los 11 ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), consejeros de la Ju-
dicatura y jueces, los representan-
tes de todos los partidos políticos 
fijaron su postura ante los cambios 
constitucionales al PJF que propuso 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el pasado 5 de febrero.

El coordinador de los diputados 
de Morena, Ignacio Mier, señaló 
que este ejercicio deja clara la vo-
luntad de “impulsar el diálogo co-
mo instrumento para fortalecer la 

democracia”, y subrayó que en las 
pasadas elecciones, “el pueblo de 
México expresó su beneplácito” 
con la propuesta de transformar el 
Poder Judicial. “Vamos a dar cumpli-
miento al mandato popular, que no 
quepa la menor duda. Hay voluntad 
política de nuestro movimiento de 
ampliar el parlamento abierto, pe-
ro también, con toda honestidad y 
de manera enfática, manifestamos 
cuáles son los puntos irreductibles 
que nos planteamos”, en particular 
la elección mediante voto popular de 
los juzgadores.

Ricardo Monreal, coordinador de 
los senadores morenistas, puntua-
lizó: “venimos con toda disposición 
a escuchar, pero venimos acompa-
ñados de una gran legitimidad. El 
pueblo nos otorgó el poder reforma-
dor de la Constitución y no vamos a 
desoír el mandato popular”.

En sentido contrario, el líder de la 
bancada del PAN en el Senado, Julen 
Rementería, subrayó que, aunque 

hay muchos puntos de la iniciativa 
con los que coinciden, “si nos equi-
vocamos, las consecuencias para el 
país pueden ser muy lamentables”.

Se argumenta, dijo, que la elec-
ción de juzgadores mediante voto 
popular puede solucionar proble-
mas de corrupción y asegura mayor 
independencia y autonomía, “y la 
verdad es que, por más que leemos 
la propuesta, no hay elementos que 
permitan asegurar que es así”.

El líder de la bancada del PRI en 
San Lázaro, Rubén Moreira, alertó 
que la modificación al Poder Judi-
cial “es de aquellas que requieren 
tiempos largos para la sana ponde-
ración”, y que los últimos meses de 
una administración no son el mo-
mento “ideal” para impulsarla, “por 
su magnitud y consecuencias”.

Por su parte, Dante Delgado, 
coordinador de los senadores de 
MC, advirtió que “esta reforma 
debe realizarse con suficiente aná-
lisis, sin prisas, y el último mes de 

un presidente no es momento para 
hacer modificaciones sustantivas”.

La presidenta de la SCJN, Norma 
Piña Hernández, alertó que llevar a 
cabo una reforma al PJF de manera 
apresurada implica el riesgo de “dar 
entrada a problemas mayores” a los 
que se quiere resolver.

Pidió que en este ejercicio de 
diálogo se “diluya la idea de una 
decisión tomada. El paso veloz 
ante modificaciones estructurales 
sólo puede dar entrada a problemas 
mayores. (…) En la reforma judicial 
no debe pesar más la celeridad que 
la idoneidad”, advirtió.

Sustitución gradual, 
propone Pardo Rebolledo

El ministro Mario Pardo Rebolle-
do reconoció que es inminente que 
se apruebe el proyecto de López 
Obrador de elegir por las urnas a 
los juzgadores. Dijo que no está a 
favor de ese mecanismo, pero lan-

zó la propuesta de que “esa susti-
tución pudiera hacerse de manera 
gradual, escalonada”.

Su homóloga Yasmín Esquivel 
fue la única de los 11 integrantes de 
la Corte que llegó con una propues-
ta de reforma alterna, en la que ma-
terializó la idea de hacer una “elec-
ción progresiva” de los más de mil 
600 jueces y magistrados del país, 
para que no sean todos relevados 
en automático. 

Ovacionada por legisladores de 
Morena, la ministra Lenia Batres 
Guadarrama aseguró que la refor-
ma democratiza al PJF y lo limpia de 
elitismo para elegir a los juzgadores. 
Destacó que también pone tope a las 
altas remuneraciones de ministros, 
jueces y magistrados. “Para nuestra 
población, la justicia en México es 
cara, elitista, desgastante, humillan-
te, lenta, inaccesible, inentendible, 
abusiva, misógina, racista, clasista, 
corrupta, parcial... En una palabra, 
es injusta”, expuso. 

El ministro Javier Laynez Potisek 
fue el más crítico de la propuesta 
del Ejecutivo. “Discúlpeme, lo digo 
con todo respeto, pero me rehúso 
a creer que 30 años después, este 
sistema (judicial) sólo haya traído 
como resultado corrupción, inefi-
ciencias, impunidad o tráfico de 
influencias”, señaló.

Arturo Zaldívar, ex ministro pre-
sidente de la Corte, cerró el foro con 
un reclamo indirecto a Piña por los 
supuestos retrocesos en el combate 
a la corrupción, el nepotismo y el 
acoso sexual en el PJF que, según 
su dicho, ocurrieron con la llegada 
de la actual presidenta de la Corte, 
en enero de 2023.

Va la reforma judicial, consenso en el 
primer foro realizado en San Lázaro
“Mandato 
irreductible”
del pueblo: 
Morena //
La oposición 
condiciona 
modifi caciones
a que se hagan 
con cuidado 
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Es el umbral de un cambio al Estado desde sus cimientos: Piña
ENRIQUE MÉNDEZ, FERNANDO 
CAMACHO E IVÁN SALDAÑA

Colocados frente a la inevitable 
reforma al Poder Judicial de la 
Federación (PJF), los ministros, 
consejeros de la Judicatura y jue-
ces asumieron públicamente que la 
elección del 2 de junio se traducirá 
en la enmienda constitucional. Tan-
to así, que la ministra Norma Piña 
reconoció: “estamos en el umbral 
de una reforma al Estado mexicano 
desde sus cimientos”.

Bueno, hasta la oposición, en es-
pecial el PAN, ofreció construir un 
proyecto de dictamen en común y 
aportar sus votos en una reforma 
que vaya hacia “una nueva auste-
ridad”, que no implique la pérdida 

de la autonomía e independencia 
judicial y logre un punto medio en 
la elección de jueces.

Desde el arranque del primero de 
los nueve diálogos nacionales para la 
reforma, en la Cámara de Diputados, 
Morena atajó que la discusión fue 
precedida de dos hechos: los casi 36 
millones de votos que “nos dan el po-
der reformador” a la Constitución, y 
la sugerencia de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, de exa-
minar el alcance de la iniciativa.

Y para machacar, el coordinador 
de los senadores guindas, Ricardo 
Monreal –quien se quedó sólo 10 
minutos y ya no escuchó a los mi-
nistros–, les soltó: “venimos acom-
pañados de una gran legitimidad”.

Por primera vez, a invitación 
expresa de los legisladores, los 11 

ministros acudieron al Palacio Le-
gislativo de San Lázaro. El ejercicio, 
presentado como republicano, dio 
oportunidad de ventilar las posicio-
nes divergentes, e incluso para el 
reclamo de diputados a los excesos 
en el Poder Judicial.

En lo insólito, la cúpula judicial 
no sólo presentó sus posturas téc-
nicas, también políticas y hasta 
económicas.

Los ministros Jorge Mario Pardo 
Rebolledo y Yasmín Esquivel Mossa 
–quien llegó del brazo de diputados 
de Morena– recomendaron al Con-
greso, cada quien con sus matices, 
una elección gradual y escalonada 
de los jueces.

Esquivel aconsejó incluso eleccio-
nes populares sucesivas para cubrir 
de forma intercalada las vacantes 

por renuncia, muerte o retiro.
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y 

el consejero de la Judicatura Javier 
Molina Martínez hablaron para 
los mercados, que en las semanas 
recientes castigaron al peso. Si el 
ministro planteó que “los inversio-
nistas buscan mercados donde la ley 
sea aplicada de manera equitativa 
y predecible”, Molina subrayó que 
“lo mejor para la economía, la Repú-
blica y la sociedad es una transición 
racional” en la elección de los jueces.

La mayoría se pronunció por 
mantener el sistema de ascenso por 
oposición que Luis María Aguilar 
presumió como resultado de su 
carrera desde que, relató, empezó 
a los 20 años como mecanógrafo.

Como si se tratara de una sesión 
del pleno de la Cámara, el encuen-

tro registró sus momentos de so-
bresalto. Criticados por sus exce-
sos, los ministros se presentaron 
en sus autos de lujo. Norma Piña 
con una escolta de seis camionetas 
y una motocicleta que le abrió pa-
so por la ciudad. Irma Juan Carlos 
(Morena), presidenta de la Comi-
sión de Asuntos Indígenas, les gritó: 
“¡bájense el sueldo, corruptos!”

A Piña, María Clemente García 
(Morena) le reprochó: “¡este Poder 
Judicial liberó al asesino de Paola 
Buenrostro y al agresor de Natalia 
Lane!” De un salto, la presidenta de 
la Cámara, Marcela Guerra (PRI), le 
arrebató una cartulina.

A las 21 horas, el priísta Rubén 
Moreira, resumió: “fue un buen ejer-
cicio. Pero el superpeso se movió 12 
centavos en estas cuatro horas”.

ASISTEN LOS 11 MINISTROS DE LA CORTE, MIEMBROS DEL CJF Y JUECES

 Inauguración en San Lázaro
de los Diálogos nacionales para 
la reforma al Poder Judicial. 
Acudieron emisarios de todos los 
partidos. Foto Luis Castillo



Pide AMLO a empleados 
del PJF no dejarse engañar 
ni temer por la reforma

EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

Los trabajadores del Poder Judi-
cial de la Federación (PJF) no de-
ben dejarse engañar ni tienen nada 
que temer, señaló ayer el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, al 
argumentar que la reforma “no 
afectará” sus derechos laborales.

El cambio, subrayó, sólo busca 
que jueces, magistrados y ministros 
sean elegidos con el voto popular.

En la mañanera de ayer, el man-
datario escuchó una pregunta so-
bre un mensaje en video en el cual 
la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma 
Piña, llama a los empleados del PJF a 
la unidad y a defender sus derechos, 
con miras al análisis en el Congreso 
de la iniciativa del Ejecutivo.

“Primero, aclarar que la refor-
ma que se propone no incluye a los 
trabajadores del Poder Judicial. 
Ellos no tienen nada que temer; 
al contrario, se les garantizan sus 
derechos, y estoy seguro de que se 

van a beneficiar, porque ya no habrá 
influyentismo, nepotismo, imposi-
ciones ni corrupción. Que no los 
estén engañando; el cambio tiene 
que ver básicamente con la elección 
por parte del pueblo de jueces, ma-
gistrados y ministros”.

El mandatario dijo entender que 
los grupos de élite de ese poder se 
valen de todo para evitar que se 
concrete la reforma, hasta engañar 
a los empleados.

“Los derechos de los trabaja-
dores están a salvo. Entiendo que 
políticamente estén valiéndose de 
todo, y no deberían hacerlo, por éti-
ca. Pero es mejor aclarar a los traba-
jadores del Poder Judicial que ellos 
no van a ser perjudicados.”

Refirió que incluso si el Congreso 
decide cancelar los fideicomisos, 
donde se acumulan alrededor de 20 
mil millones de pesos, “todo lo que 
tenga que ver con las prestaciones 
de los empleados se va a garantizar”. 

Consideró que esos fideicomisos 
deben ser eliminados, porque ali-
mentan los privilegios de las per-
sonas de más alto nivel del Poder 
Judicial, como los ministros, y vio-
lan la Constitución, porque nadie 
puede ganar más que el presidente. 

López Obrador pidió además a 
sus colaboradores realizar diversas 
solicitudes ante el Instituto Nacio-
nal de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) para conocer 
cuántos ministros en retiro reciben 
una pensión “elevadísima”, incluso 
quienes sólo fungieron tres meses 
en el cargo.

Lo mismo pedirá, dijo, en el ca-

so del Banco de México, Nacional 
Financiera, Banobras, Banco de 
Comercio Exterior, Pemex, CFE, 
IMSS e Issste.

 “Vamos a transparentar. ¿No 
les corresponde a ellos hacer ese 
trabajo? ¿Por qué no lo han hecho? 
Nos vamos a encontrar con muchas 
sorpresas”, subrayó.

En el caso de la reforma electoral, 
planteó que un postulado es reducir 
de 20 mil a 10 mil millones de pesos 
el costo de los comicios.

INAI responde al Ejecutivo

Luego de la instrucción del Presi-
dente de que se solicite al INAI in-
formación respecto a cuántos mi-
nistros en retiro reciben pensiones, 
el organismo autónomo puntualizó 
que no posee la información y que 
la solicitud se debe dirigir “al sujeto 
obligado” correspondiente, en este 
caso, la SCJN.

En mensajes difundidos en redes 
sociales, señaló que en materia de 
requerimientos de datos, el institu-
to, en su calidad de órgano garante 
del derecho de acceso a la informa-
ción, únicamente intervendría si el 
solicitante se inconformara ante 
una negativa del organismo corres-
pondiente a entregarla.

“Respecto a la mención en la con-
ferencia del Presidente sobre los ha-
beres de retiro de los ministros de la 
Corte, reiteramos que las solicitudes 
de información las realizan las per-
sonas para conocer el actuar de las 
autoridades y el ejercicio de los re-
cursos públicos”, respondió el INAI.

Con infomación de A. Sánchez 

La iniciativa es 
para elegir con
el voto a jueces, 
ministros y 
magistrados, 
ratifi ca

En encerrona, López 
Obrador llama a cierre 
de fi las con su sucesora
EMIR OLIVARES, ALMA E. MUÑOZ 
Y GEORGINA SALDIERNA

En la primera reunión conjunta del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y Claudia Sheinbaum con 
gobernadores constitucionales y 
electos de Morena, el mandatario 
llamó a “cerrar filas” en torno a su 
virtual sucesora, de acuerdo con 
asistentes al cónclave de anoche, a 
puerta cerrada, en un hotel frente 
a la Alameda Central.

También participaron quienes 
se perfilan como coordinadores 
de las bancadas del partido en 
el Senado y la Cámara de Dipu-
tados, Adán Augusto López y Ri-
cardo Monreal, respectivamen-
te, y miembros de los equipos de 
Sheinbaum y del mandatario.

Morenistas confirmaron que se 
trató de una cena privada en la que 
el Ejecutivo federal y la virtual pre-
sidenta electa convocaron a la uni-
dad y a trabajar para seguir con-
solidando el proyecto de nación y 
el llamado humanismo mexicano.

Al término del encuentro, Mar-
celo Ebrard, próximo secretario 
de Economía, señaló que se trató 
de una reunión de trabajo.

–¿Qué les dijo el Presidente? 
–Nada más nos saludó –dijo.
–¿El presidente López Obrador?

–La presidenta Claudia 
Sheinbaum.

–¿El Presidente no vino?
El ex canciller selló sus labios y 

su índice sobre ellos, en señal de 
silencio. “El que calla otorga”, se 
le insistió, y ya no contestó.

En su intento por distraer a 
la prensa, Adán Augusto López 
mencionó que no estuvieron ni 
López Obrador ni Sheinbaum, 
aunque en calles aledañas y en 
pasillos del inmueble se observa-
ron elementos de la ayudantía del 
Presidente y del equipo de segu-
ridad de la próxima mandataria.

Entonces, Monreal confirmó 
que los asistentes hicieron “un 
compromiso de discreción” en el 
encuentro que duró hora y media.

La gobernadora mexiquense, 
Delfina Gómez, señaló que el 
Ejecutivo los convocó a “seguir 
trabajando”. El michoacano Al-
fredo Ramírez Bedolla fue más 
explícito: “todos contentos por 
los triunfos y a cerrar filas con 
la presidenta Sheinbaum. Todos 
intervenimos apoyándola. (La 
futura presidenta) nos pidió que 
sigamos entregados, dando solu-
ciones y resultados”.

En tanto, la jefa de Gobierno 
electa de la capital, Clara Bruga-
da, resumió las peticiones: “traba-
jar, trabajar y trabajar”.

SUS DERECHOS “ESTÁN GARANTIZADOS”
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Falso, que cambio al Poder Judicial 
genere inestabilidad: Sheinbaum
ALMA E. MUÑOZ Y
GEORGINA SALDIERNA

La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, descartó ayer 
que la reforma al Poder Judicial de 
la Federación (PJF) genere inesta-
bilidad, como aseguró la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), Norma Piña.

“Al contrario, habrá más estabili-
dad, se liberará al Poder Judicial de 
corrupción, amiguismos, de que no 
hay justicia”, señaló.

En entrevista, al término de la 
presentación del segundo bloque 
de su gabinete, en el Museo Inte-
ractivo de Economía,  reiteró: “lo 
que queremos es limpiar al Poder 
Judicial y los trabajadores tienen 
todos sus derechos consagrados”.

Con la reforma, agregó, “el pue-
blo de México se va a sentir repre-
sentado y se va a fortalecer al Poder 
Judicial; se va a liberar de corrup-
ción, de amiguismos, de que no hay 
justicia en realidad y de que se libe-
ran delincuentes de cuello blanco, 
del fuero común,  de la delincuencia 
organizada, porque hay mucha co-
rrupción y colusión”.

Frente al llamado que antier 
hizo Piña a los trabajadores del 
PJF a que se unan en defensa de 
sus derechos laborales, la virtual 
presidenta electa reiteró que los 
empleados de base no serán afec-
tados: “no tienen por qué temer; se 
van a respetar todos los derechos 
laborales”, subrayó. 

Los empleados podrán “partici-
par en la elección de jueces, tienen 
experiencia, pueden ser partícipes 

de puestos que ahora se otorgan a 
través de amiguismo, de familia-
res”, destacó.

Horas antes del arranque del par-
lamento abierto sobre la reforma, 
en la Cámara de Diputados, subra-
yó que con los cambios constitucio-
nales propuestos por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
“queremos democratizar al país y 
acabar la corrupción en el Poder 
Judicial”.

Opinó que tras los comicios del 2 
de junio hay un  mandato popular 
de “que las reformas que planteó 
el Presidente, con las que nosotros 
estamos de acuerdo, avancen”.

–¿Qué opina sobre las versiones 
de que se podría remover del cargo  
a la ministra Piña? –se le preguntó.

–Eso tendrán que definirlo los 
ministros –respondió.

DEBATIENDO LA REFORMA ● EL FISGÓN
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ALMA MUÑOZ Y 
GEORGINA SALDIERNA

La virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, anunció que Luz Elena 
González será secretaria de Energía; 
David Kershenobich, Salud; Raquel 
Buenrostro, encabezará la Función 
Pública; Edna Elena Vega, Desarro-
llo Agrario y Jesús Antonio Esteva, 
Infraestructura y Comunicaciones. 

Sheinbaum ratificó la designación 
de Rogelio Ramírez de la O en Ha-
cienda, quien por motivos de trabajo 
no estuvo presente en el evento.

Todos los nombrados son egre-
sados de instituciones públicas, 
la mayoría de la UNAM, como las 
primeras seis designaciones que la 
abanderada de Morena hizo la se-
mana pasada.

Con las designaciones anunciadas 
este jueves, suman 11 los nombra-
mientos de secretarios de Estado.

La presentación de ayer se llevó 
menos de 15 minutos. Igual que la 
anterior se realizó en el Museo In-
teractivo de Economía.

La ex jefa de Gobierno destacó 
que los designados conforman un 
gran equipo. “Todos son muy bue-
nos, todos quieren al proyecto al que 
pertenecemos, son profesionales, 
honestos”, subrayó, al resaltar que 

con muchos de ellos ya ha trabajado 
y con otros no lo ha hecho de mane-
ra directa, pero los conoce muy bien.

Resaltó que Luz Elena González 
Escobar, próxima titular de Energía, 
conoce el sector. “Nos ayudó mucho 
en la Ciudad de México como secre-
taria de Finanzas”. Destacó que esa 
experiencia será importante en una 
cartera que es cabeza de sector de 
Petróleos Mexicanos y la Comisión 
Federal de Electricidad.

Sheinbaum agregó que la futura 
titular de Energía participó en la 
coordinación del proyecto de pa-
neles fotovoltaicos en la Central de 
Abasto de la capital.

De David Kershenobich, Premio 
Nacional de Ciencias, recordó que 
es médico cirujano con especialidad 
en medicina interna y gastroentero-
logía por la UNAM y dirigió el Insti-
tuto Nacional de Ciencias Médicas y 
Nutrición Salvador Zubirán, de 2012 
a 2022.

Agregó que participó en los Diá-
logos por la Transformación como 
coordinador de derecho a la salud.

La virtual presidenta electa aña-
dió que Raquel Buenrostro, próxima 
secretaria de la Función Pública, es 
titular de Economía y previamente 
fue jefa del Servicio de Administra-
ción Tributaria.

“Es una mujer incorruptible”, 

destacó Sheinbaum de Buenrostro. 
“Donde ha estado se ha desempe-
ñado de una manera sobresaliente”.

Sobre Jesús Antonio Esteva Me-
dina, futuro secretario de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Trans-
portes, apuntó que ahora es titular 
de la Secretaría de Obras y Servicios 
de la Ciudad de México.

“Conocí de su trayectoria, hones-
tidad y profesionalismo cuando nos 
ayudó en la construcción del segun-
do piso del Periférico”, señaló.

Dijo que Esteva tiene una extensa 
trayectoria en el servicio público y 
“me siento muy orgullosa de todas 
las obras que desarrollamos con Je-
sús en la Ciudad de México”.

Edna Elena Vega Rangel, actual 
subsecretaria de Ordenamiento Te-
rritorial y Agrario, será la próxima 
titular de Desarrollo Agrario, Terri-
torial y Urbano.

Sheinbaum indicó que Vega 
coordinará, con quien encabece el 
Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores, el 
plan del próximo gobierno de cons-
truir un millón de viviendas.

La virtual presidenta electa infor-
mó que ayer presentaría a Rogelio 
Ramírez de la O como titular de Ha-
cienda, cargo que ocupa actualmen-
te, pero no pudo acudir al evento por 
cuestiones de trabajo.

GOLPETEO EN BOLIVIA ● ROCHA

CUIDAR LA SOBERANÍA CERO CORRUPCIÓN AFIANZAR PROYECTOS SALUD SÓLIDA OBRAS PÚBLICAS

▲ Luz Elena González Escobar, 
próxima secretaria de Energía, 
declaró que el objetivo de la 
política energética será 
garantizar la soberanía nacional y 
en este contexto, las empresas 
del Estado son fundamentales y 
“las vamos a seguir cuidando”. Se 
comprometió a seguir avanzando 
en la transición energética. 
Señaló que es un honor que la 
próxima presidenta ”me hay 
considerado para un cargo tan 
importante”. Fotos Marco Peláez, 
con información de Alma E. 
Muñoz y Georgina Saldierna

▲ Raquel Buenrostro, 
anunciada como futura 
secretaria de la Función Pública, 
continuará aplicando una 
política de cero corrupción. 
Señaló que esta “contenta de 
seguir con la continuidad del 
proyecto que inició el presidente 
Andrés Manuel López Obrador”. 
Indicó que su reto “es combatir 
la corrupción y ser más 
eficiente, y tener mejores metas 
como gobierno; dar lo que se 
pueda a la presidenta electa 
para que todas las secretarías 
alcancen sus metas”.

▲ Edna Elena Vega Rangel, 
quien pasará de ser 
subsecretaria de Ordenamiento 
Territorial y Agrario a ser titular 
de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano en 
el próximo sexenio, mencionó 
que su prioridad será consolidar 
proyectos estratégicos y polos 
de desarrollo. Sheinbaum indicó 
que ella coordinará, con quien 
encabece el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores, el plan del 
próximo gobierno de construir 
un millón de viviendas.

▲ David Kershenobich, próximo 
secretario de Salud, destacó que 
su objetivo es avanzar para tener 
un sistema de salud sólido y que 
pueda durar mucho tiempo para 
adelante. “No sé si 
necesariamente como el de 
Dinamarca, pero de que vamos a 
avanzar… sí”. El especialista 
subrayó que el principal reto 
sigue siendo que se pueda dar 
atención a toda la población 
independientemente de que 
tenga o no aseguramiento laboral 
y para ello, el IMSS-Bienestar va 
a ser fundamental.

▲ El próximo secretario de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes, Jesús Antonio 
Esteva Medina, afirmó que se 
coordinará con la Sedena para la 
continuidad de obras públicas. 
Comentó que en el próximo 
gobierno consolidará toda la 
infraestructura y los proyectos 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, “y apoyar a la 
doctora Sheinbaum con su visión 
de obra. Muy pronto 
informaremos cuándo abre el 
Tren México-Toluca hasta Santa 
Fe y las siguientes etapas”.

Sheinbaum da a conocer a 
otros cinco de su gabinete
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ÁNGELES CRUZ Y 
ALEJANDRO ALEGRÍA

La Asociación Mexicana de Ener-
gía Eólica (Amdee) no sólo celebró 
el nombramiento de Luz Elena 
González Escobar como titular 
de la Secretaría de Energía (Se-
ner), sino que se comprometió a 
trabajar “para avanzar en la diver-
sificación de la matriz energética 
a través de una transición justa y 
equitativa.

“México y el mundo se encuen-
tran en un momento crucial en 
la lucha contra la emergencia cli-
mática. La visión del sector eólico 
en nuestro país es clara: impulsar 
la generación de energía limpia y 
asequible, promover la creación de 
empleos sostenibles y contribuir a 
la mitigación del cambio climático a 
través de una transición energética 
justa”, expuso.

Apuntó que las propuestas de 
la próxima administración tienen 
un enfoque ambientalista hacia la 
transición energética a través de las 
energías renovables, por lo que las 
empresas agremiadas a la Amdee 
están comprometidas en la lucha 
contra el cambio climático.

Después del nombramiento de 
González Escobar, la Asociación 
Mexicana de Empresas de Hidro-
carburos (Amexhi) expresó que 
ese organismo y las empresas que 
lo confirman “buscan ser un aliado 
y una palanca de desarrollo para 
México con el objetivo de poten-
ciar los beneficios generados por 
los contratos de exploración y pro-
ducción y extenderlos a partir de 
las oportunidades que existen para 
el sector”.

La “asociación y sus miembros 
tienen el firme compromiso de 
coadyuvar con los proyectos que 
conforman el plan energético, 
promover la descarbonización de 
la matriz energética, asegurar un 
suministro confiable y constante a 
los usuarios para mejorar la compe-
titividad de la industria nacional”.

Por su parte, la Confederación 
de Cámaras Industriales (Conca-
min) confió en la capacidad de los 
cinco secretarios de Estado que 
fueron anunciados este jueves por 
la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, los cuales con-
formarán parte de su gabinete.

Además de celebrar la elección 
de los integrantes del equipo de la 
ex jefa de Gobierno de la capital 
mexicana en la siguiente adminis-
tración federal, el organismo del 
sector privado consideró que se 
trata de “los mejores perfiles.

“Confiamos en la capacidad, 
profesionalismo y compromiso de 
los futuros funcionarios, y estamos 
listos para continuar con el trabajo 
conjunto con el gobierno de México 
a fin alcanzar los objetivos de pros-
peridad, desarrollo y bienestar”, 
señaló.

Diálogo y entendimiento 
en el sector salud

En tanto, la industria farmacéuti-
ca nacional expresó su beneplácito 
con el nombramiento del doctor 
David Kershenobich como secre-
tario de Salud del próximo gobier-
no federal. “Hay un buen diálogo y 
entiende muy bien al sector”, afir-
mó Juan de Villafranca, presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexica-
na de Laboratorios Farmacéuticos 
(Amelaf).

Consideró que el médico e in-
vestigador hepatólogo, quien fue 
coordinador de los Diálogos por la 
Transformación en el tema de salud 
y ex director del Instituto Nacional 
de Ciencias Médicas y Nutrición 
Salvador Zubirán, va a instrumen-
tar acciones positivas en favor del 
bienestar de la población.

El directivo comentó que con 
Kershenobich han tenido “pláti-
cas profundas sobre aspectos re-
gulatorios, las compras públicas 
y el desarrollo de la industria far-
macéutica, entre otros. Confió en 
que ese diálogo continúe “para ir 
construyendo juntos”.

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2654 DÍAS 2601 DÍAS

DINERO
Los retos de la presidenta Sheinbaum // 
Ciudadanos exigen seguridad, como prioridad //  
Estabilidad económica, como base

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

�C UÁL DEBE SER la tarea que 
emprenda prioritariamente 
la futura presidenta Claudia 
Sheinbaum cuando tome po-
sesión el próximo primero de 

octubre? Los desafíos son enormes. Sin embar-
go, la ciudadanía que votó por ella tiene clara 
la respuesta: seguridad en primer lugar. En la 
gráfica aparecen los resultados del sondeo de 
esta semana.

Metodología
PARTICIPARON 2 MIL 849 personas. De X, 
mil 58; de El Foro México, 849; de Facebook, 
873; de Threads, 39 y 30 de Instagram. Utili-
zamos la app SurveyMonkey. Permite emitir 
opiniones. Enseguida algunas de más de 200 
que recibimos.

X

DE UNA BUENA economía se detona todo, 
después seguridad y salud. Si la economía va 
bien, la inseguridad debe disminuir y la salud 
deber de mejorar al tener recursos el Estado 
para atenderla.

@Francisco Téllez /Cuernavaca

PARA CONTINUAR BATALLANDO con las 
crisis crónicas de México, ocupamos estabili-
dad, se requiere largo aliento.

@Sergio Amaro /Mexicali

DESDE LUEGO QUE todo es importante, 
pero debe iniciar con una buena estrategia 
porque ya no será válido culpar a prianistas. Al 
menos debe verse avance.

@Ramón Bravo Villanueva /Guadalajara

Facebook
SI HAY ESTADO de derecho y seguridad la 
economía y todo lo demás florecerá. Para ello 
es necesario combatir en el país la corrupción 
a todos los niveles. Sin corrupción no hay cri-
men organizado.

Guillermo Pérez Negrón /Morelia

TAMBIÉN LA REFORMA a la Ley del Issste, 
en particular revisar la doble tasa de interés 
que son las UMAS, que pulverizan el pago de 
todo el año cada febrero que se actualizan. Mu-
chos acreditados somos adultos mayores que 
no podemos tener un patrimonio por la deuda 
impagable.

Norma Méndez /Chilpancingo

HAY MUCHO POR hacer, pero la seguridad es 
muy importante, y va ligada a la impunidad que 
impera en el país. Por eso la reforma judicial es 
imprescindible. Y no es sólo trabajo del gobier-
no, también de la sociedad, hay mucha descom-
posición social y falta de valores. Cada uno de-
be poner de su parte denunciando y actuando 
de manera cívica, correcta y responsable.

Nube Zea /Oaxaca de Juárez 

LA ESTABILIDAD ECONÓMICA es funda-
mental para el funcionamiento de la nación.

Fernando Segura /Mérida

NECESITAMOS TODO, PRINCIPALMEN-
TE la organización del pueblo y los trabaja-
dores para demandar mayor justicia social y 
democracia.

Juan Antonio Pavlovich /Hermosillo

El Foro México 
ES IMPORTANTE QUE se establezca un 
gobierno de prosperidad, porque las bases ya 
están y ahora habrá que buscar la superación 
en todos los aspectos.

Celso Alberto Casas Alva /Hidalgo

LA SEGURIDAD, INCLUYENDO el combate 
a la impunidad, es esencial para mantener y 
mejorar los logros de la economía. 

Víctor F. Reyes /Sonora

EN REALIDAD TODAS estas tareas son 
importantes, pero me gustaría insistir en la 
necesidad de radicalizar la transformación re-
cuperando nuestras minas y nuestros recursos 
energéticos en su totalidad.

Hugo Carbajal Aguilar /Zacatecas

DIFÍCIL PRIORIZAR, TODO es importante, 
pero creo que salud, seguridad y estabilidad 
económica serían primero y quizá puedan irse 
haciendo los pendientes al mismo tiempo, ya 
que trabajan todas las oficinas de gobierno. De 
Estados Unidos, habrá que esperar a las elec-
ciones. ¡Yo espero subirme al Tren Maya!

Danielina Duque /San Luis Potosí 

SON MUCHAS Y tantas las prioridades que es 
difícil elegir una sola; siento muy importante 
la de estabilidad/empleos/peso. Las obras de 
AMLO casi están terminadas.

Enrique García Flores /Puebla

Threads
BUSCAR MÉTODOS PARA la desalinización 
del agua de mar como fuente segura de agua 
para nuestro país.

Fernando Aguilar Morales /Oaxaca

Instagram
GRANDES RETOS DE la continuidad del 
segundo piso de la 4T, en materia de salud, 
educación, bienestar, pero debe mayormente 
enfocarse en el tema de seguridad. Quizá el 
mayor compromiso y reto.

Rubén Herrera /Tijuana

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

2 mil 849 participantes

¿Cuál debe ser la prioridad
de Claudia Sheinbaum?

Estabilidad, 
empleo y 
peso 23%Seguridad

51%

Salud y 
medicinas

14%

Terminar
obras de AMLO 8%

Estados 
Unidos y 

Trump 4%

Celebran que los 
“mejores perfi les”  
se incluyan en el 
próximo gabinete
Confi amos en la capacidad, 
profesionalismo y compromiso de 
los futuros funcionarios: Concamin

LA IP APLAUDE LOS NOMBRAMIENTOS
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Para el presidente Andrés Manuel 
López Obrador la propuesta de la 
ex candidata presidencial oposito-
ra, Xóchitl Gálvez, de sancionar 
como traición a la patria la inje-
rencia de un jefe del Ejecutivo en 
un proceso electoral “está muy 
bien”. Aunque de inmediato se 
deslindó de haber incurrido en 
una conducta similar: “no somos 
iguales, yo soy demócrata; ellos 

son partidarios de la oligarquía, 
no de la democracia, son como 
sepulcros blanqueados, son muy 
hipócritas”.

Reviró la sugerencia de Gálvez 
recordando que él promovió una 
iniciativa aprobada en el Congreso 
para que se juzgara al presidente 
de la República por otros delitos 
del fuero común o del fuero fede-
ral, porque anteriormente sólo se 
le podía procesar por traición a la 
patria.

“Nosotros modificamos la Cons-
titución para que al presidente 

se le pueda juzgar por cualquier 
delito, que no haya fuero, es una 
cuestión nada más de las leyes, de 
revisión a las leyes. Pero yo estoy 
totalmente de acuerdo, yo presen-
té la iniciativa, o sea, está bien la 
señora Xóchitl”, mencionó en su 
conferencia.

Sin embargo, cuestionó la vi-
sión de la democracia en el sector 
conservador porque en realidad, 
subrayó, son muy hipócritas y no 
son demócratas porque la demo-
cracia es el gobierno del pueblo, 
pero ellos no quieren al pueblo, se 

le voltean porque son ladinos. Su 
pensamiento es de oligarcas, que 
conciben al gobierno como una 
instancia al servicio de los ricos, 
de las minorías, pero el verdadero 
demócrata entiende que el gobier-
no es del pueblo. 

“Ven la democracia, cuando 
mucho, en lo superficial, la demo-
cracia representativa, un simple 
mecanismo para ver quién queda 
en el poder, pero no les gusta la de-
mocracia participativa, ni mucho 
menos la democracia con dimen-
sión social”, concluyó.

FABIOLA MARTÍNEZ Y 
LILIAN HERNÁNDEZ

Sin renunciar a su posición en el 
Legislativo, el todavía diputado y 
senador electo Gerardo Fernández 
Noroña criticó al presidente Andrés 
Manuel López Obrador por el pre-
sunto incumplimiento de los acuer-
dos durante el proceso interno para 
la designación de la coordinadora 
de la 4T.

“Yo lamento que desde la máxi-
ma responsabilidad pública del 
país se promueva el sectarismo, lo 
considero un error”, declaró en el 
preámbulo de un mensaje de cuatro 
cuartillas leído en las instalaciones 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE), en cuyo consejo participa 
como representante del Partido 
del Trabajo (PT).

La molestia de Fernández No-
roña creció porque el mandatario 
expresó el miércoles que el acuerdo 
para el reparto de posiciones fue só-
lo para militantes de Morena.

El diputado consideró que el 
Presidente se desdijo y asume una 
posición “inconcebible” y de “incon-
gruencia monumental” en un mo-
vimiento que lucha por la igualdad 
de derechos y cuyo lema es ‘Por el 
bien de todos primero los pobres’.

“¿Cómo podemos combatir el 
racismo y el clasismo en nuestra 
sociedad, si hacemos distingo hacia 
el interior del movimiento fundados 
en la militancia o ausencia de esta, 
de los hombres y mujeres libres que 
participamos en la 4T?”, señaló.

¿Candidatos de chocolate?

Preguntó también si en el proceso 
interno él hubiera ganado (quedó 
en tercer sitio) le habrían negado 
la candidatura presidencial por no 
ser de Morena o acaso se esperaba 
que la propuesta del PT y del Verde 
“¿fueran simples comparsas?”–
¿para que nos permitieron partici-
par si nosotros éramos de chocola-
te’?, ¿de adorno?, dijo después.

“¿Militancia de primera y de se-
gunda?, ¿sólo de la cúpula de More-
na puede aspirar a alguna respon-
sabilidad importante?”

Peor aún –agregó– ¿que los acuer-
dos firmados no se cumplen? Inclu-
so dijo sentirse como López Obra-
dor cuando le robaron la Presiden-
cia en 2006 y reprochó que no ha 
sido invitado a conocer el despacho 
del mandatario en Palacio Nacional.

Reiteró que la convocatoria –y 
declaraciones de López Obrador– 
indicaba que para el segundo lugar 
habría un espacio en el Senado o en 
el gabinete y para el tercer lugar iba 
a liderear la Cámara de Diputados. 
“¿Dónde dice aquí que si no eres 
de la cúpula de Morena no puedes 
acceder a esas responsabilidades”.

Subrayó que no es militante del 
Partido del Trabajo ni de otro par-
tido y que su inconformidad no es 
por obtener un cargo ni pretende 
afectar la unidad del movimiento.

Fernández 
Noroña se 
queja de 
sectarismo

Avala AMLO castigar a presidentes por 
injerencia en comicios; “yo soy demócrata”



ASTILLERO

Reforma judicial: dialogar sobre lo irreductible 
// Lo esencial, va // Nombramientos: 3 y 3 // 
Noroña: inusual respuesta

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L INICIO DE los foros legislativos 
sobre la reforma judicial mostró los 
límites casi insalvables de ese diálo-
go: de un lado, una fuerza morenista 
de salida, pero preparatoria, que 

con nuevas caras tendrá una mayoría califica-
da, determinante, a partir del próximo uno de 
septiembre, de tal manera que podría aprobar 
sin mover ni una coma las propuestas de las 
presidencias convergentes (López Obrador y 
Sheinbaum).

EN CONTRAPARTE, UNA oposición absolu-
tamente inviable, a ratos grotesca, que man-
tiene la apuesta catastrofista (Felipe Calderón, 
desde Madrid, habla de la “muerte anunciada 
de la República”) y se obstina en defender a un 
Poder Judicial acusado de grave corrupción, 
sin entender que así se envuelve en la misma 
bandera sucia ampliamente repudiada por la 
población, incluso en porcentajes mayores que 
los otorgados a la continuidad claudista.

EL POSICIONAMIENTO DEL oficialismo es 
políticamente congruente: podrían acordarse 
algunos arreglos, pero la esencia del mandato 
popular del pasado 2 de junio es ineludible; es 
decir, la elección popular de los juzgadores y la 
modificación profunda del sistema judicial es 
un punto “irreductible”. Así que los opositores, 
y los ministros y miembros de la Judicatura 
también opositores, que concurren a los foros, 
están cantadamente derrotados; participan en 
una batalla en la que podrían darse ajustes pro-
cesales, correcciones menores, pero, a como se 
ven las cosas ya de entrada, lo trascendente va 
porque va.

EN TANTO, LA virtual presidenta electa 
(VPE), Claudia Sheinbaum, dio a conocer cinco 
nuevos nombramientos y confirmó el transe-
xenal de Rogelio Ramírez de la O como secre-
tario de Hacienda, quien no estuvo presente 
en el Museo Interactivo de Economía, donde 
se realizaron los anuncios. Otro personaje del 
sexenio obradorista, Raquel Buenrostro (antes 
en el SAT y actualmente en Economía) va a 

la muy abandonada Secretaría de la Función 
Pública, dejando en el camino a Javier Corral, 
el panista de larga historia polémica que entre 
otros cargos fue gobernador de Chihuahua y 
en noviembre del año pasado dejó el PAN para 
sumarse al claudismo. Edna Elena Vega Ran-
gel pasa de una subsecretaría a la titularidad 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Territo-
rial y Urbano.

LA OTRA MITAD de las designaciones tiene 
el sello claro del claudismo: Luz Elena Gonzá-
lez, la responsable de las finanzas en el Gobier-
no de la Ciudad de México, llega a la Secretaría 
de Energía, luego del paso de Rocío Nahle por 
tal oficina; el muy acreditado médico David 
Kershenobich Stalnikowitz llega a sus 81 años 
de edad a tratar de enderezar la difícil situa-
ción del sector salud, como secretario, y Jesús 
Esteva Medina pasa de la Secretaría de Obras 
y Servicios de la Ciudad de México a la hoy tan 
densa Secretaría de Infraestructura y Comuni-
caciones y Transportes.

DE MANTENERSE EL ritmo de seis devela-
ciones por semana, el próximo jueves se cum-
plirían 18 de 20 designaciones de secretarías 
del gabinete (incluyendo la Consejería Jurídi-
ca). Hasta ahora, las de mayor complicación 
o análisis son las de Gobernación, Seguridad 
y Protección Ciudadana (a las que parecen 
perfilarse Rosa Icela Rodríguez y Omar García 
Harfuch, respectivamente), Defensa Nacional 
y Marina (estas dos, donde se “respetará a la 
institución”, es decir, los usos y costumbres de 
camarillas).

SIN NOMBRAMIENTO QUEDÓ Gerardo 
Fernández Noroña (aunque ayer dijo, sin 
abundar, que había recibido alguna propuesta 
de Sheinbaum, que habría de valorar). No está 
enfilado al gabinete ni a coordinador de los 
senadores de la 4T, y ayer hizo público un po-
sicionamiento en términos duros hacia las pa-
labras presidenciales de un día antes, en la ma-
yor crítica pública hecha hasta ahora a Andrés 
Manuel López Obrador por un personaje de 
dentro del movimiento llamado Cuarta Trans-
formación y con pretensiones de continuar en 
dicho movimiento. ¡Hasta el próximo lunes!

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) aprobó la integración de la 
Comisión Temporal de Presupuesto 
2025, la cual quedó conformada só-
lo por tres consejeros. El hecho no 
tiene precedente no sólo por el me-
nor número de integrantes (por lo 
general han sido cinco), sino porque 
fue aprobada sin discusión alguna.

Será presidida por el consejero 
Uuc-kib Espadas e integrada por las 
consejeras Rita Bell López y Norma 
de la Cruz. Tres de las cuatro conse-
jerías más afines a la consejera pre-
sidenta, Guadalupe Taddei Zavala.

Ante ello, en los corrillos del ins-
tituto se dijo que el desinterés del 
resto de los consejeros radica en la 
expectativa de integrar una posi-
ble comisión que se encargaría de 
organizar la elección de ministros, 
magistrados y jueces, si la reforma 
judicial decide que el INE asuma 
dicha tarea.

Al respecto, Taddei Zavala co-
mentó que serán prudentes, pero 
en caso de aprobarse, habría que 
considerarlo en el presupuesto y 
por ello estarán atentos a los foros 
que se iniciaron ayer en la Cámara 
de Diputados.

Entrevistada al término de la se-
sión ordinaria del Consejo General 
del INE, apuntó que estarán vigilan-
tes del análisis para ver cómo queda 
la propuesta de reforma y si es la 
misma que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció el 
pasado 5 de febrero o si cambiará.

“Estas mesas de diálogo estarán 
construyendo quizá un proyecto, 
pero en general lo que entendemos 
y está en la narrativa pública, que 
hay un proceso fuerte para llegar a 
una elección por la vía de las urnas 
de esas figuras del Poder Judicial, 
pero hay que ser prudentes y espe-
rar”, aseveró.

No obstante, manifestó que, de 
aprobarse, impactará en el presu-
puesto que solicite el INE para el 
ejercicio fiscal del próximo año, por 
aquellas actividades que se deriva-
rán hacia el instituto y que tendrían 
que ver con tareas de operativos de 
campo.

Sobre la comisión que se encarga-
rá de estimar los recursos públicos 
que solicitarán a la Cámara de Di-
putados, Taddei Zavala explicó que 
pusieron a disposición de todos los 
consejeros la opción de formar par-
te, pero sólo tres se inscribieron y su 
objetivo será garantizar la actividad 
del instituto con la contundencia y 
el rigor que siempre lo ha hecho.

Las áreas están en un proceso de 
evaluación del proceso comicial, 
“pero todos sabemos que después 
de un año electoral el presupuesto 
tiende a bajar sustancialmente”.

Al preguntarle sobre cuál sería 
el monto que va a solicitar el INE, 
afirmó que no tiene una cifra, por-
que “estaría jugando a atinarle”. De 
modo que en principio es necesario 
que la comisión haga el primer esti-
mado y la primera presentación con 
el colegiado.

“Estimar una cantidad en este 
momento sería irresponsable, hay 
que escuchar a las áreas y a los 
estados para poder determinar 
cuáles actividades dejamos como 
prioritarias y que marquen la línea 
de 2025”, apuntó.

También adelantó que una vez 
que se declare la validez de la elec-
ción presidencial, el INE podría 
hacer ajustes en las áreas, lo cual 
se empezará a discutir a mediados 
de julio.

Por otro lado, ayer, el INE dio 
por concluidas las mesas de coor-
dinación interinstitucional con el 
gabinete de seguridad del gobier-
no federal y la Fiscalía, las cuales 
se iniciaron en diciembre de 2023 
y se mantuvieron casi seis meses en 
el contexto del proceso electoral.

Integra INE comisión 
de presupuesto 2025
Sólo participan tres consejeros
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▲ Ayer se iniciaron en la Cámara de Diputados 
los foros legislativos sobre la reforma judicial. 
A la izquierda, la presidenta de la mesa 

directiva, Marcela Guerra (PRI), y la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
Norma Lucía Piña. Foto Luis Castillo

HOMENAJE AL AUTOR DEL HIMNO NACIONAL

▲ Ayer se colocó en el Muro de Honor del Senado el nombre de 
Francisco González Bocanegra, autor del Himno Nacional, cuya obra 
lírica “nos dio identidad en una etapa álgida”. En la ceremonia, la 
promotora de la iniciativa, María Graciela Gaitán Díaz, del PVEM, 
recordó que la composición fue estrenada en 1854, tras ganar el 
concurso convocado por el gobierno de Antonio López de Santa Anna. 
Foto La Jornada, con información de Fernando Camacho Servín
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FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Casi 90 por ciento de las denun-
cias de violencia política en razón 
de género contra las mujeres se 
relacionan con ataques en redes 
sociales. Sin embargo, las afectadas 
en muchos casos optan por cerrar 
sus cuentas digitales, advirtieron 
consejeras del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Si bien lo que más solicitan las 
víctimas al INE es la suspensión o 
eliminación de publicaciones, foto-
grafías, videos, imágenes o comen-
tarios, también hay una retirada 
en perjuicio de su propia actividad 
política, señalaron.

“Este es un tema muy grave, por-
que lo virtual no se queda en ese 
ámbito, trasciende al mundo real y 
genera afectaciones en la vida coti-
diana de las personas, pero además, 
cuando estamos hablando de la es-
fera política, uno de los efectos de la 
violencia digital es que las mujeres 
suelen cerrar sus redes sociales”, 
advirtió la consejera Dania Ravel.

Destacó también el hecho de que 
más de la mitad de las denuncias 
fueron determinadas inexistentes 
por la sala especializada del Tribu-
nal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, y en los 28 procedimien-
tos en que se declaró la existencia, 
se comprobó que hubo violencia 
simbólica, lo cual muestra que estos 
comportamientos ahora se hacen de 
manera menos frontal, pero con la 
persistencia de la relación asimétri-
ca entre ambos géneros.

También se hizo énfasis en que 
ellas acuden al INE a denunciar to-
do tipo de agresiones, cuando ahí 
no es la ventanilla adecuada, por 
lo que hace falta reforzar la difu-
sión en este tema, además de que 
son pocas las personas atendidas 
en el programa piloto de primeros 
auxilios para víctimas de violencia 
política en razón de género.

Palomean conteos rápidos

En la sesión de ayer del Consejo 
General también se abordaron los 
informes finales del comité técnico 
de los conteos rápidos aplicados en 
12 elecciones el pasado 2 de junio.

Carla Humphrey, presidenta de 
la Comisión del Registro Federal 
de Electores, aseguró que el comi-
té hizo las estimaciones bajo la más 
estricta observación de las reglas 
establecidas.

Al igual que algunos de sus co-
legas, destacó la “solidez y consis-
tencia” del ejercicio, la precisión 
y la confiabilidad de las cifras, 
congruentes con las emitidas por 
el Programa de Resultados Electo-

rales Preliminares y los datos ofi-
ciales de los cómputos distritales. 
Por ejemplo, en la presidencial, los 
conteos dieron tendencias para 
Claudia Sheinbaum de entre 58.30 
y 60.7 por ciento de las estimacio-
nes, mientras los cómputos oficia-
les marcaron 59.76 por ciento de 
los votos.

También se emitieron los repor-
tes generales de los debates presi-
denciales, donde se indicó que si 
bien los de 2024 fueron “los más 
vistos de la historia”, con un rating 
de 41.8 millones de personas mayo-
res de dos años que vieron los tres, 
es necesario hacerlos más cortos 
y con interacciones directas entre 

los participantes, además de no 
realizarlos a la misma hora que los 
eventos deportivos.

En el informe se confirmó que los 
tres encuentros de este año entre 
candidatos tuvieron un costo de 41 
millones de pesos, esto es, 41 cen-
tavos por cada persona inscrita en 
la lista nominal.

Entre las novedades destaca su 
traducción simultánea a lenguas 
originarias y su difusión en 181 
centros penitenciarios locales y 14 
federales.

Antes, el Consejo General aprobó 
el reporte que desechó 202 de los 
214 procedimientos administrati-
vos instaurados contra partidos.

Violencia política de género: 90% de 
denuncias son por ataques en redes

TEMA “MUY GRAVE”, ADVIERTEN EN EL INE

Las víctimas 
suelen cerrar
sus cuentas y
se retiran, en 
perjuicio de 
sus carreras
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Ayer la mayoría de los integrantes 
de la Asociación Sindical de Sobre-
cargos de Aviación (ASSA) acepta-
ron la propuesta de modificación 
contractual que se acordó con la 
aerolínea Aeroméxico, que consiste 
en un aumento salarial de 4.65 por 
ciento, con lo que prácticamente se 
conjuró la huelga programada para 
el primer minuto del 1º de julio.

Luego de una consulta que empe-
zó el martes 18 y concluyó ayer a las 
5 de la tarde, más de 60 por ciento 
de la agremiados votó a favor la 
propuesta de la empresa aérea. En 
entrevista con La Jornada, la secre-
taria general de ASSA, Ada Salazar, 
señaló que de los 3 mil 418 sobre-
cargos, 76.5 por ciento del total de 
la planta laboral se presentó a votar, 
es decir, 2 mil 615 trabajadores. De 
ellos, mil 642 estuvieron a favor del 

convenio, 971 lo hicieron en contra 
y dos votos fueron anulados. 

La secretaria general de ASSA dio 
a conocer que por redes sociales tra-
bajadores disidentes, que querían 
estallar la huelga publicaron resul-
tados “sesgados” de la consulta. 

“De alguna u otra manera que-
rían reventar la votación, imagi-
no que por algún tipo de interés; 
sin embargo, creo en este tipo de 
ejercicios democráticos que hoy 
se vienen haciendo. Con lo elegido 
prevalece la fuente laboral de los 
3 mil 418 compañeros, de los que 
dependen más de 11 mil familias”.

Ada Salazar agregó que en los 
próximos días llevarán a cabo los 
trámites administrativos con Aero-
méxico y el Centro Federal de Con-
ciliación y Registro Laboral para 
que emita el fallo de manera oficial.

El acuerdo sobre la revisión con-
tractual 2024 contempla que la 
empresa respete las 48 horas de 

descanso en vuelos de largo alcance 
a Europa y Asia.

Con dicho acuerdo los trabajado-
res tendrán beneficios, entre ellos 
viáticos a partir del 1º de enero 
de 2025 (como estaba antes de la 
pandemia de covid-19), dos boletos 
anuales sujetos a espacio con 75 por 
ciento de descuento para jubilados, 
poder ceder el excedente de las va-
caciones con una compensación 
equivalente al doble del salario dia-
rio tabular, 90 días de permiso por 
embarazo, por mencionar algunos. 
También se decidió poner fin al de-
nominado convenio covid, suscrito 
durante la pandemia en 2020 en 
apoyo a la aerolínea.

Al respecto, la empresa aérea 
felicitó al sindicato por concluir 
satisfactoriamente su proceso in-
terno para modificar el contrato 
colectivo de trabajo que tienen 
con Aeroméxico, con motivo de su 
revisión. 

Aceptan sobrecargos 
propuesta de aumento 
salarial de 4.65 por ciento
Felicita Aeroméxico a ASSA por conclusión del proceso

SE CONJURA EL PARO LABORAL Piden a Sheinbaum 
mediar en huelga de 
Tres Estrellas de Oro

DE LA REDACCIÓN

En el 29 aniversario de que estalló 
la huelga de operadores de auto-
buses de Autotransportes Tres 
Estrellas de Oro y su filial Corsa-
rios del Bajío, trabajadores pidie-
ron a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, la resolución 
definitiva del conflicto laboral y 
que se acepte el procedimiento de 
“solución amistosa” que se le ha 
requerido a los involucrados por 
medio de la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos en 
el caso 15.358. 

En conferencia de prensa, José 
Israel Martínez, líder sindical de 
Tres Estrellas de Oro, explicó que 
el paro fue “terminado mediante 
un cuadro de corrupción llevado 
a cabo por empresarios salinistas, 
encabezado por Raymundo Gó-
mez Flores y Salvador Sánchez 
Alcántara, jefe sindical charro, y 
la Junta Federal de Conciliación 
y Arbitraje. Por esos actos, los 

empleados de Tres Estrellas de 
Oro se vieron impedidos para de-
fender jurídicamente su huelga, 
al habérseles quitado la persona-
lidad jurídica para ello”. 

Recordó que cientos de traba-
jadores demandaron en 20 juicios 
laborales, pero en la mayoría se 
dio “una indebida protección a 
los intereses de los empresarios 
salinistas”. 

Además, actualmente la jun-
ta se niega a realizar los proce-
dimientos ”que se le requieren 
que son: declarar la nulidad del 
trámite con el que se dio por ter-
minada la huelga, reabrir los ex-
pedientes, así como reclamar los 
salarios caídos correspondientes 
desde el inicio de la huelga hasta 
la actualidad”.

Mesa de negociación

Señaló que Altagracia Gómez 
Sierra, asesora económica de la 
virtual presidenta electa, es hija 
de Gómez Flores, uno de los pro-
pietarios de Estrella Blanca que 
absorbió a Tres Estrellas de Oro. 
Ante ello los quejosos llamaron a 
Gómez Sierra a acudir a una mesa 
de negociación para que “verifi-
que los ilegítimos términos” en 
que concluyó el paro.

Operadores solicitan 
admitir “solución 
amistosa” tras 29 
años de confl icto
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Nunca más un asalto ilegal a una embajada, 
demanda México a miembros de la OEA

Aunque han pasado ya años desde 
que el ex presidente Felipe Calde-
rón decretara la guerra contra el 
narcotráfico, para el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
sería sano que explicara cuáles 
fueron las razones que lo lleva-
ron a dar ese “palazo, garrotazo 
a lo tonto al avispero”, cuál fue su 
diagnóstico para hacerlo.

En su conferencia mañanera, el 
mandatario aventuró tres hipóte-
sis que llevaron al ex presidente a 
realizar esa acción que desató la 
violencia, porque en ese momento 

ésta no alcanzaba los niveles que 
tuvo al concluir su sexenio (10 mil 
muertos en el último año de Vi-
cente Fox y 25 mil en 2012, cuan-
do terminó Calderón): que con esa 
guerra pretendió alcanzar la legi-
timidad social que no obtuvo en 
las urnas en 2006; que se lo impu-
sieron desde Estados Unidos, país 
que lo apoyó formando marinos y 
entregando armas, o que nunca 
supo exactamente quién era Ge-
naro García Luna y no vislumbró 
las consecuencias. 

De la Redacción

Calderón debe explicar 
por qué declaró la 
guerra al narco: AMLO

DE LA REDACCIÓN

La secretaria de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Rosa Icela Ro-
dríguez, solicitó la atención de la 
Organización de Naciones Unidas 
(ONU) para que cese el tráfico ile-
gal de armas de fuego hacia grupos 
delictivos.

Durante su participación en la 
Cuarta Cumbre de Jefes de la Po-
licía de Naciones Unidas (Uncops), 
en Nueva York, acompañada por 
el embajador Héctor Vasconcelos, 
representante permanente de Mé-
xico ante el organismo mundial, 
Rodríguez puntualizó que ese tra-
siego debe parar como medida de 
prevención de la violencia.

En el encuentro participaron el 
secretario general de Naciones Uni-
das, Antonio Guterres y ministros 
de seguridad de todo el mundo.

Rodríguez explicó que México 
enfrenta a los cárteles de las drogas, 
mientras por debajo de la mesa se 
les ayuda con armas a potenciar su 
actuación violenta.

“No queremos que nuestro país 
siga poniendo los muertos, quere-
mos familias felices”, afirmó.

Agregó que México tiene toda la 
capacidad política, de inteligencia 
operativa y presencia de seguridad 
para actuar contra los criminales, 
pero que no es correcto que la econo-
mía de las fábricas armadoras esté 
por encima de la seguridad nacional.

“México está a favor de la paz y 
la no violencia. Igual que Naciones 
Unidas, tenemos un compromiso 
con la pacificación y el objetivo es 
que paren los ataques entre grupos 

criminales”, externó la funcionaria.
Advirtió que esto no será posible 

mientras la industria armamentis-
ta siga otorgando de manera ilícita 
armas de fuego de alto poder a or-
ganizaciones criminales mexicanas 
a cambio de dinero.

La también coordinadora del 
gabinete de seguridad aseguró que 
las fuerzas armadas participan, y lo 
seguirán haciendo, en las misiones 
permanentes y de paz de Naciones 
Unidas.

Aclaró que existen informes, 
que la ONU maneja, sobre fabri-
cantes de drogas sintéticas que no 
corresponden a la realidad. México 
trabaja con datos que proceden del 
esfuerzo en el combate a las organi-
zaciones delictivas, recalcó.

Rodríguez expuso la necesidad 
de que, como hizo con el desarme 
nuclear, los estados miembros de 
Naciones Unidas “pongan aten-
ción para que cese el tráfico ilegal 
de armas de fuego hacia los grupos 
delictivos. La vida, las vidas están 
por encima del mercado de armas”.

Refirió que en México se atienden 
las causas que generan la violencia 
con los programas sociales, como 
los de apoyos a los adultos mayores, 
personas con discapacidad, jóvenes 
en primer empleo o estudiantes.

También citó prácticas de pre-
vención como el programa de de-
sarme voluntario, donde la pobla-
ción acude, de manera anónima, a 
canjear armas de fuego por dinero 
en efectivo, así como acciones con-
tra la violencia hacia las mujeres y 
niñas y operativos de inteligencia 
para detener a criminales.

En esa forma “se ha hecho po-

sible una reducción en casi todos 
los delitos del fuero federal y fuero 
común durante el actual gobierno”, 
expuso.

Rosa Icela Rodríguez indicó que 
en esta administración los secues-
tros bajaron 70 por ciento y se redu-
jeron los robos (30 por ciento), robo 
de vehículos (47), de hidrocarburos 
(94) y homicidio (19 por ciento).

▲ “No queremos que nuestro 
país siga poniendo los muertos, 
queremos familias felices”, 
expuso la titular de la Secretaría 
de Seguridad y Participación 
Ciudadana ante Naciones Unidas. 
Foto La Jornada

Exige Rosa Icela Rodríguez 
a la ONU frenar tráfi co de 
armas a grupos delictivos

CUMBRE DE JEFES DE LA POLICÍA EN NUEVA YORK

FERNANDO CAMACHO, ENRIQUE 
MÉNDEZ E IVÁN SALDAÑA

La próxima titular de la Conse-
jería Jurídica de la Presidencia, 
Ernestina Godoy, señaló ayer que 
tras la reforma al Poder Judicial 
será necesario reforzar a las fis-
calías, las policías y otros elemen-
tos del sistema de procuración de 
justicia.

“Hay que continuar con el re-
forzamiento del trabajo de las 
fiscalías, porque es algo que si-
gue luego de la reforma al Poder 
Judicial: todo el tema de procura-
ción de justicia, de policías, para 
que realmente haya un acceso a 
la justicia”, indicó la ex fiscal de 
la Ciudad de México antes de su 
participación en un foro en la Cá-
mara de Diputados.

Al preguntarle sobre la ne-
cesidad de que las fiscalías y las 
oficinas del Ministerio Público 
sean cercanas a los ciudadanos, 
recordó que “en la Ciudad de Mé-
xico ensayamos el modelo de estar 
muy cerca de la gente. Todos los 
viernes yo salía a las plazas pú-

blicas a atender directamente a 
la gente, y atendía a todas las víc-
timas, a todas las colectivas. Esa 
es una manera de estar cerca y de 
escuchar los problemas”.

–¿Se podrá con las fiscalías es-
tatales, aquellas que no son nece-
sariamente morenistas?

–Sí, hay que buscar homologar 
a las fiscalías.

Godoy recalcó que “el trabajo 
de la policía, de fiscalías, los tri-
bunales y el sistema penitenciario, 
es un tema que cruza el acceso a 
la justicia”, y admitió que en este 
ámbito “nos falta, tenemos mu-
chos nichos de oportunidad, como 
el fortalecimiento de las fiscalías, 
hay que evaluar al sistema tam-
bién. Le toca este año”.

Respecto a los foros para la re-
forma del Poder Judicial, inaugu-
rados ayer en San Lázaro, Godoy 
señaló: “Estoy con la iniciativa, 
que hay que conocerla completa. 
Se centra en la ejecución del vo-
to popular que le va a dar mucha 
más autonomía e independencia 
a los jueces (...). Va a ser una gran 
reforma. Vamos a ser ejemplo a 
nivel mundial”.

Tras la reforma al poder 
judicial, sigue reforzar a 
las fi scalías, afi rma Godoy

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

México llamó ayer a los miembros 
de la Organización de Estados 
Americanos (OEA) a respetar el 
derecho internacional y a no repe-
tir hechos como el allanamiento a 
la embajada mexicana en Ecuador 
perpetrado por el gobierno de Da-
niel Noboa.

“Nunca más un asalto ilegal a 
una embajada. Nunca más agre-
siones a enviados diplomáticos. 
Nunca más la sustracción de una 
persona protegida. Nunca más la 
violencia como solución de na-

da”, declaró el subsecretario para 
Asuntos Multilaterales y Derechos 
Humanos de la Secretaría de Re-
laciones Exteriores, Joel Hernán-
dez García, ante el pleno de la 54 
Asamblea General de la OEA, que 
se celebró en Luque, Paraguay.

“No tengan duda de que México 
continuará guiando su participa-
ción en la OEA por sus principios 
constitucionales de política exte-
rior, la solución pacífica de contro-
versias, la no intervención, la au-
todeterminación de los pueblos, la 
cooperación internacional para el 
desarrollo y el respeto y promoción 
de los derechos humanos”, agregó 

el funcionario en representación 
de la canciller Alicia Bárcena.

Subrayó que la integración re-
gional “se sustenta en presupues-
tos y principios que son inquebran-
tables, o deberían serlo: la confian-
za y el cumplimento de la palabra 
empeñada, la estricta observancia 
del marco jurídico interamericano 
del que nos dotamos, el imperativo 
de resolver pacíficamente las con-
troversias que puedan surgir entre 
nuestros estados y la obligación de 
evitar a toda costa el uso de la fuer-
za de forma incompatible con los 
principios de Naciones Unidas y de 
esta organización”.
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La sobrepoblación en 
los penales desencadena 
inconformidades: CNDH

PRESENTA DIAGNÓSTICO 2023

JESSICA XANTOMILA

En los centros penitenciarios del 
país, en particular los estatales, 
persisten problemas que impactan 
en su gobernabilidad, como la falta 
de personal de seguridad y custo-
dia, el autogobierno o cogobierno 
y deficiencias en la supervisión por 
parte de sus titulares, “lo que se 
traduce en aumento de incidentes 
violentos”, aseguró la presidenta de 
la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH), Rosario 
Piedra Ibarra. 

Al presentar ayer el Diagnóstico 
Nacional de Supervisión Peniten-
ciaria 2023, destacó que la sobre-
población aún es “una constante” 
en diversas cárceles, lo que aunado 
a las deficiencias de alojamiento 
y estancia digna, al hacinamiento 
y a la mala infraestructura, entre 
otros, “desencadenan una serie de 
inconformidades”.

Por ello, llamó a los titulares de 
los sistemas penitenciarios estata-
les del país a redoblar sus esfuerzos 

y a que fortalezcan las estrategias 
que permitan que sus centros “sean 
establecimientos seguros, en los 
que prevalezca la gobernabilidad y 
la debida  operatividad”.

De acuerdo con el diagnóstico, de 
los 260 centros estatales supervisa-
dos, en 80.3 por ciento falta perso-
nal de seguridad y custodia; en 50.4 
por ciento hay sobrepoblación, y en 
45.8 por ciento, hacinamiento.

En 92 por ciento hay una inade-
cuada clasificación de las personas 
privadas de su libertad; 83 por cien-
to presenta deficientes condiciones 
materiales e higiene en las instala-
ciones para alojar a los presos y 
en 56.4 por ciento los servicios de 
salud son deficientes.

Querétaro, puntuación alta

Hilda Téllez, directora general y en-
cargada de despacho de la Tercera 
Visitaduría General, expuso que 11 
sistemas penitenciarios estatales 
obtuvieron las puntuaciones más 
bajas, entre 4.27 y 5.90; 13 obtu-
vieron entre 6.01 y 6.90; siete entre 

7.28 y 7.68, y sólo el de Querétaro 
obtuvo 8.61, de las más altas.

Advirtió que 12 sistemas peniten-
ciarios estatales tuvieron una ten-
dencia a la baja con respecto a las 
puntuaciones obtenidas en 2022.

Por lo que hace al sistema peni-
tenciario federal, Téllez mencionó 
que “en general los 14 centros fe-
derales tuvieron una tendencia al 
alza”, con un promedio global de 
8.34 puntos. Entre las deficiencias, 
señaló que siete de ellos tienen in-
suficiente personal de seguridad y 
custodia.

Indicó que igualmente hubo su-
pervisión a las tres prisiones mili-
tares en Jalisco, Sinaloa y Ciudad 
de México y cuyas puntuaciones 
oscilan entre 8.22 y 9.28. 

Resaltó que a las tres se les consi-
dera mixtas y si bien no tienen una 
población femenil permanente, “no 
hay un área específica donde se pue-
da dar la atención correspondiente 
a las mujeres”.

Téllez informó que se reporta-
ron mil 347 incidentes violentos 
cometidos en 2023, de los cuales 
809 se presentaron en los centros 
estatales, 537 en federales y uno en 
prisión militar.

“En lo global hablamos de riñas, 
suicidios, homicidios, fugas, abu-
sos, motines y presuntos actos de 
tortura.”

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

Efectivos del Ejército detuvieron 
en Culiacán, Sinaloa, a Rey David 
Santiago Vargas, El Oso, uno de 
los operadores del cártel de Sina-
loa que coordinaba células de si-
carios y traficantes bajo el mando 
de Los Chupitos, en Culiacán, El 
Dorado y Sánchez Celis.

Confirmada por autoridades fe-
derales, la captura se efectuó poco 
después de la una de la mañana de 
ayer, de acuerdo con el Registro 
Nacional de Detenciones.

La descripción que de él se asen-
tó en la cédula de detención, El 
Oso mide 1.65 metros, es de com-
plexión media, tez morena, cabello 
corto, castaño oscuro, usa lentes, 
tiene barba escasa y al momento 
de su aprehensión vestía short de 
mezclilla, playera blanca y tenis.

El Oso fue detenido en 2016; sin 
embargo, logró llevar en libertad 
su proceso por violaciones a la Ley 
Federal de Armas de Fuego y Ex-
plosivos. Según fuentes federales 
ahora enfrentará cargos por ilíci-
tos contra la salud y delincuencia 
organizada.

Según el gobierno federal 
Santiago Vargas era uno de los 
hombres más cercanos a Dáma-
so López Núñez, El Lic, quien 
llegó a ser considerado uno de 
los posibles sucesores de Joaquín 

El Chapo Guzmán Loera, tras su 
extradición a Estados Unidos, en 
enero de 2017. Luego se unió a la 
facción que encabezan Alfredo e 
Iván Guzmán, hijos de El Chapo, 
y supuestamente estaría cargo de 
células delictivas.

Reaprehenden a 
Eduardo Nieblas Mariscal

Por otra parte, personal de la 
Fiscalía General de la República 
reaprehendió a Eduardo Nieblas 
Mariscal, integrante del cártel de 
Sinaloa, quien se fugó durante un 
motín en el penal de Aguaruto, 
mientras las autoridades comba-
tían a células delictivas durante el 
llamado culiacanazo que perpe-
traron acciones violentas por la 
detención de Ovidio Guzmán Ló-
pez –hijo de El Chapo Guzmán–, 
en octubre de 2019.

Nieblas Mariscal “es probable 
responsable de la comisión de 
los delitos contra la salud en las 
modalidades de posesión de clor-
hidrato de metanfetamina con 
fines de comercio (venta) y nar-
comenudeo en la variante de po-
sesión de clorhidrato de cocaína 
y mariguana; además, portación 
de arma de fuego sin licencia, aco-
pio de armas de fuego y posesión 
de cartuchos de uso exclusivo de 
las fuerzas armadas”, informó la 
FGR.

GUSTAVO CASTILLO

La justicia militar restructuró la 
jurisdicción de los tribunales cas-
trenses, así como los juzgados en 
que se realizarán los procedimien-
tos de juicio oral y de control, lo 
que significa que cuando menos 
habrá un tribunal militar de jui-
cio oral donde existan prisiones 
militares, como el Campo Militar 
Número 1 en la Ciudad de México, 
en Zapopan, Jalisco, y Mazatlán, 
Sinaloa.

El Código Militar de Proce-
dimientos Penales establece la 
constitución de los Tribunales 
Militares de Juicio Oral que resol-
verán los actos propios de juicio 
luego del desarrollo de las partes 
correspondientes a los juzgados 
militares.

En esas normas se establece 
que el Tribunal Militar de Juicio 
Oral, “presenciará en su totalidad 
la audiencia de juicio oral y en su 
caso la de individualización de 
sanciones, deliberando para emi-
tir la sentencia respectiva en los 
procesos penales que se substan-
cian en el fuero de guerra”.

Así, el 15 de febrero de 2018, se 
publicó en el Diario Oficial de la 
Federación el acuerdo mediante el 

cual se determinó la jurisdicción 
de los Tribunales Militares de Jui-
cio Oral y los Juzgados Militares 
de Control.

Juzgados de control

Ayer, en el Diario Oficial de la Fe-
deración se difundió una nueva 
restructuración en cuanto a la 
jurisdicción de los tribunales mi-
litares de juicio oral, y se estable-
ce que habrá un Tribunal Militar 
de Juicio Oral, cuando menos en 
cada plaza en que exista una pri-
sión militar; asimismo, habrá el 
número de juzgados militares de 
control que sean necesarios para 
la administración de la justicia.

Uno de los tribunales militares 
de juicio oral estará en el Campo 
Militar Número 1, y jurisdicción 
abarca al personal que se encuen-
tra bajo el mando de la regiones 
militares 1, 6, 7, 8, 9 y 10; el tribu-
nal militar correspondiente a la 
Tercera Región Militar, en Mazat-
lán, tendrá facultades para des-
ahogar los casos que se presenten 
en las regiones 2, 3 y 11; el tercer 
tribunal, estará en La Mojonera, 
Jalisco, que abarca lo relacionado 
con expedientes que se iniciaron 
a personal adscrito a las regiones 
4, 5 y 12.

Cae El Oso, operador 
del cártel de Sinaloa

Restructura la justicia 
militar la jurisdicción de 
los tribunales castrenses

OPTIMISMO DEL EMBAJADOR

▲ Al encabezar ayer la ceremonia por el 248 ani ver-
sario de la Independencia de Estados Unidos, el em -
ba jador Ken Salazar (izquierda) expresó su op ti-
mis mo, pues “por primera vez en la historia de 
América del Norte tenemos una mujer como 
presidenta de Mé  xi co” e informó que Claudia 
Sheinbaum le hizo lle gar, por conducto de Juan 
Ramón de la Fuente, fu  tu ro can ciller, una carta de 

felicitación por la con me mora ción del 4 de julio, en 
la que dice estar se  gura de que “seguiremos 
fortaleciendo la re lación” bilateral. Asimismo, 
Salazar expresó su agra de ci miento a la ministra 
presidenta de la Suprema Cor te, Norma Piña. A la 
derecha, Víctor Manuel Villalobos, secretario de 
Agricultura de México. Foto Cuartoscuro, con in for-
mación de Arturo Sánchez Jiménez

Rosario Piedra llama a los titulares 
de los sistemas penitenciarios 
estatales a redoblar sus esfuerzos
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

De acuerdo con cifras de las auto-
ridades de Estados Unidos los in-
tentos de personas migrantes por 
entrar de manera irregular a ese 
país se redujeron hasta en 72 por 
ciento entre diciembre y junio, ase-
veró el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Al referirse ayer en su conferen-
cia matutina en Palacio Nacional 
al tema migratorio, confió que en 
el debate que horas más tarde sos-
tuvieron los aspirantes presiden-
ciales, Joe Biden y Donald Trump, 
se hablaría con apego a la verdad y 
objetividad. Además, pidió que no 
se culpe exclusivamente a México 
de la crisis en la materia. 

Insistió en que la manera de 
reducir los flujos migratorios es 
atender las diversas causas que 

generan la diáspora de millones 
de seres humanos, posición que ha 
expuesto tanto con el actual presi-
dente estadunidense como con su 
antecesor.

En diciembre pasado, señaló, 
“tuvimos una crisis porque se 
agravaron las cosas” en Centroa-
mérica, el Caribe y otras naciones 
del continente, entre ellas Ecuador, 
Venezuela, Cuba, Colombia y Haití. 

“Entonces, se intervino, se ha-
bló con los gobiernos de esos paí-
ses, llegamos a acuerdos, estamos 
apoyando nosotros para desarrollar 
comunidades que por necesidad 
tienen que migrar y logramos esto 
(una reducción)”.

Mostró un gráfico de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores en el 
que se presentan datos de la Oficina 
de Aduanas y Protección Fronteri-
za de Estados Unidos (CBP, por sus 
siglas en inglés) que expone que el 
25 de junio se registraron 3 mil 479 

encuentros irregulares en su fronte-
ra sur, una reducción –de acuerdo 
a esas cifras– de 72.16 por ciento 
con respecto a los 12 mil 498 que 
se ocurieron el 18 de diciembre del 
año pasado.

Enfatizó que Washington debe 
poner de su parte para apoyar a las 
naciones de América Latina que 
enfrentan problemas económicos, 
sociales o conflictos políticos para 
evitar la migración de millones de 
personas. 

“Tienen que atender causas: re-
solver el problema que tiene con el 
gobierno de Venezuela; suspender 
el bloqueo inhumano e injusto a 
Cuba para que, entre otras cosas, 
además de lo esencial, que es res-
petar la soberanía de los pueblos, 
se pueda atemperar, reducir el flujo 
migratorio de quienes tienen que 
salir de Cuba a Estados Unidos por 
la situación asfixiante que se padece 
a causa del bloqueo”.

En 6 meses, bajaron 72% los 
cruces irregulares a EU: AMLO

Cofepris 
prohíbe el 
uso de dos 
fármacos
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) emitió una alerta a mé-
dicos y a las instituciones de salud 
para que suspendan el uso de dos 
medicamentos fabricados por labo-
ratorios de India. 

El primero es la Dobutamina que 
se utiliza para dar al corazón una 
mayor fuerza en el bombeo de la 
sangre. La agencia sanitaria indi-
có que en tres estados de se noti-
ficaron “irregularidades” sin dar 
mayores detalles. 

El producto en solución inyec-
table intravenosa de 250 mg/5mL 
es fabricado por Health Biotech 
Limited. 

El organismo dio a conocer que 
la medida aplica para todos los lotes 
distribuidos por Biosistemas y Se-
guridad Privada, S.A. de C.V.

El segundo medicamento es L-
ASPAL-P 10000 (L-asparaginasa) 
de 10 mil unidades internacionales,  
solución inyectable, lote 22JLA01, 
con fecha de caducidad de septiem-
bre de 2024. 

Es fabricado por SP Accure Lbas 
Pvt. Ltd e importado y distribui-
do en México por los laboratorios 
Vanquish SA de CV y Farmacéutico 
Médica SA de CV. El uso de esta en-
zima está indicado para el manejo 
de la leucemia linfoblástica aguda.

La institución federal indicó 
que ambos productos se deben 
inmovilizar de manera preventiva  
mientras se realiza la investigación 
sanitaria.

Con profundo pesar, la comunidad científica 
y el personal colaborador del 

Museo Gota de Agua de la 
Universidad Autónoma Metropolitana

 
lamenta el sensible fallecimiento de la 

Sra. Magdalena Heredia Álvarez, 
madre de nuestro Rector General, 

el Dr. José Antonio de los Reyes Heredia. 
 

La Sra. Magdalena Heredia Álvarez falleció 
el día de hoy, dejando un legado de amor 
y dedicación que siempre será recordado 
por sus seres queridos y quienes tuvieron 

el privilegio de conocerla. 
 

Acompañamos con afecto y solidaridad al 
Dr. José Antonio de los Reyes Heredia y a su 

familia en estos momentos de dolor, expresándoles 
nuestras más sinceras condolencias. 

 

Atentamente, 
Antrop. Juan José Santibañez S. 

Director Honorario 
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LAURA POY SOLANO

Maestros de la sección 7 de Chiapas 
acudieron por tercera ocasión esta 
semana a Palacio Nacional para 
sostener negociaciones con fun-
cionarios de los gobiernos federal 
y estatal, a fin de dar respuesta a 
su pliego de demandas.

En entrevista, el profesor Isael 
González, secretario general de la 
mencionada sección, informó que 
tras el encuentro “seguimos traba-
jando con la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) para afinar los 

acuerdos y poder informar a la base 
magisterial el nivel de cumplimien-
to al que se comprometerán las 
autoridades tanto federales como 
estatales”.

Luego de una reunión que se 
prolongó por más de tres horas 
con las secretarías de Gober-
nación y Educación Pública, así 
como con el gobernador Rutilio 
Escandón Cadenas, el dirigente 
magisterial indicó que “les reite-
ramos la exigencia de abrogación 
tanto de la mal llamada reforma 
educativa como de la Ley Usi-
camm, pues expusimos los daños 

que ha ocasionado al magisterio 
chiapaneco”.

Indicó que entre las demandas se 
incluye la reinstalación de al menos 
14 profesores cesados en la admi-
nistración de Escandón Cadenas, 
así como la exigencia de otorgar a 
los alumnos de educación básica 
en la entidad el paquete de útiles 
escolares y uniformes. 

El dirigente del magisterio chia-
paneco sostuvo que otra solicitud 
central es que el gobierno federal 
atienda las demandas sociales en 
el estado, que impactan la vida co-
tidiana de las comunidades y, por 
tanto, de las escuelas. 

“No es menor que se tenga que 
venir a pedir hasta Palacio Nacio-
nal que se garantice la equidad en 
temas como la excepción de pago 
de luz y agua para todas las escue-
las públicas en la entidad, porque 

actualmente es un beneficio que no 
se aplica parejo.

“Hay escuelas que no pagan nada 
y otras que se ven obligadas a pedir 
a los padres de familia cooperacio-
nes económicas para poder sol-
ventar el pago de estos servicios, 
cuando en cada plantel debemos 
promover una verdadera gratuidad 
de la educación pública, para que 
nadie se quede atrás o fuera de las 
aulas”, enfatizó el profesor. 

Hasta el cierre de esta edición, 
continuaban las conversaciones en 
la sede de la SEP, adonde se tras-
ladó la comisión negociadora del 
magisterio chiapaneco, en espera 
de la redacción de los documentos 
en los que “quedarán plasmados 
los acuerdos alcanzados en la mesa 
tripartita, y con ello se pueda tener 
una solución real a nuestro pliego 
de demandas”, afirmó.

Maestros de Chiapas acuden a Palacio 
Nacional a tercera reunión de la semana
Al cierre de la edición continuaban 
las negociaciones en la sede de 
la SEP, para “afi nar acuerdos”

Padres de los 43 cuestionan efectividad del 
método de análisis de restos óseos en la FGR

JESSICA XANTOMILA 

Los padres de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa desaparecidos en sep-
tiembre de 2014 dieron a conocer 
que la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), mediante su área de 
servicios periciales y por solicitud 
de funcionarios a cargo de la investi-
gación, analiza restos óseos con un 

método de identificación genética 
“por vía mitocondrial”, que en otras 
ocasiones ha dado “resultados equí-
vocos” y se realiza sin la participa-
ción de los peritos de los familiares. 

Por ello, advirtieron, no validarán 
los resultados que arrojen dichos es-
tudios, sobre todo si son positivos 
para algún estudiante. “No vamos 
a estar de acuerdo en aceptar” algo 
así, aseguró Hilda Hernández, ma-
dre de César Manuel González.

En conferencia, las familias tam-
bién dieron a conocer que los 15 
nuevos folios relacionados con el 
caso Ayotzinapa, entregados por el 
gobierno federal el 3 de junio pasa-
do, confirman que en los archivos 

militares hay más información que 
debe proporcionarse, pues en uno 
de ellos se habla “de unos cuerpos 
encontrados en la laguna”, de la que 
no hay más datos.

Respecto a los restos que analiza 
la FGR, precisaron que su existencia 
les fue dada a conocer por el subse-
cretario de Derechos Humanos, 
Arturo Medina, quien preside la 
Comisión para la Verdad y Acceso a 
la Justicia del Caso Ayotzinapa, en 
la pasada reunión con el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
pero no se les ha detallado dónde y 
cuándo fueron encontrados ni cuán-
tos son.

Señalaron que tampoco ha sido 

solicitado el apoyo del Equipo Ar-
gentino de Antropología Forense 
(EAAF) ni del Instituto de Medicina 
Forense de la Universidad de Medi-
cina de Innsbruck, Austria. 

Santiago Aguirre, director del 
Centro de Derechos Humanos Mi-
guel Agustín Pro Juárez, expuso que 
el EAAF les advirtió que la identi-
ficación por ADN mitocondrial en 
un caso como el de Ayotzinapa “es 
problemático” y “reiteraron que en 
el pasado esa fue la vía que condujo 
a una identificación en falso, en la 
administración del ex presidente 
(Enrique) Peña Nieto”.

Advirtió: “Lamentablemente no 
tiene nuestra confianza la fiscalía 
y no podemos descartar que pue-
da haber un madruguete”. Por ese 
motivo, las familias solicitarán que 
sus peritos intervengan en estas 
labores. 

En cuanto a la información de 
los 15 folios del Centro Regional de 
Fusión de Inteligencia-Iguala, que 
forman parte de los 800 que se han 
estado exigiendo, los representan-
tes de las familias explicaron que 
se trata de la transcripción de con-
versaciones interceptadas, incluso 
seguimiento a los padres y madres.

Entre ellos destaca el documento 
con número 1253, con fecha del 4 
de octubre de 2014, y del cual La 
Jornada tiene copia, que señala: 
“Se obtuvo información técnica del 
área de Iguala, Guerrero, de que 
en la colonia Jardines del Sol, por 
Pueblo Viejo, encontraron una fosa 
clandestina con 14 cuerpos, al pare-
cer de los estudiantes normalistas. 
Asimismo, una persona pregunta a 
su interlocutor si ya encontraron los 
cuerpos en la laguna”.

El abogado Vidulfo Rosales consi-
deró que dicho documento “amerita 
una línea de investigación. Es el de-
ber del Estado ante una noticia de 
relevancia”.

LA UNAM, POLO DE CONOCIMIENTO Y CULTURA EN YUCATÁN

▲ El rector Leonardo Lomelí, al encabezar la 
ceremonia conmemorativa por los 20 años de la 
UNAM en Yucatán, aseguró que la universidad de la 

nación se ha convertido en un polo de educación, 
conocimiento y cultura en la península. Foto UNAM-
Global TV

En Metro 
Universidad, 
encapuchados 
exigen sacar a 
porros del CCH 
Naucalpan

VÍCTOR BALLINAS

Una docena de estudiantes del 
Colegio de Ciencias y Humani-
dades (CCH) Naucalpan, con el 
rostro cubierto, realizaron ayer 
un mitin en la estación del Metro 
Universidad, y por espacio de dos 
horas (de las 10 a las 12 del día) 
liberaron los torniquetes para 
que los usuarios entraran gratis. 

Los jóvenes protestaron por la 
presencia de porros en las prepa-
ratorias, los planteles del CCH y 
en la máxima casa de estudios. 
Realizaron pintas en cortinas 
metálicas de algunos negocios 
que permanecían cerrados den-
tro de esa terminal del STC, en 
las que escribieron “Fuera po-
rros de la UNAM”. Exigieron a 
la rectoría que expulse a los gru-
pos violentos y la destitución del 
director del plantel Naucalpan, 
Keshava Quintanar.

En pancartas con las que el 
STC anuncia el cierre de esta-
ciones de la línea 1 por la realiza-
ción de obras, los adolescentes 
escribieron “Fuera Keshava”, 
“UNAM: fuera porros”, “UNAM 
mata”, “(Benjamín) Barajas (di-
rector general del CCH) es un 
porro” y “Keshava, asesino”.

Informaron a los usuarios del 
Metro que el pasado 8 de mayo, 
grupos violentos se enfrentaron 
en el CCH Naucalpan, lo que 
causó la muerte de Óscar Yael, 
estudiante de la Facultad de Es-
tudios Superiores Acatlán.

Demandaron cumplimiento 
al pliego petitorio entregado a la 
rectoría de la UNAM y exigieron 
que las autoridades universitarias 
“dejen de criminalizarnos”. A Ba-
rajas y Quintanar les demanda-
ron: “Queremos que nos traten 
como estudiantes, porque somos 
ceceacheros, no somos porros”. 

Performance

Los estudiantes realizaron un 
performance en las oficinas de 
la rectoría de la UNAM, donde 
manifestaron: “Estamos repre-
sentado lo absurdo que es el or-
gullo universitario: entregamos 
diplomas a porros”.

En tanto, representantes de la 
Secretaría de Prevención, Aten-
ción y Seguridad Universitaria 
y de las direcciones general del 
CCH y del plantel mexiquense 
realizaron un recorrido para revi-
sar la seguridad en torno al plan-
tel educativo, junto con funciona-
rios de la Secretaría de Seguridad 
Pública del estado de México y el 
municipio de Naucalpan.

Las autoridades, se informó, 
se comprometieron a mejorar la 
seguridad en inmediaciones de 
las instalaciones universitarias, 
con “recorridos frecuentes en 
los senderos seguros”.

Además, no se les 
informó dónde ni 
cuándo fueron 
hallados
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Del necesariato
PEDRO MIGUEL

N
o todo mundo sabe quién 
fue Tancredo Neves, por 
más que éste parecía estar 
destinado a poner fin al 
régimen político impuesto 

por el régimen militar brasileño y a abrir 
el cauce a una democracia plena en el 
gigante sudamericano. Ministro de Jus-
ticia en el gobierno de Getúlio Vargas y 
primer ministro en el de João Goulart, 
Neves pasó a la oposición tras el golpe 
de Estado de 1964 y en ella se mantuvo, 
promoviendo el voto directo que le había 
sido arrebatado a la ciudadanía brasile-
ña y la eliminación del tutelaje castrense 
de la vida política. Con esos anteceden-
tes, fue el candidato natural del Partido 
del Movimiento Democrático Brasileño 
(PMDB) con el espaldarazo de Ulysses 
Guimarães, Leonel Brizola y de otros 
liderazgos democráticos en la elección 
indirecta de 1985, en la que aplastó al 
aspirante presidencial de los militares, 
el empresario corrupto Paulo Maluf, por 
480 votos electorales contra 180.

Neves no pudo tomar posesión del 
cargo porque murió tres meses después 
de su triunfo a causa de un padecimien-
to intestinal. Lo hizo en su lugar José 
Sarney, un político menor del régimen 
que se había unido a última hora al 
frente opositor y que fue inscrito para la 
vicepresidencia en la fórmula ganadora. 
Mal que bien, Sarney se vio obligado a 
adoptar el programa de gobierno del di-
funto y mal que bien logró, en medio de 
una desastrosa tormenta inflacionaria, 
concretar su promesa central: dotar a 
Brasil de una nueva Constitución que 
permitiera dejar atrás aquella suerte de 
democracia enjaulada instituida desde 
los cuarteles.

La moraleja del asunto es que en 
política todas las personas son nece-
sarias pero que ninguna es realmente 
indispensable cuando existe un proyecto 
claro y un rumbo bien definido, como lo 
tenía hace cuatro décadas el movimien-
to democratizador brasileño (Diretas 
Já!), que había logrado aglutinar a diri-
gentes tan contrastados como Fernando 
Henrique Cardoso e Inácio Lula da Sil-
va. La historia demostró que el converso 
Sarney (“chapulín”, le llamarían ahora 
en México) era necesario y que Tancre-
do, el veterano democratizador, no era 
indispensable.

El asunto viene al caso porque al oeste 
de la Laguna Mandioré, que separa a 
Brasil de Bolivia, tuvo lugar esta semana 
una asonada militar malograda (por 
fortuna) que tuvo como indudable telón 
de fondo el interés de las corporaciones 
trasnacionales por los recursos natura-
les bolivianos (el litio, en primer lugar) 
y la renovada proyección de designios 
neocoloniales emitida desde la jefatura 
del Comando Sur de Estados Unidos. Pe-
ro el fallido alzamiento del general Juan 
José Zúñiga, ex comandante del ejérci-
to, tiene otro contexto insoslayable: la 
creciente pugna entre el ex presidente 
Evo Morales y su sucesor, Luis Arce, por 
el liderazgo del gobernante Movimiento 
al Socialismo (MAS). 

Hace unos días, Zúñiga amenazó con 
arrestar a Evo si éste se empeñaba en 
postularse a la presidencia en los comi-
cios del año entrante. Ya en 2019, los 
descontentos por la enésima relección 
del antiguo dirigente agrario habían 

precedido el cruento golpe de Estado 
que se perpetró en su contra con el 
pretexto de última hora de un “fraude 
electoral” inexistente. Lejos de suscitar 
el cierre de filas en las dirigencias del 
MAS, la asonada del miércoles acentuó 
las diferencias hasta tal punto que los 
partidarios de Morales acusan velada o 
abiertamente a Arce y al vicepresidente 
David Choquehuanca de haber fraguado 
un autogolpe, una versión que la minis-
tra de la Presidencia, María Nela Prada, 
califica de “absolutamente falsa”.

Sea cierto o no tan grave señalamien-
to, la bancada del MAS en el Congreso 
está partida en dos lealtades, lo que pa-
raliza al gobierno; ni Arce ni Morales ce-
den en su pretensión de ser postulados 
por ese partido en 2025 y el proyecto 
transformador y social que llegó al po-
der en 2006 podría irse al caño por una 
rivalidad que tiene entre sus nutrientes 
las ambiciones personales y los amores 
propios hipetrofiados. Sería deseable 
que los dos líderes en pugna evocaran lo 
que pasó en Brasil en 1985 y concluye-
ran que ambos son necesarios, pero que 
ninguno de ellos es indispensable. La ci-
ta de Bertolt Brecht amplificada ad nau-
seam por Silvio Rodríguez (“hay quienes 
luchan toda la vida y esos son los indis-
pensables”) es poética pero mendaz: el 
necesariato es una ficción emocional 
construida por egos hambrientos.

A las izquierdas en general –incluidas, 
desde luego, las mexicanas– les sería 
muy útil revisar esa sicología del poder 
que con tan triste frecuencia lleva a 
fusionar de manera equívoca el nombre 
con el cargo y a confundir el sentido del 
deber con la simple ambición. Y desde 
luego, les resultaría muy provechoso 
aquilatar el ejemplo de Andrés Manuel 
López Obrador, quien nunca albergó 
tentaciones releccionistas y quien, aun-
que los comentócratas reaccionarios no 
lo crean o juren no creerlo, cumplirá su 
promesa y se retirará en forma definiti-
va de la escena política el 1º de octubre 
del año en curso.
navegaciones@yahoo.com 
Twitter: @PM_Navegaciones

TATIANA COLL 

L
a noticia más comentada hoy 
día es el avance escandaloso 
de las ultraderechas europeas; 
sin embargo, un análisis más 
sutil muestra claramente que 

hay un acoplamiento de la centrode-
recha (PP) con los socialdemócratas, 
ambos proeuropeos y muy coincidentes 
en resguardar el sacrosanto “espacio 
Shengen” de la invasión de los migrantes 
afroárabes. La Von der Leyen, su princi-
pal cabeza, dice claramente: la defensa 
de la unión pasa actualmente por “cons-
truir un bastión contra la ultraderecha 
y la ultraizquierda”, al tiempo que finan-
cian irresponsablemente las guerras de 
Ucrania y de Israel, fortaleciendo a la 
Organización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN). Así jugaron en la Segun-
da Guerra Mundial y produjeron 40 
millones de muertos, sobre todo civiles. 
El sentido imperial-colonial, que forjó 
su “grandeza” y el despegue capitalista 
prevalece.

Para Antonio Gramsci, el fascismo 
asomó irremediablemente ante la crisis 
moral e ideológica de las oligarquías y 
su modelo dominante (crisis de 1929), 
agudizada por la emergencia de las 
izquierdas revolucionarias –la rusa en 
Europa y la nacionalista en América 
Latina (AL)–. El fascismo significó el re-
agrupamiento y recentralización de los 
objetivos dominantes, para reconquistar 
a la pequeña burguesía y al proletariado. 
La crisis exigió un reposicionamiento 
para reconquistar y sostener el poder. 
Lo cual requería de una agresiva y gran-
dilocuente batalla ideológica, en la que 
predominaron nociones como “nación 
y pueblo elegido”, “nacionalsocialismo” 
y una xenofobia extrema, acompañados 
de actos violentos y la guerra.

Esta agresiva batalla ideológica ha 
estado presente en momentos determi-
nantes como la guerra fría, las guerras 
sucias en AL, las doctrinas de seguridad 
nacional, las dictaduras. Regresó con los 
“seudotanques pensantes” y las reagano-
mics, el neoliberalismo y el fin del estado 
de bienestar y la desaparición del campo 
socialista.

En AL, el siglo XX estuvo moldeado a 
partir de importantes episodios revolu-
cionarios y contrarrevolucionarios que 
se entrelazaron constantemente. La 
Revolución Mexicana dio un gran impul-
so a gobiernos nacionalistas que fueron 
objeto sistemático de golpes militares. 
Al big stick le siguieron la Organización 
de los Estados Americanos y el Tratado 
Interamericano de Asistencia Recíproca; 
la revolución cubana abrió la utopía de 
la derrota de las dictaduras y el interven-
cionismo estadunidense. Se impusieron 
las guerras sucias, las invasiones de mari-
nes, la contrainsurgencia y la Operación 
Cóndor, para barrer toda posibilidad, 
acompañados de una verborrea cristia-
no-nacional-democrática-libertaria para 
afianzar al gran capital trasnacional. 

Agustín Cueva fue, sin duda, el autor 
que mayor dedicación puso al fenómeno 
del fascismo en AL. En su Fascismo y 
sociedad en América Latina (1978) com-
paró el golpismo y la guerra sucia con el 
terror fascista europeo. Lo definió como 

la dictadura del terror que el capitalismo 
monopolista requería e imponía en situa-
ciones de crisis para lograr transformar 
al capitalismo de Estado en capitalismo 
monopolista de Estado. A pesar de que, o 
precisamente por qué, no se contaba con 
un partido de masas, ni con una ideología 
nacional-chauvinista, ya que en el caso la-
tinoamericano, el capital monopólico era 
extranjero, predominantemente estadu-
nidense y con una doctrina de seguridad 
nacional. Cueva planteó para aquel mo-
mento expresiones como neofascismo, 
fascismo dependiente o fascismo criollo. 
Para Gérard Pierre-Charles no cabía du-
da de que el duvalierismo haitiano cabía 
en esta definición con el terror de los 
macoutes, y el efectivo manejo ideológico 
religioso, la africanidad y la noción del 
gran negro dominante. 

Ruy Mauro Marini debatió desde las 
nociones de la teoría de la dependencia: 
propuso la idea de estados de contrain-
surgencia. Señaló que para establecer 
comparaciones entre la contrarrevolu-
ción latinoamericana y el fascismo euro-
peo, había que subrayar el hecho de que 
ambos, en su momento y especificidad, 
constituyeron expresiones de contrarre-
volución burguesa. Pero la transforma-
ción de las burguesías con la irrupción 
del imperialismo estadunidense, había 
incidido de manera diferente en el pro-
pio desarrollo con su asimilación pro-
ductiva dependiente a los mecanismos 
impuestos desde fuera. Así, la burguesía 
criolla se convirtió en una fracción do-
minante dentro de su país, pero depen-
diente totalmente de Estados Unidos, 
para lo cual conformaron los estados de 
contrainsurgencia que desarrollaron las 
guerras internas.

Cueva amplió sus análisis con el 
texto Tiempos conservadores: América 
Latina en la derechización de Occidente 
(1987). Reflexionó sobre esta “nueva 
derecha”, la “democracia sin adjetivos”, 
el “adelgazamiento del Estado”, “mer-
cado liberador”, que invadió a casi todos 
los intelectuales europeos. Aderezado 
de la xenofobia “necesaria” frente a la 
“contaminación” de las crecientes olas 
migratorias. La reiterada crisis del siste-
ma neoliberal, la devastación ecológica 
y la brutal desigualdad que provoca, ha 
abierto de nuevo las puertas de la recon-
figuración fascistoide en los discursos 
ideológicos. Los gritos histéricos de 
Milei representan nítidamente esta con-
figuración; agresivo y violento anuncia 
el anarcolibertarismo y arremete contra 
mujeres, trabajadores y todo resquicio 
de derecho social. 

Estos libertarios, Bolsonaro, Bukele, 
Noboa, émulos de Trump y el Vox espa-
ñol, son el reflejo del desesperado inten-
to por reconfigurar la dominación neoli-
beral frente a los recurrentes gobiernos 
“progresistas-nacionalistas”, a pesar de 
que sus plataformas no han afectado 
las estructuras nodales del capitalismo, 
pues buscan centralmente un mayor re-
parto social de las riquezas, recuperan-
do la responsabilidad social del Estado. 
Las oligarquías no están dispuestas a 
tolerar ni siquiera este proceso, ni poner 
un mínimo tope a sus tasas de ganancia. 
Necesitamos reactivar la “batalla de las 
ideas” que puso en marcha Fidel Castro 
en 2001.

A las izquierdas en 
general les sería muy 
útil revisar esa 
sicología del poder 
que con tan triste 
frecuencia lleva a 
fusionar de manera 
equívoca el nombre 
con el cargo y a con-
fundir el sentido del 
deber con la simple 
ambición

Fascismo y 
contrainsurgencia
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Julian Assange: ejemplo de tortura sistémica 

GABRIELA RODRÍGUEZ

M
éxico tiene una tra-
dición histórica a fa-
vor del refugio y del 
asilo. Al conmemo-
rar el Día de la Per-

sona Refugiada, el pasado 20 de ju-
nio, la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, reconoció 
que en estos años se ha registrado 
un aumento significativo en las so-
licitudes de refugio, y que México 
seguirá siendo garante de refugio 
y asilo: “el mandato popular fue 
claro, así que tendremos por varios 
años más una política solidaria, 
de puertas abiertas, como ha sido 
nuestra historia”. Por su parte, 
Andrés Ramírez Silva, coordinador 
general de la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados (Comar), 
resaltó la necesidad de reconocer 
la tremenda resiliencia y espíritu 
de sobrevivencia de los refugiados.

El año pasado solicitaron la 
condición de refugiado 58 mil 664 
mujeres y 82 mil 190 hombres, en 

lo que va del año van 16 mil 377 
mujeres y 22 mil 483 hombres. No 
sólo crece la dimensión del fenó-
meno, sino también su diversidad. 
Cada año la Comar registra perso-
nas de más de 110 países de todos 
los continentes, aunque el mayor 
número proviene de 10 países de 
nuestra América: Honduras, Cu-
ba, Haití, El Salvador, Venezuela, 
Guatemala, Colombia, Nicaragua, 
Ecuador y Chile. En 2023, llegaron 
acompañadas 15 mil 873 de niñas 
y adolescentes mujeres, y 16 mil 
639 niños y adolescentes varones; 
no acompañadas fueron 572 niñas 
y adolescentes mujeres y 823 de 
niños y hombres adolescentes. 

Hoy, 28 de junio, es el Día Inter-
nacional de las personas gays, les-
bianas, bisexuales y trans (LGBT+), 
la encuesta de 2022 estima en 5.1 
por ciento a la población LGBT+ y 
llega a 15 por ciento en el grupo de 
edad de 15 a 19 años, en tanto que 
la población transgé nero, transe-
xual o de otra identidad de gé nero 
que no coincida con el sexo asig-
nado al nacer es de 0.9 por ciento 
(Endiseg, 2021). 

La ley mexicana para refugiados 
contempla el motivo de género 
como causal para reconocer a al-
guien como refugiado, sobre esta 
base la Comar beneficia a personas 
que han sido perseguidas en su 
país de origen por su preferencia 
sexual o por su identidad sexual y 
diariamente se brindan acciones 
de asistencia a favor de personas 
de la comunidad LGBT+: orien-
tación para trámites migratorios, 
canalización a servicios médicos, 

sicológicos y educativos, aloja-
miento y gestiones para obtención 
de documento de identidad y viaje, 
carta de recomendación para trá-
mite de naturalización y gestiones 
de reunificación familiar.

Desde 2022 comenzó una agen-
da de trabajo conjunto entre el 
Consejo Nacional para Prevenir la 
Discriminación (Conapred), la Co-
mar y el Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Refugia-
dos (Acnur). Esta alianza dio lugar 
a las Jornadas por la inclusión y la 
no discriminación. A la fecha se 
han llevado a cabo en 13 ciudades 
del país, con actividades para iden-
tificar prácticas discriminatorias 
de racismo y xenofobia, a fin de 
mejorar la percepción que tiene la 
población local respecto a la pobla-
ción refugiada y en movilidad, así 
como a la comunidad LGBT+ y con 
otras vulnerabilidades. 

Se desarrollan reuniones de alto 
nivel con autoridades municipales 
y estatales, talleres de capacitación 
y sensibilización dirigidos a cuer-
pos de seguridad y dependencias 
gubernamentales encargadas de 
la provisión de servicios en rubros 
tales como: salud, educación, justi-
cia. Se visitan albergues estratégi-
cos con la presencia de autoridades 
y comunidad local, se ofrecen char-
las y actividades culturales a fin de 
promover la coexistencia pacífica. 

La Comar reconoce la impor-
tancia de sensibilizar y capacitar 
de manera constante al personal 
encargado de sustanciar el proce-
dimiento para la determinación de 
la condición de refugio, se brindan 

herramientas para una atención 
eficiente y con apego a los derechos 
humanos, con énfasis en quienes 
presentan vulnerabilidades y se 
identifican como integrantes de la 
comunidad LGBT+. Colaboran en 
la capacitación organizaciones in-
ternacionales y de la sociedad civil, 
la Comisión Mexicana de Derechos 
Humanos (CNDH) y del Conapred. 
El año pasado se incluyeron temas 
sobre la perspectiva antidiscrimi-
natoria; el respeto y protección a 
los derechos humanos; derechos 
humanos y grupos de atención prio-
ritaria; discriminación, discurso 
de odio y alternativas incluyentes; 
diversidad sexual, inclusión y no 
discriminación, igualdad laboral y 
no discriminación, así como migra-
ción y xenofobia. En colaboración 
con Casa Frida, se estableció un me-
canismo de atención y protección 
especializada a personas LGBT+ so-
brevivientes de violencia extrema y 
delitos de odio, se otorgan servicios 
integrales de refugio, apoyo legal, 
jurídico, sicosocial, movilidad social 
y seguridad alimentaria. 

El día de mañana será en la 
Ciudad de México la marcha en 
favor de la tolerancia, la igualdad 
y la dignidad de las personas gays, 
lesbianas, bisexuales y trans, bajo 
el lema de “Ante el Estado opresor 
y la sociedad indiferente: exigimos 
vivir dignamente”. Esperamos que 
esta ocasión se den cita en Paseo 
de la Reforma más de 250 mil asis-
tentes, que fue el número registra-
do en la de 2023. 
*Secretaria general del Conapo
X: Gabrielarodr108 

Hoy es el 
Día Inter-
nacional 
de las per-
sonas gays, 
lesbianas, 
bisexuales 
y trans

MARCOS ROITMAN ROSENMANN

L
a libertad no es una concesión. 
Es el resultado de múltiples lu-
chas sociales que han marcado 
la evolución de los derechos 
humanos en todas sus dimensio-

nes. No hablamos de la libertad neoliberal 
de elegir: o beber vino o tomar gaseosa, 
al cual se aferran los libertarios para sus-
pender la primera condición del ser huma-
no, su dignidad. Negar los derechos huma-
nos como parte de un orden democrático, 
es contradecir el valor de la justicia en 
tanto expresión de una ley igual para to-
dos. Si nos circunscribimos al caso de Ju-
lian Assange, al despojarlo de su dignidad, 
se manifiestan los argumentos para su de-
tención: presentar la libertad de prensa e 
información bajo el dilema utilitarista de 
proteger un bien mayor. Acusado de violar 
secretos de Estado, poner en cuestión la 
seguridad nacional y comprometer la vida 
de personas estadunidenses, se inició su 
persecución.

Una vez detenido, de manera continua-
da y sistemática, durante cinco años, fue 
sometido a tortura síquica, cuyas reper-
cusiones físicas demuestran el grado de 
inquina con la cual se aplicaron. Vivir en 
una prisión de máxima seguridad sin ver 
la luz del sol durante 23 de las 24 horas del 
día, en una celda de 2×3 metros, imposi-
bilitando cualquier movimiento más allá 
de los siete pasos, ha sido el método para 
lograr una confesión: declararse culpable 
de espionaje. Sus carceleros son conscien-
tes. Lo saben jueces, fiscales y letrados de 
la acusación que lo han permitido con la 

finalidad de terminar con la resistencia de 
Julian Assange. 

Michael Sandel, en su ensayo Justicia ¿ha-
cemos lo que debemos?, manifiesta el carác-
ter utilitarista de legitimar la tortura física 
o síquica, si se trata de proteger la vida de 
muchos frente al dolor de unos pocos o de 
un solo individuo. Su ejemplo, remite a los 
argumentos esgrimidos por el ex vicepresi-
dente Richard Cheney justificando las téc-
nicas de interrogatorio y torturas en Guan-
tánamo o en la prisión de Abu Ghraib, su-
brayando la validez de infligir dolor intenso 
a una persona, si con ello se evitan muertes 
y sufrimientos de una magnitud gigantesca 
a presuntos terroristas de Al Qaeda.

Si recordamos, una de las acusaciones 
contra Assange, fue poner en peligro la 
vida del personal adscrito a los servicios de 
inteligencia y diplomáticos estadunidenses, 
al publicar los documentos que les inculpa-
ba de espionaje. El objetivo, mostrar que 
aplicar la tortura al detenido, era propor-
cional al daño causado o por causar. Una 
excusa, dirá Sandel, para estar “dispuestos 
a dejar a un lado nuestros escrúpulos re-
lativos a la dignidad y a los derechos” bajo 
el principio de hacer de la moralidad una 
relación entre costes y beneficios.

Transcurridos 15 años desde que vieron 
la luz los documentos de WikiLeaks, nin-
gún funcionario ha sido objetivo ni sufrido 
atentado, tal como vaticinaban el Pentá-
gono y la Casa Blanca, desde Obama hasta 
Biden. Sin embargo, el argumento se ha 
mantenido para juzgar a Assange de espio-
naje. Resulta poco gratificante escuchar 
cómo los líderes de las democracias occi-
dentales se han congratulado de la deci-
sión de Assange, declarándose culpable de 

espionaje a cambio de su libertad. Dichos 
líderes olvidan que tal acuerdo ha sido 
fruto de estar, durante cinco años, siendo 
objeto de malos tratos y las torturas síqui-
cas. Nada dicen de los escándalos aludidos 
en los cientos de miles de documentos que 
vieron la luz en la prensa internacional.

Lo único verificable en todo este affaire 
ha sido la forma de actuar del gobierno de 
Estados Unidos, cuya red oscura de poder 
no está sometida a ningún control a la 
hora de planificar sus objetivos de domi-
nación imperial, chantajeando a los países 
aliados y de la OTAN. De ello mejor no 
hablar. Como ha sucedido, el debate se ha 
centrado en el mensajero, Assange, no en 
el contenido, y los objetivos elaborados por 
la CIA, la Casa Blanca y el Pentágono para 
dominar el mundo.

El arte de birlibirloque se consuma, 
responsabilizando de los abusos de po-
der, venta de armas, violaciones de los 
derechos humanos, sabotaje, espionaje a 
presidentes de gobierno, y jefes de Estado 
a quien no tiene responsabilidad alguna y 
cumple con alertar a la opinión pública de 
los peligros de un mundo oculto, fuera del 
alcance habitual de los medios de comu-
nicación social. La salida encontrada para 
Assange nos advierte: la libertad de prensa 
puede ser eliminada si las noticias ponen 
en cuestión el orden establecido. La ver-
dad no forma parte de la ecuación, la cen-
sura y el miedo a sufrir las consecuencias 
de la razón de Estado son el techo para 
ejercer la libertad de información. La cár-
cel, la tortura y la pérdida de la dignidad 
son las consecuencias. Assange ha sido el 
ejemplo, no siga ese camino. Arruinará su 
vida, la de su familia, no vale la pena.

El debate se ha 
centrado en el 
mensajero, Assange, 
no en el contenido, 
y los objetivos 
elaborados por la 
CIA, la Casa Blanca 
y el Pentágono para 
dominar el mundo

La 
diversidad 
entre 
refugiados



LA ZONA ARQUEOLÓGICA EDZNÁ, en Campeche, cuyo origen se remonta a 600 
años antes de Cristo, cuando se erigió una aldea de agricultores. Hoy será 
inaugurado un museo de sitio, como  parte de la gira conjunta del jefe del 

Ejecutivo, Andrés Manuel López Obrador, y la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum. Foto de Mauricio Marat, tomada de la página oficial del INAH
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Como parte de la tercera gira con-
junta del Jefe del Ejecutivo, Andrés 
Manuel López Obrador, y la virtual 
presidenta, Claudia Sheinbaum, es-
ta tarde se inaugurará el nuevo mu-
seo de sitio en la zona arqueológica 
de Edzná, en Campeche. Es uno de 
los nueve nuevos museos de sitio y 
29 centros de atención a visitantes 
(algunos, en construcción; otros, en 
rehabilitación) que habrá en las zo-
nas arqueológicas que hay a lo largo 
de los mil 500 kilómetros de ruta 
del Tren Maya.

Así lo anticipó durante la confe-
rencia presidencial el director del 
Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH), Diego Prieto  
Hernández, quien destacó que esto 
forma parte de las aportaciones de 
ese organismo a la recuperación 
del patrimonio de la civilización 

maya. Por conducto del Programa 
de Mejoramiento de las Zonas Ar-
queológicas (Promeza) y mediante 
el salvamento de vestigios, bienes 
muebles e inmuebles en esa región, 
se obtuvo valiosa información que 
revelan que en la Península de Yu-
catán y en la selva del sureste ha-
bía gran densidad de comunidades 
mayas.

Edzná es una zona arqueológica 
ubicada a 55 kilómetros del sures-
te de la capital de Campeche y su 
nombre significa casa de los itzaes 
(regalo de Dios) en lengua chontal, 
cuyo origen se remonta a 600 años 
aC, cuando se conformó como aldea 
de agricultores. Con el tiempo, sus 
pobladores desarrollaron sistemas 
hidráulicos con fines agrícolas y ha-
bitacionales, pero fue hasta los pri-
meros años de nuestra era cuando 
comenzaron a desarrollar edifica-
ciones con el estilo Petén, que tiene 
en el Templo de los Mascarones su 
máxima expresión.

En ese entonces, Edzná era parte 
de un sistema de intercambio co-
mercial en esa región con otras ciu-
dades. Hacia el siglo VII comenzó el 
declive de su primera era, debido 
a sequías y cambios climáticos se-
veros, que entonces fue interpreta-
do como “una mala gestión de los 
gobernantes con sus dioses”. Con 
ello emergió una nueva clase polí-
tica que llevó a Edzná a su máximo 
esplendor como centro político, 
religioso y urbano, alcanzando una 
población de 30 mil habitantes.

Se desmantelaron algunos edifi-
cios construidos en otra era, y con 

el nuevo estilo arquitectónico Pucu 
se construyó lo que se considera su 
máxima expresión, el edificio de los 
cinco pisos, con una ancha escali-
nata y estelas con escenas de sus 
principales gobernantes, así como 
jeroglíficos. Hacia el siglo XV de 
nuestra era comenzó el declive de 
esta ciudad, que fue paulatinamen-
te deshabitada hasta quedar sólo 
como centro ceremonial esporádi-
camente utilizado.

Detalles arquitectónicos

El INAH considera que Edzná “po-
see magníficos grupos arquitec-
tónicos como la Gran Acrópolis, y 
estupendos edificios, sobre todo el 
llamado de los Cinco Pisos. Sus ha-
bitantes desarrollaron un complejo 
sistema hidráulico que les permitió 
contar con agua todo el año. Llegó a 
convertirse en una poderosa capital 
regional entre los años 400 y 1000 
dC”. El edificio de los cinco pisos 
es denominado así por el número 
de niveles que tiene en su costado 

oeste, que contiene cuartos above-
dados, y en su conjunto alcanza 31 
metros de altura.

“El templo original fue demoli-
do parcialmente para construir el 
actual, con crestería. La fachada 
poniente corresponde al siglo IX 
de nuestra era, y fue lo último que 
se agregó al basamento. En la base 
contiene bloques con jeroglíficos. 
El lado norte muestra arquitectu-
ra del estilo Petén, que fue cubierta 
con amplios taludes convexos en el 
Clásico Terminal (800-1200 dC)”, 
informa el INAH.

Prieto explicó que las autoriza-
ciones para que avanzara la obra 
se fundamentaron en criterios 
técnicos que tiene el INAH para 
avalar nuevas construcciones en 
zonas donde se presume que hay 
vestigios o bienes de las antiguas 
civilizaciones. Los vistos buenos 
en cada etapa de la obra del Tren 
Maya u otras construcciones pú-
blicas y privadas no los otorgan los 
directores de Obra, sino el Consejo 
Nacional de Arqueología del INAH. 

Por ello, se emprendieron acciones 
de salvamento para recuperar todo 
lo encontrado que permita obtener 
mayor información de la civiliza-
ción maya.

Se trata de privilegiar el salva-
mento de estos bienes sin retrasar 
el avance de la obra, por eso men-
cionó que se identificaron 62 mil 
165 elementos de diverso carácter 
de los mayas; un millón 465 mil 719 
restos de cerámica o tepalcates; mil 
997 bienes muebles, como vasijas, 
incensarios y puntas de flecha, de 
las cuales se están restaurando mil 
914 para ubicarlas en los museos; 
703 enterramientos, y 2 mil 252 
rasgos asociados con la presencia 
de grupos humanos, detalló el di-
rector del INAH.

Hoy se inaugurará el Museo de Sitio 
de la zona arqueológica de Edzná
La apertura es parte de la 
tercera gira conjunta entre el 
jefe del Ejecutivo y la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum

Autorizaciones 
para las obras se 
basaron en 
criterios técnicos 
del INAH 

▲ El titular del INAH, Diego 
Prieto,  informó sobre el estado 
de las labores de salvamento 
arqueológico en los tramos de la 
ruta del Tren Maya. Foto cortesía 
INAH

▲ Edzná es una zona arqueológica ubicada a 55 kilómetros del sureste de la capital de 
Campeche y su nombre significa casa de los itzaes. Su museo de sitio brindará 

información a visitantes nacionales y extranjeros sobre la evolución de una poderosa 
capital regional maya. Fotos Mauricio Marat/INAH
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

La obra de teatro Concierto para 
tres y una moneda, que aborda el 
abandono geriátrico con un lengua-
je musical y de carnaval, propone 
que “la felicidad no es un objetivo a 
tener a los 80 años, sino que se trata 
de vivir el presente en cada etapa de 
la vida”, expresó Sebastián Valdés, 
director del montaje cuya tempora-
da concluyó ayer. 

El dramaturgo explicó a La Jor-
nada la escenificación de la com-
pañía Tranvía Teatro que combina 
las experiencias de un concierto de 
rock o de música popular con la del 
teatro independiente en la Ciudad 
de México, inspirada en dos expe-
riencias uruguayas: el Cuarteto de 
Nos y la murga, fundada en 2001, 
Agárrate, Catalina. 

Valdés reseñó que “habla prin-
cipalmente del miedo. Somos una 
compañía muy joven que tiene muy 
presente qué va a pasar en un futu-
ro con las decisiones que tomamos 
en la actualidad. Los personajes son 
dos adultos mayores que reflexio-
nan sobre sus decisiones de vida. 

“Roberto siguió sus sueños y se 
convirtió en locutor de teatro y doc-
tor en antropología; es muy letra-
do, sin embargo, no es feliz, porque 
siente que no valía la pena. Por otro 

lado, Mario se ajustó a lo que la so-
ciedad esperaba de él y se lamenta, 
porque considera que de haber se-
guido sus sueños habría conseguido 
mayor felicidad en su tercera edad. 
Es la expresión de nuestros miedos 
generacionales sobre el abandono 
geriátrico.” 

Sebastián Valdés (Astor Notrem) 
recordó que el texto dramatúrgico 
se basó en entrevistas para mos-
trar los pensamientos y el tren 
emocional por el que transitan los 
personajes: “Vivo en una comuni-
dad muy pequeña compuesta casi 
totalmente por adultos mayores, en 
la que se da mucha prioridad a sus 
necesidades; sin embargo, parecen 
seguir siendo un accesorio para sus 
hijos o las personas que los cuidan”. 

Para su realización, empleó el 
lenguaje de los espectáculos de 
murga, “que en Uruguay es un con-
junto de personas que desarrollan 
espectáculos para el carnaval, de 
denuncia social, y utilizan la músi-
ca para expresarse, mecanismo que 
usan para no caer en lo trágico, en 
el abandono anímico del público; es 
cerrar con una nota esperanzadora 
o de reflexión que dé una conclu-
sión más amable”. 

En su caso, expuso Valdés, “re-
gresamos a la infancia de los dos 
personajes, los vemos jugar como 
niños, aun con los actores interpre-

tándolos en la tercera edad, y desa-
rrollar este vínculo palmario con el 
que se conocieron y desarrollaron 
su amistad”. 

Para desarrollar sus personajes, 
los actores María Valdez, José Ángel 
Juárez y Martín Pizano trabajaron 
con ejercicios con “una máscara que 
por sí misma no reflejaba ninguna 
emoción y los obligaba a expresar 
corporalmente, primero, las accio-
nes desde su individualidad, y, des-
pués, desde el análisis que hicieron 
del texto, construir una escultura 
corporal de los personajes, un poco 
con la teoría de Meyerhold de la bio-
mecánica para elaborar memorias, 
experiencias y emociones”.

Concluyó: “nos gusta –obvia-
mente, cada persona percibe las 
cosas de forma distinta– que los 
asistentes se vayan con una suerte 
de alivio de que sí somos una mota 
de polvo y nuestras decisiones sólo 
tienen peso para nosotros mismos, 
y que eso está bien. No tenemos que 
ser obras maestras como personas 
para ser felices, y la felicidad no es 
un algo que a los 80 años debas de-
cir: ‘me siento feliz’, sino que se va 
construyendo”.

La obra Concierto para tres y una 
moneda concluyó temporada en el 
77 Centro Cultural Autogestivo 
(Abraham González 77, colonia 
Juárez). 

Los actores de Tranvía 
Teatro abordan en 
escena el miedo al 
abandono geriátrico
La obra Concierto para tres y una moneda concluyó 
temporada ayer en 77 Centro Cultural Autogestivo

▲ La puesta en escena combina las experiencias de 
un concierto de rock o de música popular con la del 

teatro independiente en la Ciudad de México. Foto 
cortesía de la agrupación teatral

▲ El autor de Morirás lejos en un retrato captado por Rogelio 
Cuéllar.

Reditan textos de 
José Emilio Pacheco

El viento trae la lluvia.
En el jardín
las plantas se estremecen.

Los elementos de la noche

Bajo el mínimo imperio que el verano ha roído
se deshacen los días.
En el último valle
la destrucción se sacia
en ciudades vencidas que la ceniza afrenta.
La lluvia extingue
el bosque iluminado por el relámpago.
La noche deja su veneno.
Las palabras se rompen contra el aire.
Nada se restituye ni devuelve
el verdor a la tierra calcinada.
Ni el agua en su destierro sucederá a la fuente
ni los huesos del águila volverán por las alas.

Fragmentos de los libros El reposo del fuego (Tusquets) 
y Los elementos de la noche (Tusquets) ©2024. 

Cortesía otorgada bajo el permiso de Grupo Planeta México

Tusquet Editores da a conocer  la colección Biblioteca José Emilio 
Pacheco con la redición de, por lo pronto, dos volúmenes: Las 
batallas en el desierto y El principio del placer y otros cuentos, ade-
más de los poemarios Los elementos de la noche y El reposo del 
fuego, en la serie Nuevos Textos Sagrados. A manera de adelanto, 
reproducimos aquí dos de los poemas.
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México y Chile se entrelazan con un 
intercambio desde la escena teatral 
con la iniciativa de la Fundación 
Teatro a Mil, celebró Carmen Ro-
mero, fundadora y directora de la 
organización sin fines de lucro que 

impulsa que el arte contemporáneo 
y las artes escénicas de excelencia 
sean fundamentales en la vida de 
los ciudadanos. 

“Somos un país que está muy 
lejos, pero hemos logrado hacer 
colaboraciones de ida y vuelta”, 
comentó en entrevista con La Jor-
nada durante su reciente visita a 

nuestro país. Hasta el territorio 
sudamericano han llevado diversas 
propuestas mexicanas, por ejem-
plo, de Claudio Valdés Kuri, Jesusa 
Rodríguez, David Gaitán, Conchi 
León, Astrid Haddad y la compañía 
Lagartijas Tiradas al Sol. 

Entre las primicias, adelantó 
que “se vienen sorpresas que el 
Festival Internacional Cervantino 
(FIC) anunciará cuando tenga lista 
la programación, con el que siem-
pre hemos tenido una colaboración 
muy estrecha”; lo mismo ocurrirá 
con la participación en las activi-
dades culturales de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

“Tengo mucha nostalgia de este 
país, te lo voy a confesar”, expresó al 
relatar que estuvo muy involucrada 
cuando fue mánager del grupo Los 
Tres, pues hace 10 años estuvieron 
mucho tiempo tratando de entrar 
a la escena musical mexicana, “me-
diante ellos la conocí y tengo una 
gran amiga querida, que es Julieta 
Venegas”, refirió la entrevistada du-
rante la charla en el Museo Franz 
Mayer, con motivo del trabajo de 
coproducción de la fundación chi-
lena de la exposición Museo 31, que 
se exhibe en este recinto del Centro 
Histórico. En los primeros meses de 
este año se exhibió en el Centro Cul-
tural La Moneda, como parte de la 
edición 31 del Festival Internacional 
Teatro a Mil, al que acudieron 135 
mil visitantes. 

La colaboración con el programa 
infantil de televisión incluye mon-
tajes teatrales protagonizados por 
los títeres de 31 Minutos, en los que 
adaptaron las obras clásicas Romeo 
y Julieta, de William Shakespeare, 
en 2016, así como Don Quijote, de 
Miguel de Cervantes, en 2021. 

La Fundación Teatro a Mil se 
creó en 2004, fruto del éxito del 
Festival Internacional Santiago a 
Mil, que se celebra anualmente ca-
da enero desde 1994. “El hijo nació 
primero que la madre en este caso”. 
La misión fundamental es divulgar 
las artes escénicas en Chile.“Somos 
un equipo multidisciplinario que 
trabaja fundamentalmente en 
cuatro líneas: acceso, formación, 
coproducción y circulación de las 
obras”. 

Todos los años, el festival pre-
senta obras de teatro nacionales 
e internacionales, música, danza y 
performance. La extensión preten-
de descentralizar y que no sólo ten-
ga presencia en Santiago, la capital, 
sino en otras regiones, como Anto-

fagasta, Concepción y Valparaíso. 
“Estamos empecinados en que 

el teatro sea parte de la vida de los 
niños, por ejemplo”, explica sobre 
el trabajo en materia de formación. 
Desde hace ocho años ofrecen cla-
ses de teatro en las escuelas públi-
cas, para que se convierta en una 
herramienta de vida para los niños. 
“Cada proyecto que realizamos tie-
ne un componente de trabajo hacia 
los artistas, el público y la gente, es-
pecialmente, los pequeños”. 

Y luego, “mi corazón desde la mú-
sica”, que ha incluido en el festival a 
Julieta Venegas con una producción 
teatral “preciosa”, en colaboración 
con Argentina, además de que el 
año pasado hicieron la exposición 
Te amo, con pinturas, dibujos y bor-
dados de la cantante Mon Laferte. 

Carmen Romero visita México 
con el buen sabor de recibir la 
noticia de ser reconocida con la 
Medalla Goethe, el premio más 
importante de la política cultural 
exterior de Alemania. “Nos emo-
ciona mucho que nos entreguen es-
ta distinción, porque hablamos del 
gran todo, no sólo de letras, sino 
desde las artes en todas sus dimen-
siones, como su observación de la 
humanidad y la ciencia; Goethe 
es un pensador indispensable en 
nuestra cultura”.

Señaló que la Fundación Teatro 
a Mil mantiene una relación muy 
importante con el Instituto Goethe, 
que junto con el Instituto Francés 
apoyó a los artistas durante la dic-
tadura, “fueron además espacios de 
resistencia para las artes escénicas 
visuales; es una relación de larga 
data como país”. 

DE LA REDACCIÓN

La emblemática colonia Guerrero, 
ubicada en el centro de la Ciudad de 
México, celebrará el 150 aniversa-
rio de su fundación. Como parte del 
festejo, hoy se realizará un festival 
con actividades culturales artísticas 
y cívicas, en la cuales se involucra-
ron habitantes de la zona.

El propósito es celebrar la gran 
riqueza cultural e histórica de esa 
colonia, cuyos orígenes se remon-
tan a la época prehispánica, ya que 

fue un territorio entre México-
Tenochtitlan y Tlatelolco, en ese 
entonces nombrado barrio de Cue-
popan. Fue hasta finales del siglo 
XIX y principios del XX que esta 
región tomó la forma que hoy día 
conocemos, luego de un largo pro-
ceso urbano y social.

Como parte de los festejos parti-
ciparán vecinos, mercados locales, 
y numerosos recintos culturales co-
mo los museos Kaluz, el Nacional de 
la Estampa, el Franz Mayer, Pan-
teón de San Fernando y el Centro 
Cultural Tlatelolco-UNAM. 

También se sumaron organi-
zaciones civiles como La Nana, 
Laboratorio Urbano de Arte Com-
prometido, la Casa Rivas Mercado, 
Barrio Warrior Colectivo AC, la 
organización comunitaria Comuni-
dad Nueva, la Fundación Reintegra, 
RedLab Laboratorio de Gestión y 
Vinculación Cultural, las asocia-
ciones Bordearte Habitat Urbano, 
CoRe Ciudades Vivibles y Amables, 
y Laboratorios de Paz.

Entre las actividades programa-
das se incluye una Caravana de Rei-
nauguración, en la que se llevará a 

cabo una recreación de la fundación 
de la colonia en 1874 y la caracte-
rización de personajes históricos, 
entre ellos Lerdo de Tejada, inter-
pretados por miembros del grupo 
Cosmopolitas, que, junto con las 
organizaciones, museos y colecti-
vos organizadores recorrerán las 
principales calles de la Guerrero.

También se realizará la devela-
ción de una placa conmemorativa 
a cargo de los habitantes del predio 
Lerdo 132 y autoridades locales, y 
se llevará a cabo un acto cívico en 
la Plaza de los Ángeles, donde parti-

ciparán alumnos de las secundarias 
técnicas 14 y 23.

Por otro lado, habrá una Tanda 
Cultural, que consistirá en espacios 
de trueque, números musicales y 
artísticos y una pasarela de body 
paint, así como talleres de grabado, 
de estampado, de una cápsula del 
tiempo y de álbumes de estampas y 
de recolección de memorias sobre 
la colonia. Estos espacios estarán 
abiertos a vecinos de la colonia y de 
zonas aledañas de manera gratuita.

Los organizadores invitaron a 
artistas, colectivos culturales y 
habitantes del barrio a sumar su 
proyecto y números artísticos a su 
oferta de actividades, o a formar 
parte del equipo de voluntariados. 
El registro para participar se puede 
realizar por medio de la siguiente 
liga: https://bit.ly/4bX5J2q.

Las actividades se llevarán a cabo 
de 10 hasta a 18 horas en lugares 
representativos, como las plazas 
de Santa Veracruz y la Ángeles, así 
como las calles Héroes, Zarco, Soto, 
Lerdo y Camelia.

▲ Escena de una versión 
musical de Hamlet, con la banda 
inglesa The Tiger Lillies, en 
octubre de 2017, en la extensión 
del Festival Internacional de 
Buenos Aires en Chile organizado 
por Fundación Teatro a Mil. Foto 
tomada del Facebook del
organismo sin fines de lucro

La Fundación Teatro a Mil 
enlaza a México y Chile 
desde las artes escénicas
Carmen Romero, directora del 
organismo, destacó “sorpresas 
que anunciará el FIC”, así como 
colaboraciones con la UNAM

La misión de la 
organización es 
divulgar las artes 
escénicas en 
aquel país

Vecinos de la Guerrero festejan 150 años 
de su colonia con un festival cultural
En las actividades de hoy también se involucrarán locatarios y museos 
de la zona, como el Kaluz y el Franz Mayer, así como organismos civiles
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PENULTIMÁTUM

El magnate 
Emile Bührle y 
el expolio nazi 

LOS HEREDEROS DE 
Emil Bührle (1890-1956), 
tratan inútilmente de 

limpiar su nombre. Él fue po-
seedor de una de las grandes 
fortunas de Suiza. De origen 
alemán, el magnate no militó 
en el nazismo, pero tuvo trato 
directo con ese régimen. Gra-
cias a que le vendió cañones y 
otras armas, aumentó su for-
tuna personal más de 25 veces 
entre 1938 y 1945. En paralelo, 
se hizo de 600 obras de arte, 
algunas de ellas obtenidas de 
manera criminal.

CON ESAS PIEZAS integró 
uno de los acervos más impor-
tantes de Europa. Siempre 
se sospechó que en ella había 
algunas confiscadas a judíos 
por el régimen nazi, que vendió 
muchas a personajes relevantes 
que lo apoyaban, como Bührle. 

TERMINADA LA GUERRA, 
comenzaron los reclamos de las 
obras confiscadas. El nombre 
del magnate apareció en la lista 
de favorecidos por el despojo y 
tuvo que devolver algunas a los 
verdaderos propietarios.

EN 2021, LOS herederos de 
Bührle cedieron 203 piezas de 
la colección a uno de los mu-
seos más importantes de Suiza, 
el Kunsthaus, en Zúrich, donde 
tienen un espacio preferente. 
Siempre se sospechó que va-
rias eran de familias judías.

RECIENTEMENTE, DICHO 
MUSEO anunció el retiro de 
cinco pinturas de la citada co-
lección y estudia hacer lo mis-
mo con una sexta, por una in-
vestigación que dio pruebas de 
que son cuadros expoliados por 
los nazis. Se trata de un retrato 
del escultor francés Louis-
Joseph, realizado por Gustave 
Courbet; Jardín de Monet en 
Giverny, de Claude Monet; otra 
de Henri Toulouse-Lautrec; La 
antigua torre, de Vincent van 
Gogh, y La ruta ascendente, de 
Paul Gauguin. La sexta obra, 
que aún no se retira de la colec-
ción Emil Bührle, es La sulta-
na, de Edouard Manet. 

LUEGO DE UN litigio interna-
cional, en 2006, el museo Belve-
dere de Viena se vio obligado a 
devolver a sus antiguos propie-
tarios cinco cuadros de Gustav 
Klimt robados por los nazis. 

EN 2009, LA ciudad austriaca 
de Linz entregó otra de Klimt 
a los herederos de una mujer 
judía que murió durante el Ho-
locausto, y en 2021, el Orsay de 
París, también una de Klimt. 

MUCHAS MÁS EXPOLIA-
DAS están en prestigiosos 
museos y colecciones privadas, 
y se niegan a devolverlas.

Foucault y El Quijote
JOSÉ CUELI

E
l Quijote, símbolo 
sagrado, constituido 
como mito del mundo 
hispánico heredado a 
las letras y al pensa-

miento universal, escapa al enca-
sillamiento en el razonamiento 
lógico, a esa clase de razones que 
la razón no entiende. 

Busca su enigmática verdad en 
la sinrazón, en el ámbito de las 
oscuras verdades que no llega-
mos a descifrar del todo, y siem-
pre habrá un resto que permane-
ce en el ocultamiento, como en el 
nudo-sueño freudiano, donde se 
alojan lo insondable, lo incognos-
cible, el sinsentido; esa parte del 
deseo inconsciente que escapa a 
la traducción.

Elogio de la locura, a la manera 
de Foucault, quien aborda la lo-
cura en el sentido husserliano del 
peligro amenazador de la razón y 
el sentido bajo la forma del obje-
tivismo, el olvido de los orígenes 
y el recubrimiento mediante el 
propio develamiento racionalista 
y trascendental, como movimien-
to de la razón amenazada por su 
propia seguridad.

Crisis del discurso del poder 
que, según Jacques Derrida, 
interpretando a Foucault, que 
hace filosofía del terror. Crisis en 
que la razón está más loca que 
la locura y en que la locura es 
más racional que la razón, pero 
está más cerca de la fuente viva, 
aunque silenciosa y murmurado-
ra del sentido. Crisis que existe 
desde siempre, no tiene principio 
y es interminable.

Lo que Foucault nos enseña a 
pensar es que existe la crisis de la 
razón extrañamente cómplice de 
lo que el mundo llama “crisis de 
la locura”. 

Crisis, según Foucault, en 
que existe la sospecha de que el 
lenguaje no dice exactamente 
lo que dice. Sentido formal que 
protege y encierra un sentido 
pero que, en realidad, encierra, a 
pesar de todo, otro sentido.

El sentido realmente impor-
tante, y que sería el “que está 
por debajo”; lenguaje además 
engendrado de otra sospecha, 
que en cierto sentido supera la 
forma propiamente verbal, ya 
que hay muchas otras cosas que 
hablan y que no son lenguaje.

Lenguajes que se articulan en 
forma tal que no son verbales. 
Formas que aparecen desde los 

griegos y aún tienen vigencia.
Todo esto determina para 

Foucault que “cada cultura, cada 
forma cultural de civilización ha 
tenido sus sistemas de interpre-
tación, sus técnicas, sus métodos, 
sus formas propias de sospechar, 
en que el lenguaje quiere decir 
algo distinto de lo que dice y deja 
ver que hay lenguajes aparte del 
mismo lenguaje”. 

Para Foucault, las técnicas de 
interpretación quedaron en sus-
penso a partir de los siglos XVII 
y XVIII. 

Recordemos la sentencia de 
Montaigne: “Tan sólo somos in-
térpretes de interpretaciones”, y 
la apertura del texto cervantino 
también serviría como ilustración 
de la enunciación de Foucault.

En el siglo XX, Sigmund Freud, 
Frederich Nietzsche y Karl Marx 
nos sitúan, según Michel Fou-
cault, ante una nueva posibilidad 
de interpretación para fundar la 
idea de una nueva hermenéutica 

que se ciña a una semiología y 
tienda a creer en la existencia 
absoluta de los signos, abandone 
la violencia, lo inacabado y la 
infinitud de las interpretaciones 
para hacer reinar el índice y sos-
pecha del lenguaje. Es decir, en 
términos derridianos:

“Hacer decir la hipérbole a 
partir de la cual el pensamiento 
se revele a sí mismo, se asuste 
de sí mismo y se reafirme en lo 
más alto del sí mismo contra su 
anulación o su naufragio en la lo-
cura y en la muerte”. Que escriba 
más que diga. Una estructura de 
diferencia cuya irreductible origi-
nalidad hay que pensar.

Miguel de Cervantes se ade-
lanta a todo ello con su magis-
tral Quijote emparentando con 
Foucault en su discurso cuando 
enuncia en Historia de la locura, 
una frase de Pascal: “Los hom-
bres están tan necesariamente 
locos que no estar loco sería es-
tar loco por obra de otra forma 

de locura”. Y Dostoievski cita: 
“No es encerrando al prójimo co-
mo se convence uno de su propia 
sensatez”. 

Aquí, inevitablemente acude a 
nuestra mente el episodio entre 
Alonso Quijano y su enfrenta-
miento con el bachiller Sansón 
Carrasco, el hombre de los espe-
jos, el insensato y sádico “defen-
sor de las buenas conciencias”.

No es encerrando 
al prójimo como 
se convence uno 
de su propia 
sensatez

Tan sólo somos 
intérpretes de 
interpretaciones, 
afi rmaba 
Montaigne



La metalurgia promueve la 
efi ciencia energética e impulsa
la competitividad industrial

▲ Las recientes erupciones volcánicas de Islandia pueden continuar 
de forma intermitente durante años o décadas, amenazando la región 
más densamente poblada del país y su infraestructura vital. Es la 

predicción de un equipo internacional de científicos a partir de datos 
geoquímicos y sísmicos locales obtenidos durante los últimos tres 
años, informó la Universidad de Oregón. Foto Europa Press

EIRINET GÓMEZ

La investigación en metalurgia es 
de gran importancia para cualquier 
país por tres razones: permite la in-
novación y desarrollo de nuevos ma-
teriales con propiedades mejoradas, 
promueve la sostenibilidad y eficien-
cia energética al desarrollar proce-
sos más eficientes y menos contami-
nantes, e impulsa la competitividad 
industrial al elevar la capacidad de 
innovar y mejorar continuamente 
los procesos y productos.

Así lo consideró Bernardo Cam-
pillo Illanes, investigador del Cen-
tro de Ciencias Físicas de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), sede Cuernavaca, 
quien explicó que en México tiene 
una relevancia notable el estudio 
de esta área a nivel internacional 
debido a que es uno de los principa-
les productores de metales a escala 
mundial, destacándose en la pro-
ducción de plata, cobre, zinc y oro.

También hay en el país un consi-

derable conjunto de instituciones 
académicas y centros donde se 
realizan investigaciones avanza-
das en temas como nuevos mate-
riales, procesos de manufactura y 
tecnologías sostenibles. Además, 
en la colaboración internacional y 
publicaciones científicas los espe-
cialistas participan de forma activa.

En entrevista con La Jornada, 
Campillo Illanes detalló que en el 
campo de la metalurgia hay nume-
rosas áreas de especialización de-
bido a la diversidad de materiales y 
sus aplicaciones industriales, pero 
destacó tres prominentes: la extrac-
tiva, relacionada con la obtención 
de minerales metálicos o no metá-
licos; la adaptativa, vinculada a los 
procesos de fabricación o alinea-
ciones ; y la de proceso, que ocurre 
cuando se emplea la fundición.

El especialista en tratamientos 
superficiales y recubrimientos, ca-
racterización microestructural de 
materiales y compuestos interme-
tálicos, abundó que en México hay 
un grupo robusto de científicos de-

dicados a explorar estas tres líneas 
en la metalurgia.

Mencionó entre las principales 
instituciones del país a la UNAM, 
el Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), Universidad Autónoma de 
Metropolitana (UAM), con sedes 
en diversos estados, y el Centro 
de Investigación Científica y de 
Educación Superior de Ensenada, 
Baja California (CICESE), donde se 
explora desde el acero hasta mate-
riales más especializados.

Un ejemplo de los avances en el 
país está relacionado con la fabrica-
ción del acero, que ha tenido gran-
des transformaciones en los últimos 
10 a 15 años, periodo en el cual se 
han acortado los tiempos de fabrica-
ción y se ha perfeccionado el rubro 
del modelaje, esto es la utilización 
en herramientas computacionales. 

Otras innovaciones están vincula-
das con nuevas aleaciones de alumi-
nio y titanio que han sido mejoradas 
respecto a sus propiedades mecáni-
cas y de resistencia a la corrosión, así 
como el uso de metales con aplica-
ciones biomédicas. También se han 
desarrollado métodos más eficientes 
para el reciclaje, especialmente en el 
procesamiento de chatarra metálica 
y residuos electrónicos.

El científico dijo que la meta-
lurgia ha retomado y recuperado 

una cierta posición en la parte del 
desarrollo industrial y académico 
en el mundo, porque “hay una gran 
demanda de ingenieros, maestros, o 
gente con doctorado”, sobre todo en 
la industria automotriz, en el sector 
energético, áreas para el transpor-
te de combustibles y en la rama 
aeroespacial.

Dentro del Centro de Ciencias 
Físicas de la UNAM en Cuernava-
ca, destacó el trabajo de Horacio 
Martínez Valencia, especialista en 
Física Atómica Molecular y Óptica, 
especialista en recubrimientos con 
base de plasma para endurecer y 
cambiar la superficie de los meta-
les, polímeros y cerámicos, “trabaja 
con el plasma atmosférico, el cual 
se utiliza en proyectos enfocados a 
la sustentabilidad y la limpieza de 
contaminación, es muy interesante 
porque se va a la vinculación con 
materiales nuevos, como los polí-
meros biodegradables y algunas 
cerámicas”, dijo Campillo Illanes.

Resaltó que en el sector automo-
triz o aeroespacial los estudios es-
tán encaminados a realizar alinea-
ciones que produzcan materiales 
resistentes pero más ligeros, “en 
este ámbito, el acero ha sido des-
plazado desde hace ya varios años 
por las aleaciones de aluminio, más 
livianas”.

EUROPA PRESS
MADRID

Científicos del Instituto Max 
Planck de Geoantropología 
identificaron tres umbrales cla-
ves en el uso humano de la tierra 
en las selvas tropicales durante 
los últimos 10 mil años.

Los dos primeros marcan el 
comienzo de la producción de 
alimentos y el surgimiento de 
nuevas formas de asentamiento.

Muchos alimentos que damos 
por sentados en el mundo, como 
el maíz, el pollo y el chocolate, 
tienen su origen en los trópicos. 
La expansión del arroz y el búfalo 
de agua en las selvas tropicales a 
menudo estuvo acompañada de 
mayores niveles de deforestación, 
erosión del suelo y emisiones de 
gases de efecto invernadero.

También se puede suponer 
que el inicio de la urbanización 
en los trópicos hace unos mil a 
2 mil años, y sus redes de inter-
cambio asociadas y demandas de 
recursos, introdujeron nuevas 
presiones sobre estos ecosiste-
mas. Se pusieron en circulación 
nueva información y tecnologías 
y se propagaron especies inva-
soras, informa el Instituto Max 
Planck en un comunicado.

El tercer umbral se refiere a la 
expansión del colonialismo e im-
perialismo europeo y, más tarde, 
estadunidense en los trópicos. 
Mientras que Europa y las Amé-
ricas habían estado previamen-
te aisladas entre sí, la llegada de 
las potencias coloniales ibéricas 
las conectó directamente y las 
integró en un sistema global de 
explotación económica.

Como resultado, especies ani-
males y vegetales silvestres y do-
mesticadas fueron comercializa-
das e introducidas a gran escala, 
cambiando permanentemente 
los paisajes de todo el mundo. 
Además, la propagación de en-
fermedades, el tráfico de esclavos 
y la violencia practicada por las 
potencias coloniales tuvieron un 
impacto drástico en la población 
indígena y su uso de la tierra.

Es posible que los mecanis-
mos de retroalimentación del 
sistema de la Tierra ya estuvie-
ran alterados permanentemente 
en ese momento. La margina-
ción de las prácticas indígenas 
de uso de la tierra y la propa-
gación del sistema colonial, ba-
sado en el desmonte con fines 
de lucro, así como en el trabajo 
forzado y esclavo, continuaron 
hasta el siglo XX. Los efectos 
que esto tuvo en las desigualda-
des globales y la sostenibilidad 
tropical aún se pueden sentir, 
según la investigación.

CONTINUARÁN ERUPCIONES VOLCÁNICAS EN ISLANDIA

Se desarrollan métodos más efectivos 
de reciclaje al procesar residuos 
electrónicos: Bernardo Campillo
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Raíces del 
Antropoceno 
en selvas 
tropicales se 
remontan a 
10 mil años



DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO 
PEKÍN
ENVIADO

Autoridades espaciales de China 
dieron la bienvenida ayer a científi-
cos de todo el mundo para estudiar 
muestras de rocas y polvo de la cara 
oscura de la Luna traídas a la Tie-
rra por la misión Chang’e-6, aun-
que aseguró que Estados Unidos 
debería “eliminar obstáculos” a la 
cooperación entre ambas naciones.

Los funcionarios comentaron, en 
una conferencia de prensa para pre-
sentar los logros de la actual misión 
lunar, que cualquier cooperación 
con Washington dependería de la 
anulación de la enmienda Wolf, que 
prohíbe la cooperación bilateral di-
recta con la NASA, es “la fuente del 
obstáculo en la cooperación aeroes-
pacial” con Pekín.

“Si Estados Unidos realmente 
quiere tener intercambios espacia-
les normales con China, creo que 
deberían tomar medidas prácticas 
para eliminar los obstáculos” que 
limitan la cooperación”, destacó 
Bian Zhigang, viceadministrador 

de la Administración Nacional del 
Espacio, (CNSA, por sus siglas en 
inglés), y precisó que siempre ha 
estado abierta a la cooperación es-
pacial y a los intercambios.

La enmienda, avalada en 2011, 
prohíbe a la agencia espacial esta-
dunidense utilizar fondos guber-
namentales para participar en una 
cooperación espacial directa con 
China sin el permiso explícito del 
Congreso.

Bian resaltó que los logros de 
China en el espacio fueron posibles 
gracias a sus propios esfuerzos y 
conocimientos, y si bien la ley es-
tadunidense había frenado la coo-
peración, “no puede obstaculizar el 
rápido desarrollo de esta industria 
espacial” del gigante asiático.

Chang’e-6 aterrizó con éxito en 
la Tierra el martes pasado, con lo 
que convirtió a China en el primer 
país en hacerlo. “La estructura 
geológica, la composición mate-
rial y el entorno cósmico temprano 
de la cara oculta de la Luna están 
llenos de misterios”, comentó el 
funcionario.

Liu Yunfeng, jefe de cooperación 
internacional de la CNSA, aseguró 

EUROPA PRESS
MADRID

Un grafeno de pocas capas que se 
encuentra de forma natural ha si-
do descubierto por primera vez en 
las muestras lunares traídas por la 
sonda china Chang’e-5 .

Un total de 1.731 gramos de 
muestras lunares fueron traídos por 
Chang’e-5 en diciembre de 2020 y 
fueron las primeras obtenidas de 
una región más joven de la superficie 
lunar que contiene rocas volcánicas.

Según el equipo de investigación 
de la Universidad de Jilin, se esti-
ma que aproximadamente 1.9 por 
ciento del carbono interestelar to-
tal existe en forma de grafeno, cuya 
morfología y propiedades están de-
terminadas por un proceso de for-
mación específico. Por lo tanto, el 
grafeno natural puede proporcionar 
una referencia e información impor-
tantes para la evolución geológica de 
los cuerpos celestes y la utilización 
de los recursos in situ en la Luna.

En la Tierra la alta conductivi-
dad, resistencia y ligereza de este 

material que se extrae del abun-
dante grafito ha generalizado su 
uso en sectores como la energía y 
la electrónica.

En el caso de las muestras lu-
nares, el equipo de investigación 
recopiló espectros Raman, que se 
utilizan para investigar los suelos 
lunares, de áreas de las muestras 
lunares con un contenido de carbo-
no relativamente alto, y confirmó 
que la calidad de cristalización del 
carbono de grafito en las muestras 
lunares es relativamente alta.

Los investigadores descubrieron 
que las áreas de las muestras de 
suelo lunar que contienen carbo-
no también tienen compuestos de 
hierro, que los investigadores creen 
que están estrechamente relacio-
nados con la formación de grafeno.

A través de la observación y el 

análisis, el equipo de investigación 
confirmó que la forma de grafito del 
carbono detectado en las muestras 
de suelo lunar es un tipo de grafeno 
de pocas capas.

El equipo de investigación con-
firmó que la formación de grafeno 
de pocas capas y carbono de grafito 
puede tener su origen en procesos 
catalíticos minerales inducidos con-
juntamente por el viento solar y las 
primeras erupciones volcánicas en 
la luna, informa The Global Times.

La investigación realizada por 

los especialistas de la Universidad 
de Jilin y el Instituto de Investiga-
ción de Metales de la Academia 
de Ciencias de China, con el apoyo 
del Centro de Exploración Lunar e 
Ingeniería Espacial de la Adminis-
tración Espacial Nacional de China, 
se ha publicado recientemente en 
National Science Review.
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China recibe a 
científi cos que 
estudiarán rocas 
y polvo lunar
Autoridades espaciales presentan 
en conferencia de prensa logros
de la actual misión Chang’e-6

Proporcionaría una referencia e 
información para la evolución 
geológica de los cuerpos celestes

Descubren por primera vez 
grafeno de manera natural en 
muestras traídas por Chang’e-5

que la agencia espacial había esta-
blecido un proceso de solicitud para 
los científicos internacionales que 
quieran participar en la investiga-
ción.

"China da la bienvenida a los in-
vestigadores científicos de todos los 
países para que presenten sus soli-
citudes de acuerdo con los procedi-
mientos pertinentes y compartan 
los beneficios", señaló

La misión se creó junto con Pa-
kistán, Francia, Italia y la Agencia 
Espacial Europea en cuatro car-
gas útiles científicas, incluido un 
microsatélite y un detector de gas 
radón. “Después del éxito de la mi-
sión, los jefes de agencias espaciales 
multinacionales y organizaciones 
internacionales, pares y amigos 
internacionales nos enviaron feli-
citaciones y esperan profundizar

la cooperación”, comentó Bian.
A sólo un año y medio del lanza-

miento de Chang’e-6, el diseñador 
en jefe, Hu Hao, señaló que fue un 
desafío tener en cuenta diferentes 
idiomas y hábitos de trabajo al pla-
nificar las cargas útiles internacio-
nales.

El diseñador explicó que “las 
muestras de suelo lunar de la ca-
ra visible de la Luna son finas y 
sueltas, mientras que las de la cara 
oculta parecen ser diferentes”.

Bian detalló que las siguien-
tes misiones serían Chang’e-7 y 
Chang’e-8, para estudiar los recur-
sos en el polo sur de la Luna.

Según Liu, ya se han selecciona-
do seis cargas útiles internaciona-
les para Chang’e-7, mientras que se 
han reservado 200 kilogramos de    
carga útil para la misión Chang’e-8, 

y ya se han recibido 30 solicitudes 
de cooperación.

En la misión anterior, Chang-Un 
grafeno de pocas capas que se en-
cuentra de forma natural ha sido 
descubierto por primera vez en las 
muestras lunares traídas por la son-
da china Chang’e-5.

China también planea construir 
una base internacional de investiga-
ción lunar, y Liu dijo que la CNSA 
había firmado acuerdos de coope-
ración para el proyecto con más de 
10 países hasta el momento.

▲ Estados Unidos  debe 
“eliminar obstáculos” para 
la cooperación espacial con 
China, dijo Bian Zhigang, 
viceadministrador de la CNSA. 
Foto Ap

▲ Las muestras contienen 
carbono y compuestos de hierro. 
Foto Europa Press



AP
LOS ÁNGELES

Por más de año y medio, los lí-
deres del sindicato de actores de 
Hollywood han negociado con las 
compañías de videojuegos un nue-
vo contrato que cubra a los artistas 
que dan vida a sus títulos.

Los negociadores con el Sindica-
to de Actores de Cine-Federación 
Estadunidense de Artistas de Tele-
visión y Radio (SAG-Aftra) han lo-
grado avances en cuanto a salarios 
y seguridad laboral en su contrato 
de videojuegos o medios interacti-
vos, pero los líderes señalan que los 
acuerdos se han estancado en un 
tema clave: las protecciones sobre 
el uso de inteligencia artificial (IA).

“Es el principal obstáculo para 
tener un acuerdo, y esta área con-
tractual lo ha sido durante bas-
tante tiempo”, expresó Duncan 
Crabtree-Ireland, director ejecuti-
vo de SAG-Aftra. “La cuestión fun-
damental es, en este momento, la 
falta de voluntad de este grupo de 
negociación para proporcionar un 
nivel igual de protección contra los 
peligros de la IA para todos nues-
tros miembros”.

Los líderes sindicales dicen que 
no están “totalmente en contra de 
la IA”. Pero a los actores de doblaje 
y otros artistas de videojuegos les 
preocupa que el uso descontrolado 
de esta tecnología pueda proporcio-
nar a los creadores de juegos un me-
dio para desplazarlos, entrenando a 
una IA para replicar la voz de un ac-
tor o para crear una réplica digital 
de su imagen sin consentimiento.

En algunos casos, el papel de una 
voz de IA suele ser invisible y se uti-
liza para limpiar una grabación en 
las últimas etapas de la producción 
o para hacer que un personaje sue-
ne mayor o más joven en una etapa 
diferente de su vida virtual.

Preocupaciones

“Nuestra preocupación es la idea 
de que todo este trabajo se traduz-
ca en grano para el molino que nos 
desplaza”, aseveró Sarah Elmaleh, 
presidenta del comité de negocia-
ción interactivo. “No tienen que 
devolvernos la llamada, no tienes 
que estar informado de lo que han 
utilizado para crear tu material”.

La agrupación laboral se ha afe-
rrado a una última opción en su 
batalla por un contrato: convocar 
una huelga. Crabtree-Ireland in-
dicó que el sindicato espera evitar 
un paro laboral, pero “hará lo que 

sea necesario para asegurarse de 
que nuestros miembros reciban un 
trato justo.

“Cualquiera que piense que tene-
mos miedo de ir a la huelga o que 
no iremos a ella, claramente no ha 
estado prestando atención”, agregó.

Los miembros de SAG-Aftra 
votaron a favor de otorgar a los 
líderes la autoridad para hacer 
huelgas contra las compañías de 
videojuegos en septiembre. Las 
preocupaciones sobre la forma en 
que los estudios cinematográficos 
utilizarán la IA ayudaron a alimen-
tar los paros laborales del sindicato 
del año pasado, que duraron cuatro 
meses.

Superficialidad

Scott Lambright, actor que ha 
prestado su voz a monstruos y per-
sonajes para juegos, afirmó que la 
IA podría amenazar los puestos de 
trabajo al hacer que sea más barato 
usar una voz generada, al tiempo 
que reduce la calidad de la interpre-
tación vocal como arte.

“Emocionalmente, va a ser su-
perficial”, sostuvo.

La IA también podría despojar 
a algunos actores de la oportuni-
dad de conseguir papeles de fondo 
más pequeños en los que pueden 
perfeccionar su oficio antes de con-
seguir roles más grandes, lamentó 
Lambright.

“Tener esos roles te da la confian-
za en ti mismo para asumir un papel 
más importante”, explicó. “Y si uno 
no tiene acceso a contar una peque-
ña parte de una historia, no vas a 
tener confianza en liderar algo”.

El último contrato interacti-
vo, negociado en 2017, no ofrecía 
protecciones en torno a la IA. El 
acuerdo cubre a más de 2 mil 500 
“artistas fuera de cámara (voz en 
off), artistas en cámara (captura 
de movimiento, acrobacias), coor-
dinadores de acrobacias, cantantes, 

bailarines, titiriteros y artistas de 
fondo”, según el sindicato.

El grupo negociador de los prin-
cipales productores de videojuegos 
está dispuesto a establecer protec-
ciones para los actores de doblaje, 
aseguró SAG-Aftra, pero no irá tan 
lejos como para integrar a otros ar-
tistas, incluidos los especialistas y 
artistas de captura de movimiento.

Las compañías de videojuegos 
cubiertas por el contrato interac-
tivo incluyen Activision Produc-
tions Inc., Blindlight LLC, Disney 
Character Voices Inc., Electronic 
Arts Productions Inc., Formosa 
Interactive LLC, Insomniac Ga-
mes Inc., Take 2 Productions Inc., 
VoiceWorks Productions Inc. y WB 
Games Inc.

Audrey Cooling, portavoz de las 
compañías, sostuvo que están nego-
ciando de buena fe y “han hecho un 
tremendo progreso. Hemos llegado 
a acuerdos tentativos sobre la gran 
mayoría de las propuestas y segui-
mos siendo optimistas de que pode-
mos llegar a un pacto pronto”, dijo 
Cooling en un comunicado enviado 
por correo electrónico.

En medio de las tensas negocia-
ciones, SAG-Aftra creó un nuevo 
contrato separado en febrero, que 
cubría proyectos de videojuegos in-
dependientes y de bajo presupues-
to. El acuerdo de medios interacti-

vos independientes de presupuesto 
escalonado contiene algunas de las 
protecciones sobre la IA que los gi-
gantes de la industria de los video-
juegos han rechazado.

“Gran ejemplo”

El sindicato también anunció un 
acuerdo paralelo con la empresa de 
voz de IA Replica Studios en enero. 
El convenio, que la presidenta de 
SAG-Aftra, Fran Drescher, calificó 
de “gran ejemplo de que la IA se 
hace bien”, permite a los grandes 
estudios trabajar con actores sindi-
calizados para crear y licenciar una 
réplica digital de su voz. Establece 
términos que también permiten a 

los artistas intérpretes o ejecutan-
tes optar por que sus voces no se 
utilicen a perpetuidad.

Ese tipo de agencia es la razón 
por la que las protecciones con-
tractuales son importantes, desta-
có Tim Friedlander, presidente de 
la Asociación Nacional de Actores 
de Doblaje.

Actualmente no existe la tecno-
logía para monitorear lo que suce-
de con los archivos de audio de los 
actores, agregó, y no está claro si 
ya se han utilizado décadas de gra-
baciones para entrenar modelos de 
IA. Los artistas, explicó, esencial-
mente envían sus archivos de audio 
a la persona que los grabó y confían 
en que se cerciorarán de que esas 
grabaciones “sean seguras”.

La IA sin control puede dar lugar 
a cuestiones éticas, especialmente 
cuando se trata de una llamada “voz 
sintética” que genera un trabajo 
con el que el actor original podría 
no estar moralmente de acuerdo.

“Si mi voz está ahí fuera haciendo 
algo que no diría, ahora estoy po-
tencialmente en conflicto conmigo 
mismo. Ahora estoy perdiendo tra-
bajo por mi propia voz”, manifestó 
Friedlander.

Actores de Hollywood, a punto de ir a la 
huelga por desacuerdos en el uso de la IA

Con este método, 
se puede replicar 
la voz o la 
imagen de 
un intérprete

Preocupa a los artistas la falta de 
voluntad de las empresas para 
protegerlos de que la tecnología 
sea usada para desplazarlos

▲ Imagen generada por la 
inteligencia artificial Copilot.

Quien piense que 
nos da miedo ir 
al paro laboral 
no ha prestado 
atención
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La nueva película de Yorgos Lanthi-
mos, Kinds of kindness, llega a los 
cines hoy. Tras el éxito de Pobres 
criaturas, con la que Emma Stone 
ganó el Oscar a la mejor actriz, el ci-
neasta griego repite con la intérprete 
estadunidense como protagonista en 
un filme cuyo elenco también cuenta 
con nombres como Willem Dafoe, 
Margaret Qualley o Jesse Plemons. 
Todos ellos, recuerda Pleemons, tu-
vieron que enfrentarse al “reto” de 
interpretar a tres personajes distin-
tos para esta cinta de historias cruza-
das y además hacerlo para un direc-
tor tan “singular” como Lanthimos.

“Yorgos es un maestro de una 
manera muy concreta y singular 
y es muy estimulante y alentador 
conocer a alguien que no intenta 
encajar en ninguna categoría y que, 
si se le presenta una, está dispuesto 
a romperla”, afirma el actor en una 
entrevista para Europa Press en la 
que reconoce que el cine de Lanthi-
mos puede resultar “muy esquivo, 
ambiguo, difícil de comprender.”

“Pero también es extremadamen-
te cálido y sabes que puedes contar 
con él. Se preocupa mucho y nunca 
intenta etiquetar nada ni encerrarse 
a sí mismo ni a ninguno de nosotros 
en una sola manera de pensar. Es 
una forma de trabajar muy experi-
mental, y eso me encanta”, resume 
el actor estadunidense que reconoce 
que la primera vez que leyó el guión 
de Kinds of kindness creyó no haber 
entendido “gran cosa” y experimen-
tó “emociones diferentes”, aunque 
se lanzó de cabeza y aceptó el pro-
yecto para trabajar con Lanthimos.

En todo caso, el actor de Civil 
war o El poder del perro recuerda 
que “cuanto más lo leía, cuánto más 
ensayos hacía con sus consiguien-
tes debates, más empezaba a tener 
sentido”. “Yorgos no es de los que 
te dan demasiadas respuestas. En 
un primer momento puede resultar 
frustrante, pero luego empiezas a 
apreciarlo, a sentir que estás cada 
vez más cerca de descubrir por ti 
mismo qué es lo que más impacta 
de cada historia y qué es lo más 
emocionante. Es la forma más in-
teresante de acceder a un proyecto 
de este calado”, asegura.

Y a medida que avanzó en es-
te viaje de descubrimiento de las 
historias que componen el filme 
de Lanthimos, que define como 
“proceso gradual”, se convenció de 
algo que el público también vivirá 
en las salas de cine, que en Kinds 
of kindness “nada es una sola cosa”.

Tres historias,
los mismos rostros

La cinta de Lanthimos, en la que 
ha vuelto a contar con Efthimis 
Filippou para firmar el guion tras 
trabajar juntos en Langosta, Canino
y El sacrificio de un ciervo sagrado 
es una fábula en forma de tríptico 
que narra tres historias diferentes 
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interpretadas por los mismos per-
sonajes. La de un hombre atrapado 
que intenta tomar las riendas de 
su propia vida, la de un policía ate-
rrado porque su mujer, que había 
desaparecido en el mar, ha vuelto y 
parece otra persona y, por último, 
la historia de una mujer decidida 
a encontrar a alguien con un don 
especial, destinado a convertirse en 
un prodigioso líder espiritual.

“Lo que me gusta es que nunca 
es lo mismo; cada vez es una expe-
riencia completamente nueva y una 
serie de cosas totalmente nuevas 
qué aprender y descubrir. Creo que 
buscar un territorio en el que no he 
vivido también forma parte de ese 
proceso”, concluye Plemons, que 
gracias a este trabajo se alzó con el 
premio al mejor actor en la última 
edición del Festival Internacional 
de Cine de Cannes.

Junto a Stone y Plemons, comple-

tan el reparto de Kinds of kindness 
Williem Dafoe (El Faro), Margaret 
Qualley (Pobres criaturas), Hong 
Chau (Asteroid city), Joe Alwyn (La 

favorita), Mamoudou Athie (Jurassic 
World: Dominion) y Hunter Schafer 
(Los juegos del hambre: Balada de pá-
jaros cantores y serpientes).

▲ En la cinta participan Margaret 
Qualley (izquierda), Jesse 
Plemons (centro) y Willem Dafoe 
(derecha). Foto Afp

“Lanthimos no busca 
encajar en ninguna 
categoría ni etiqueta”
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En las redes sociales, a Citlali Ortiz 
se le conoce como Bellatrix, nom-
bre cuyo significado etimológico es 
mujer guerrera. Y no podía tener un 
apodo que la definiera mejor. 

La boxeadora es la primera mu-
jer mexicana en obtener una plaza 
olímpica en la categoría de los 75 
kilogramos, donde buscará una 
medalla para el país.

“Formar parte de la delegación 
que competirá en París significa 
mucho para mí, el boxeo es una 
disciplina de tradición en México, 
tiene mucho reconocimiento de la 
gente y si lo haces bien puedes con-
vertirte en un ídolo”, comentó a La 
Jornada la deportista.

Ortiz representó por algunos 
años a Estados Unidos, país donde 
nació; y aunque con la bandera de 
las barras y las estrellas logró inclu-
so una medalla mundial juvenil, de-

cidió portar el verde, blanco y rojo 
rumbo a París. 

“La primera razón por la que 
lo decidí fue porque allá había 
discriminación. Si le ganabas a 
una campeona, a ella le daban el lu-
gar, sin importar que fueras mejor. 
Además, aunque parece que hay 
más recursos e instalaciones, no 
tenía mucho respaldo económico. 
Desde que comencé a representar-
los tuve cuatro trabajos para poder 
solventar los gastos. En cambio, en 
México recibí apoyo desde mis eta-
pas como seleccionada nacional; 
nunca tuve problemas para viajar 
u hospedarme para alguna de mis 
competencias”, compartió.

A 25 años de la primera pelea 
profesional femenil en México, la 
deportista celebra el crecimiento 
que ha tenido la disciplina en las 
últimas décadas.

“Es un gusto que cada vez más 
mujeres se involucren en este de-
porte, algo que no sucedía antes. 
Tenemos a La Barbie Juárez, a 

Jackie Nava y muchas más. Uno de 
mis objetivos, tomándolas a ellas 
de ejemplo, es dejar el mensaje de 
que podemos practicar cualquier 
deporte que nos apasione y para el 
cual tengamos talento”.

Ortiz disputó cinco combates 
profesionales, aunque su aventura 
no fue del todo satisfactoria.

“Prácticamente debía pagar pa-
ra que pelearan contra mí, no tenía 
agente y nada más gastaba para po-
der tener rival y sin ganancia. Tenía 
que meter horas extras en el trabajo 
para cubrir los gastos y decidí dejar-
lo. Fue entonces cuando mi padre 
me propuso volver al amateurismo 
para intentar nuevamente cumplir 
mi sueño. Puse todo mi empeño y 
con ayuda de toda mi familia pude 
lograr mi boleto.”

A nivel olímpico el boxeo femenil 
apareció como exhibición en 1904, 
pero fue hasta Londres 2012 cuan-
do se compitió de manera formal. 
Desde entonces han clasificado 
cuatro boxeadoras mexicanas. Es-
meralda Falcón y Brianda Cruz en 
Tokio 2020 y para la justa en París 
representarán a nuestro país Ortiz 
y Fátima Herrera (-50 kg).

“También merecemos estar en  
los Juegos, hay nivel  para estar en-
tre las mejores.”

Camino sinuoso

Aunque su residencia habitual es en 
California, Ortiz habla un perfecto 
español, producto del orgullo de sus 
padres por ser mexicanos.

“Hay algunos deportistas que 
no pueden ni decir un hola, pero 
lo primero que hice fue aprender 
a hablar y escribir en español. Mis 
padres me transmitieron ese amor 
por México y, aunque ya son resi-
dentes, están muy contentos de que 
haya logrado la meta de competir 
con su bandera”.

Desde pequeña, Ortiz sufrió de 
sobrepeso; fue su padre Cipriano, 
quien la impulsó a ponerse los 
guantes.

“Cuando comencé a pelear cam-
biaba mucho de categoría, jugué 
mucho con mi cuerpo y eso des-
pués me pasó factura en mi salud, 
incluso llegué a desmayarme por no 
comer. Por fortuna encontré una 
doctora que me ayudó para no pe-
lear más la batalla contra el peso.”

A la seleccionada la entrena su 
padre, quien incluso dejó de lado 
sus metas personales por acompa-
ñarla en el sueño olímpico.

“Mi papá terminó la carrera y tra-
bajó muchos años hasta que decidió 
prepararme y se dedicó de lleno a 

eso. Siempre ha estado en mi esqui-
na y según recuerdo en 10 años sólo 
ha faltado en dos ocasiones a mis 
peleas. Actualmente ha retomado 
su trabajo, porque está ahorrando 
mucho para poder acompañarme 
a París. A su pareja también tengo 
mucho que agradecerle, porque 
desde que inicié siempre estuvo pa-
ra mí en lo económico y lo moral.”

La boxeadora cerrará su prepa-
ración en el Centro Nacional de 
Detección de Talentos (CNAR) y 
viajará a la sede olímpica unos días 
antes de su debut.

“París va a ser un verdadero reto, 
no me quiero anticipar a que voy a 
ganar una medalla, pero voy a dar 
todo mi esfuerzo para conseguirlo”.

El boxeo mexicano estará repre-
sentado en París por Ortiz, Herrera 
y Marco Verde (71 kg) y Miguel Án-
gel Martínez (63.5 kg).

La discriminación, el round más duro 
en mi ruta a los Olímpicos: Citlali Ortiz

El mensaje para todas las mujeres 
es que podemos practicar cualquier 
deporte que nos apasione, afi rma

CELEBRA CRECIMIENTO DEL BOXEO FEMENIL 

▲ La pugilista asegura que la 
justa veraniega parisina será 
“un verdadero reto”, pero pondrá 
todo su empeño en conseguir 
una presea cuando participe en 
la categoría de los 75 kilogramos. 
Es la primera mexicana que 
obtiene una plaza en esa división. 
Foto Conade
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THOMPSON-HERAH NO ESTARÁ EN PARÍS

▲ La jamaiquina Elaine Thompson-Herah, bicampeona olímpica de 
100 y 200 metros, se perderá la defensa de sus títulos en París 2024 
debido a una lesión en el tendón de Aquiles de la que aún no se 
recupera. “Estoy dolida y devastada por perderme los Juegos 
Olímpicos este año, pero al fi nal del día es deporte y mi salud es lo 
primero”, escribió la atleta de 31 años en un comunicado difundido 
en redes sociales. Foto e información Afp

KARLA TORRIJOS

El séptimo tribunal colegiado en 
materia administrativa del primer 
circuito confirmó el amparo que la 
raquetbolista mexicana Samantha 
Salas había obtenido hace unos 
meses para que la Comisión Na-
cional de Cultura Física y Depor-
te (Conade) le devolviera la beca 
que le retiró con el pretexto de que 
la federación de dicha disciplina 
y la propia atleta tenían adeudos de 
comprobantes de recursos públicos 
otorgados en años anteriores.

“Dado que la autoridad respon-
sable, transgredió en perjuicio de la 
quejosa el derecho fundamental de 
legalidad y seguridad jurídica pre-
visto en el artículo 14 de la Constitu-
ción Federal, se impone conceder el 
amparo y protección de la Justicia 
Federal, para que la Comisión Na-
cional del Deporte analice la perti-
nencia de seguir cubriendo a la que-
josa la beca deportiva que percibía, 
acorde a la normatividad aplicable 
y, en caso de estimarlo necesario, en 
ejercicio de sus facultades discre-
cionales, inicie un procedimiento 
en el que se verifique si la conducta 
que se atribuye a la quejosa como 
causa de cancelación de la citada 
beca le otorgue su derecho de au-
diencia previa a la emisión de su 
cancelación”, indica la resolución 
dada a conocer ayer por el abo-
gado de la atleta, Luis Jiménez.

Asimismo, el documento esta-
blece que tanto la Conade como la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) –en su carácter de superior 
jerárquico del organismo dirigido 
por Ana Guevara–, están obliga-
dos a “remitir las constancias con 
las que acrediten haber cumplido 
con la ejecutoria de amparo” en un 
plazo de tres días, y en caso de no 
acatar dicho ordenamiento “se les 
impondrá, a cada uno, una multa 
de 100 veces el valor de la Unidad 
de Medida y Actualización (UMA), 
vigente en la Ciudad de México”.

En entrevista con La Jornada, 
Jiménez explicó que dicho fallo “ya 
se había dado en primera instan-
cia, fue una sentencia de amparo, y 
Conade la recurrió. Posteriormente 
se fue al Colegiado y éste la confir-
ma, es decir, contra esta sentencia 
ya no hay ningún recurso, es defini-
tiva y el organismo debe cumplirla 
en el plazo establecido”.

Agregó que Salas, quien ha sido 
tres veces campeona mundial en 
las pruebas de dobles, mixtos y equi-
pos de su disciplina, dejó de recibir su 
beca luego de que la Conade la acusó 
de no haber comprobado recursos 
que recibió por parte del organismo.

“Conade siempre establecía co-
mo una excusa, porque es lo que 
hace, dar excusas y no argumentos, 
que la beca no se pagaba porque 
había adeudos pendientes, lo cual 

no era cierto. En juicio nunca lo 
ha acreditado, jamás ha mostra-
do pruebas ni ninguna documenta-
ción que lo compruebe, y con este 
fallo, el juez determinó que los su-
puestos adeudos son inexistentes.”   

Este amparo se suma a los que 

obtuvieron el nadador José Ángel 
Martínez, los clavadistas Alejan-
dra Orozco, Randal Willars, Kevin 
Berlín, Jahir Ocampo, Gabriela 
Agúndez, Sergio Guzmán y Caroli-
na Mendoza, así como la selección 
nacional de natación artística.

Tribunal ratifi ca amparo 
de Samantha Salas en su 
batalla contra la Conade

PIDE REINTEGRARLE SU BECA DEPORTIVA 
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Ex ministro 
de Georgia
premiará 
con 10 mdd 
a selección
AFP Y PRENSA LATINA 
TIFLIS/BERLÍN

El oligarca Bidzina Ivanichvili, 
considerado el dirigente en la 
sombra de Georgia, donará más 
de 10 millones de dólares a la se-
lección de futbol, clasificada el 
miércoles para octavos de final 
de la Eurocopa 2024, anunció 
ayer su partido político.

Los jugadores de ese peque-
ño país del Cáucaso derrotaron 
a Portugal por 2-0, un triunfo 
histórico en su primera gran 
competición internacional.

La selección que dirige el fran-
cés Willy Sagnol se enfrentará 
el domingo a España, tres veces 
campeona de Europa.

Sea cual sea el resultado en 
ese juego, el partido gobernan-
te en Georgia anunció que su 
presidente de honor concede-
ría al equipo una recompensa 
de 10.7 millones de dólares.

La cantidad se duplicaría si 
Georgia elimina a España y se 
clasifica a cuartos de final.

Ivanichvili, el hombre más ri-
co de esta ex república soviética, 
preside discretamente el desti-
no de Georgia desde hace una 
década, aunque no desempe-
ña funciones gubernamentales.

Su fortuna está estimada en 
4 mil 900 millones de dólares, 
lo que supone casi un cuarto del 
PIB del país. Este hombre de 68 
años fue primer ministro de 
2012 a 2013, después de fundar 
un partido político que opera en 
los últimos años un giro conser-
vador y antioccidental.

Sus críticos lo acusan de que-
rer desviar a Georgia, candidata 
a ingresar a la Unión Europea, de 
su camino hacia Occidente para 
aproximarla a la órbita de Rusia.

Ataque en fanzone

Por otra parte, tres perso-
nas resultaron heridas, dos de 
ellas de gravedad, en un ata-
que en la fanzone en Stuttgart, 
destacó el rotativo ARD.

Aún no está claro el motivo 
del atacante, informó la fuente 
al detallar que el agresor fue de-
tenido con un cuchillo.

Sin embargo, no se ha revela-
do la ciudadanía de las víctimas 
y del detenido.

A la pregunta sobre el aumen-
to de las medidas de seguridad 
del acto regional, la policía fede-
ral anunció la adopción de accio-
nes muy estrictas y seguirá de 
cerca la situación y responderá 
en consecuencia.

Durante la jornada pasada no 
se disputaron partidos de la Eu-
rocopa 2024 en Stuttgart.

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Las complicaciones que ha vivido 
el representativo mexicano en la 
Copa América 2024 son reflejo de 
una realidad sombría del Tricolor. 
El ex seleccionado Miguel España 
indicó que el descalabro ante Vene-
zuela es producto de lo poco que se 
ha trabajado para impulsar al futbol 
nacional, privilegiando las ganan-
cias económicas por encima de los 
resultados deportivos.

“En los dos últimos Mundiales 
hemos venido a menos, se ha hecho 
poquito con la selección, se ha redu-
cido el número de extranjeros en la 
Liga Mx, pero aún es poco (para el 
desarrollo), por eso los proyectos no 
cuajan. El modelo le funciona a los 

equipos, estamos bien económica-
mente, pero deportivamente hemos 
ido a menos, y todo se ve reflejado 
en la selección”, lamentó.

En un resultado inimaginable, el 
Tricolor cayó el miércoles 1-0 ante 
Venezuela en la primera ronda del 
certamen. Fue la primera vez en la 
historia que México perdió en un 
torneo internacional frente a la Vi-
notinto, selección que ha crecido en 
meses recientes, pero que siempre 
fue considerada de menor jerarquía.

Cuando México se prepara para 
ser anfitrión del Mundial 2026, 
la Copa América se vislumbraba 
como un escenario para resurgir; 
sin embargo, ha sido diferente la 
realidad. El Tricolor apenas pudo 
vencer por 1-0 a Jamaica en el pri-
mer duelo, ahora sufrió su primera 

derrota y está obligado a ganar el 
domingo a Ecuador si quiere avan-
zar a cuartos de final.

“Se pretende foguear a los juga-
dores (en una renovación genera-
cional), pero se tardaron en hacer-
lo”, señala España al recordar que 
fue apenas hace unos meses cuando 
la Federación Mexicana de Futbol 
decidió apostar por una nueva ca-
mada de futbolistas y dejar fuera a 
veteranos como Guillermo Ochoa.

“Hay una responsabilidad com-
partida, desde los directivos, (el 
técnico) Jaime Lozano y los juga-
dores. Ojalá puedan seguir partici-
pando en la Copa América, les ser-
viría mucho, pues faltan dos años 
para el Mundial”, agregó.

Gabriel Caballero, uno de los 
primeros naturalizados en defen-

der la playera de México, también 
fue objetivo al indicar se debe ser 
consciente del verdadero nivel 
del Tricolor. “Al final no somos la 
mejor selección, es buena, pero 
quizás las expectativas son altas”.

El ex mediocampista apeló a la 
paciencia al destacar que apenas 
comienza una nueva etapa en la 
selección mexicana y aun cuando 
los resultados en la competencia 
continental no han sido convincen-
tes hasta ahora, “el torneo es de los 
más competitivos”.

“A veces somos extremistas, 
cuando se inicia un proceso se es-
peran enseguida goleadas, pero de-
be haber tranquilidad, todos están 
en adaptación y justamente esta 
competitividad hará que crezca la 
selección”, agregó. 

Resultados del Tricolor, refl ejo del 
poco trabajo para impulsarlo: España

LAS EXPECTATIVAS SOBREPASAN EL NIVEL DEL EQUIPO, DICE CABALLERO

Uruguay golea 
5-0 a Bolivia 
y Panamá 
vence 2-1 a EU
DE LA REDACCIÓN

Uruguay no piensa dejar escapar 
oportunidades y apenas con un 
par de pinceladas aseguró su lugar 
en cuartos de final de la Copa Amé-
rica 2024 al golear 5-0 a Bolivia; un 
gran contraste con la sorpresiva 
derrota 2-1 que sufrió el anfitrión 
Estados Unidos ante Panamá.

La garra charrúa cumplió justo 
con esas expectativas que los colo-
caban como favorito y ahora alcan-
zó seis unidades para convertirse 
en líder del Grupo C. La definición 
de los pases se concretará el lunes 
cuando los uruguayos enfrenten 
a los estadunidenses, que está em-
patado en tres puntos con Panamá, 
el cual se medirá con una Bolivia ya 
eliminada.

Bajo el mando de Marcelo Bielsa, 
Uruguay parecen haber retomado 
la calidad de potencia futbolística 
que presumió antaño, como prue-
bas están el buen paso en la elimina-
toria mundialista de la Conmebol y 
ahora en el torneo continental.

Ayer tuvieron todo el tiempo 
el control en el MetLife Stadium 
y en cuestión de minutos liquidaron 
el duelo. En una jugada veloz que 
rompió con facilidad la zaga rival, 
Facundo Pellistri (8) remató con 
una palomita junto al poste para 
dejar en claro la superioridad de 
los charrúas.

Insistente en el ataque, la estrella 
uruguaya Darwin Núñez (20) tam-
bién peleó por el gol y alcanzó las 
redes poco después en una jugada 
en solitario. Maximiliano Araújo 

(77), Federico Valverde (81) y Ro-
drigo Bentancur (89) cerraron el 
marcador.

Ya sólo el ingreso de Luis Suárez 
en el tramo final fue un regalo ex-
tra para la afición. Así, Uruguay ya 
piensa en la siguiente fase donde 
espera encontrarse con Brasil o 
Colombia.

En tanto, el anhelo de Estados 
Unidos de comenzar este torneo 
en casa con paso perfecto se vio 
frustrado. Quedarse en desventaja 
numérica condicionó al plantel de 
las barras y las estrellas al perder 
2-1 ante Panamá, que estaba al bor-
de de la eliminación.

Todo fue drama y polémica en el 
Mercedes-Benz Stadium, en Atlan-
ta. Los estadunidenses alcanzaron 
las redes con un disparo de Chris Ri-
chards que fue anulado por fuera de 
lugar y poco después se quedaron 
con 10 hombres tras la expulsión 
de Timothy Weah. Aún así abrieron 
el marcador.

Con un disparo de zurda que 
primero pegó en el poste y después 
entró a las redes, Folarin Balogun 
(22) desató la euforia. Sin embargo, 
Panamá respondería con un tan-
to de César Blackman (26) para que 
después José Fajardo (83) sellara 
el triunfo.

A pesar de que ganaron, los pa-
nameños se fueron con un sabor 
agridulce, pues Adalberto Carras-
quilla salió expulsado por una fuer-
te barrida sobre Christian Pulisic, la 
estrella del plantel estadunidense 
que poco pudo hacer.

▲ El delantero Darwin Núñez 
(19), autor del segundo gol de los 
uruguayos, pelea por el balón 
ante la barrida del defensor 
boliviano Luis Haquin, ayer 
durante el partido celebrado en 
estadio MetLife en Nueva Jersey. 
Foto Afp



BRAULIO CARBAJAL 

Como era anticipado por la mayoría 
de analistas, la junta de gobierno 
del Banco de México (BdeM) man-
tuvo por segunda ocasión consecu-
tiva su tasa de referencia en 11 por 
ciento en un escenario en el que, de 
acuerdo con el organismo, la infla-
ción no termina de ceder y hubo un 
efecto en los precios por un reciente 
episodio de volatilidad en los mer-
cados financieros. 

En esta ocasión, de acuerdo con 
el comunicado de política moneta-
ria del banco central, la decisión 
no fue unánime: el subgobernador 
Omar Mejía Castelazo votó por ba-
jar la tasa que determina el costo 
al que se financian empresas y fa-
milias en el país a un nivel de 10.75 
por ciento, es decir, un recorte de 
un cuarto de punto porcentual. 

El BdeM resaltó que la inflación 
general anual aumentó de 4.65 
a 4.78 por ciento entre abril y la 
primera quincena de junio ante 
un incremento en la no subyacen-
te, por lo cual elevó su pronóstico 
del segundo y tercer trimestre de 
2024 al pasarlos de 4.6 a 4.7 por 
ciento y de 4.4 a 4.5 por ciento, 
respectivamente. 

Para el cierre de año mantuvo su 
expectativa en 4 por ciento y sigue 
esperando que la inflación general 
converja a la meta en el cuarto tri-
mestre de 2025. 

No obstante, el banco central si-
gue percibiendo riesgos al alza para 
la inflación, como por ejemplo: per-
sistencia de la inflación subyacente, 
mayor depreciación cambiaria, ma-
yores presiones de costos, afecta-
ciones climáticas y el escalamiento 
de conflictos geopolíticos. 

Asimismo, existen factores que 

pueden ayudar a que disminuya, 
como una actividad económica 
menor a la anticipada, un menor 
traspaso de algunas presiones de 
costos y que el efecto de la depre-
ciación cambiaria sobre la inflación 
sea menor al anticipado. 

Si bien considera que los riesgos 
siguen sesgados al alza, anticipa 
que el proceso desinflacionario del 
país continuará. Y si bien la depre-
ciación de la moneda nacional en 
las últimas semanas ha influido en 
el alza del pronóstico de inflación, 
sus efectos se ven en parte contra-
rrestados por los correspondientes 
a la mayor debilidad de la actividad 
económica.

“Se observó una importante vola-
tilidad en los mercados financieros 
nacionales. Las tasas de interés de 
valores gubernamentales a media-
no y largo plazos aumentaron signi-
ficativamente. El peso mexicano re-

gistró una visible depreciación. Sin 
embargo, más recientemente los 
mercados nacionales han presen-
tado un mejor comportamiento”, 
agregó. 

Recorte en septiembre, 
anticipan analistas

El BdeM prevé que el entorno infla-
cionario permitirá (sin fijar plazos) 
discutir ajustes en la tasa de refe-
rencia. Además, tomará en cuenta 
la perspectiva de que los choques 
globales continuarán desvanecién-
dose y los efectos de una actividad 
económica más débil de lo que se 
tenía previamente anticipado. 
También considerará la incidencia 
de la postura monetaria restrictiva 
que se ha mantenido y la que siga 
imperando sobre la evolución de la 
inflación. 

Analistas de Grupo Monex des-

tacaron que la decisión del banco 
central de mantener el nivel de la 
tasa en 11 por ciento se basa en la 
persistencia de las presiones infla-
cionarias, principalmente en el ru-
bro de los productos agropecuarios 
y en el elevado nivel que mantienen 
los servicios. 

“Esperamos que el BdeM realice 
una pausa en su reunión de agosto, 
y reanude el ciclo de disminución de 
la tasa de referencia en septiembre y 
diciembre, a la espera de mayor cer-
tidumbre sobre la convergencia de 
la inflación a su meta”, apuntaron. 

Para Ve por Más, los factores que 
menciona el instituto central en su 
comunicado limitan su margen de 
maniobra en los próximos meses, 
por lo que elevó su pronóstico para 
la tasa de interés objetivo, quedan-
do el cierre de 2024 entre 10.50 y 
11 por ciento.

CLARA ZEPEDA

Al cierre de mayo, el valor de las 
exportaciones de mercancías en 
México repuntó a un récord de 55 
mil 671 millones de dólares, un cre-
cimiento anual de 5.4 por ciento, 
impulsada por las manufacturas, 
principalmente por las no automo-
trices, informó el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con el reporte del 
Inegi de la balanza comercial –un 
registro económico que enumera la 
diferencia que existe entre los bie-
nes que se vende al exterior y los 
bienes que adquiere a otros países–, 
las ventas al exterior estuvieron 
compuestas por 52 mil 502 millo-
nes de dólares de exportaciones 
no petroleras, con un crecimiento 
de 4.8 por ciento, y por 3 mil 169 
millones de dólares de petroleras, 
15.7 por ciento superior a las de 
mayo de 2023.

Destacó el crecimiento de las no 
manufactureras, de 6.5 por ciento 
anual, mientras las automotrices 
avanzaron 1.2 por ciento en mayo 
frente al mismo mes de 2023.

Con cifras ajustadas por estacio-
nalidad, las exportaciones totales 
de mercancías reportaron un incre-
mento mensual de 4.43 por ciento. 
Este se originó de crecimientos de 
2.87 por ciento en las exportaciones 
no petroleras y de 38.32 por ciento 
en las petroleras.

Por su parte, el valor de las im-

portaciones de mercancías alcanzó 
53 mil 680 millones de dólares, un 
aumento anual de 1.4 por ciento. 
Este resultó de un alza de 3.5 por 
ciento en las importaciones no 
petroleras y de una reducción de 
22.9 por ciento en las petroleras. 
Al considerar las importaciones por 
tipo de bien, se observaron avances 
anuales de 2.7 por ciento en las im-
portaciones de bienes de consumo, 
de 0.3 por ciento en las de bienes de 
uso intermedio y de 8 por ciento en 
las de bienes de capital.

Con datos desestacionalizados, 
las importaciones totales registra-
ron un descenso mensual de 1.56 
por ciento, producto de reduccio-
nes de 1.58 por ciento en las no 
petroleras y de 1.28 por ciento en 
las petroleras. Por tipo de bien, 
se observaron disminuciones de 
3.11 por ciento en las de bienes de 
consumo, de 1.23 por ciento en las 
de bienes de uso intermedio y de 
1.63 por ciento en las de bienes de 
capital.

Dichos flujos estuvieron defini-
dos por la fortaleza del peso, la resi-
liencia de la demanda externa y el 
impulso del gasto domé stico, entre 
otros factores, precisaron analistas.

Así, México registró superávit 
comercial de mil 991 millones de 
dólares, que se compara con el dé-
ficit de 99 millones de dólares en el 
mismo mes de 2023.

“Los flujos comerciales será n 
má s resilientes, sobre todo en 
las exportaciones automotrices 

y la agroindustria. Las ventas de 
Mé xico en el exterior han sido me-
jor de lo que se esperaba. Así , con-
sideramos que la tendencia podrí a 
ser mejor en lo que resta del añ o, 
aunque los riesgos permanecen. 

En este contexto, los rubros má s 
resilientes han sido el automotor 
y el agroindustrial, esperando que 
esto continú e a corto plazo”, prevé 
el área de análisis económico de 
Banorte.

CLARA ZEPEDA

En el contexto de una econo-
mía estadunidense que crece a 
su menor ritmo en dos años y de 
que el Banco de México (BdeM) 
cumplió con el guion de man-
tener sin cambios el costo del 
crédito, el peso se mantuvo pre-
sionado este jueves, por tercera 
sesión consecutiva, al caer 0.24 
por ciento, 4.40 centavos, para 
cerrar en 18.4088 unidades por 
dólar spot.

El dólar corrigió ligeramente 
en la sesión de este jueves, pues 
de acuerdo al índice DXY, que 
mide su comportamiento frente 
a una canasta de seis monedas 
internacionales, se depreció 0.11 
por ciento, a 105.597 unidades.

El producto interior bruto 
de Estados Unidos creció en el 
primer trimestre del año a una 
tasa trimestral anualizada de 
1.4 por ciento, según la segunda 
revisión de la Oficina de Análisis 
Económico, dependiente del De-
partamento de Comercio.

La Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), por su parte, cayó 0.30 
por ciento, equivalente a 157.05 
puntos, para cerrar en 52 mil 
310.96 puntos.

Ante volatilidad e infl ación, 
BdeM mantiene tasa en 11%

LA DECISIÓN DE LA JUNTA DE GOBIERNO NO FUE UNÁNIME
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.87 18.87
Euro 19.78 19.79

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.88%
Cetes 91 días 11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
1ª quincena de junio  0.21% anual 4.87%
De mayo 2023 a mayo 2024 4.69%
Reservas internacionales
220 mil 44.6 mdd al 21 de junio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 81.74 +0.84
Brent 86.39 +1.14
Mezcla mexicana 76.63 +0.90

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 310.96 unidades
Variación puntos -157.05
Variación por ciento -0.3

Récord de exportaciones Tercer ajuste 
cambiario; 
dólar cierra 
en 18.40 pesos

Fuente: Valmex, con datos del Inegi
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MÉXICO SA
Calderón-Piña, viperinos // Explicaciones,
no veneno // Claudia: nombramientos

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
ADA CUAL POR su parte, aunque 
no aislados, Felipe Calderón y Norma 
Piña no pierden oportunidad para 
lanzar veneno. No son los únicos 
viperinos, pero el primero (protegido 

en España por José María Aznar, y lo que éste 
implica), y la segunda (desde su búnker) se ras-
gan las vestiduras, hablan de la “destrucción del 
Estado mexicano” y llaman a la rebelión ciuda-
dana (por mucho que la arrasadora mayoría vo-
tó por la ruta trazada por la 4T) ante la reforma 
constitucional del Poder Judicial, y qué más da si 
ese no fuera el tema, pues utilizan cualquier pre-
texto para esparcir odio y miedo por doquier.

DURO QUE TE dale, ese par de venenosos, 
más la pandilla que los acompañan y financian, 
tienen infinidad de cuentas pendientes con la 
justicia y muchas explicaciones que dar a los 
mexicanos que aún padecen las desastrosas con-
secuencias de sus alocadas decisiones.

ANTE TAL COMPORTAMIENTO, y con la 
intención de que aporte algo positivo, el presi-
dente López Obrador envió un atento mensaje a 
Felipe Calderón: que confiese “cuáles fueron sus 
motivaciones para declarar la guerra al crimen 
organizado cuando los niveles de violencia que 
había en el contexto en que ocurrió (al comen-
zar ese sexenio) eran bajos; en el último año de 
Fox se registraron 10 mil homicidios; al concluir 
la gestión de Calderón se dispararon a 25 mil”. 
Entonces, en lugar de esparcir veneno, el prote-
gido de la ultraderecha gachupina debe explicar 
el porqué de su enferma decisión.

DIJO EL MANDATARIO que Calderón debe 
proceder en tal sentido: “¿Por qué declara la gue-
rra? ¿Qué fue lo que vio? ¿De qué estudio partió? 
¿Cuál fue el diagnóstico para que su primer acto 
de gobierno importante fuera ir a Michoacán, 
a Apatzingán, a declarar la guerra? Y miren lo 
que provoca. Ese año fue tremendo, el de mayor 
letalidad, de más enfrentamientos entre delin-
cuencia y fuerzas armadas. Y es cuando hay más 
muertos que heridos y detenidos, porque hay tes-
timonios de que remataban a los heridos… Para 
México es muy importante que se conozca toda 
la verdad, para que no se repitan estos casos, por-
que imagínense cuánto dolor, cuánto sufrimiento 
para la gente… Dio un garrotazo a lo tonto al 
avispero”. Entonces, “sería bueno que nos dijera 
por qué declara la guerra, si no estaba tan grave 
la situación de violencia en México”.

FELIPE CALDERÓN A eso debe dedicarse, 
a dar explicaciones y no sólo sobre la “guerra” 

contra el crimen organizado (que en ningún mo-
mento incluyó a los delincuentes de cuello blan-
co), que resultó ser una decisión “completamen-
te dañina e ineficiente, ineficaz políticamente 
hablando” (AMLO dixit), sino del nombramiento 
de Genaro García Luna, la protección que le dio, 
la connivencia con las agencias estaduniden-
ses y con los cárteles de la droga. Lo demás es 
grilla, cortina de humo mediante las cuales el 
michoacano intenta tapar las barbaridades por 
él cometidas.

A LA MINISTRA Norma Piña, López Obra-
dor también envió mensaje: primero, que no 
mienta, porque la reforma constitucional al 
Poder Judicial en ninguna parte atenta contra 
los trabajadores del Poder Judicial, quienes “no 
tienen nada que temer; al contrario, a ellos se les 
garantizan sus derechos y estoy seguro de que se 
van a beneficiar, porque ya no va a haber influ-
yentismo, nepotismo, imposiciones, corrupción. 
Entonces, que no los engañen; la reforma tiene 
que ver básicamente con la elección por parte 
del pueblo de los jueces, de los magistrados y 
de los ministros. Entiendo que, políticamente, 
estén valiéndose de todos, y no deberían de ha-
cerlo, por ética”.

ESO SÍ, “LOS privilegios de los ministros, de 
los trabajadores del más alto nivel en el Poder 
Judicial violan la Constitución, que establece 
que nadie puede ganar más que el Presidente, y 
ellos ganan cuatro, cinco veces más. Y hay cosas 
que se tienen que revisar y que están completa-
mente ocultas”. Por ejemplo, citó el mandatario 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Perso-
nales (INAI) “puede explicar cuántos ministros 
retirados tienen pensión, cuánto reciben, por-
que me estaban diciendo que hay ministros que 
estuvieron creo que tres meses y se retiraron 
con una pensión elevadísima, y eso no se sabe… 
Nos vamos a encontrar con muchas sorpresas, 
sorpresas te da la vida”.

Y EL INAI de inmediato respondió: no tenemos 
esa información”.

Las rebanadas del pastel

MÁS NOMBRAMIENTOS DE Claudia 
Sheinbaum: Luz Elena González, Energía; Da-
vid Kershenobich, Salud; Raquel Buenrostro, 
Función Pública; Jesús Antonio Esteva, Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes; Edna 
Elena Vega, Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

DE LA REDACCIÓN

El titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP), 
Rogelio Ramírez de la O, se reunió 
esta semana con grupos de inver-
sionistas en Londres, ante quienes 
aseguró que la virtual presidenta 
electa Claudia Sheinbaum modera-
rá el impacto de la reforma judicial 
que comenzó a ser debatida en el 
Congreso y sostuvo que el próximo 
gobierno logrará el objetivo de re-
ducir el déficit fiscal a la mitad del 
esperado para este año, informó la 
agencia Bloomberg.

El funcionario, quien se manten-
drá al frente de la dependencia en 
el próximo gobierno, trató de con-
vencer a los inversionistas de que la 
reforma Poder Judicial será “sensa-
ta”, publicó la agencia Bloomberg, 
al citar a personas enteradas de los 
encuentros del funcionario con pe-
queños grupos de inversionistas en 
un hotel de Londres.

De acuerdo con el reporte, Ramí-
rez de la O pidió a los inversionistas 
que no se preocupen por la reforma 
que impulsa el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y que es 

apoyada por Sheinbaum, ya que el 
objetivo es combatir la corrupción.

La agencia no detalló las fechas 
exactas de esos encuentros. 

En esas reuniones en la capital 
inglesa, el encargado de las finan-
zas públicas reiteró que se logrará 
el objetivo de reducir el déficit fis-
cal de 5.9, previsto para este año,  
a alrededor de 3 por ciento del pro-
ducto interno bruto (PIB) en 2025, 
indicaron las fuentes, que pidieron 
no ser identificadas, por tratarse de 
conversaciones privadas.

Señalaron que el funcionario ex-
plicó que alrededor de tres cuartas 
partes de esa reducción correspon-
derá a menores gastos, respecto a 
los realizados este año (debido a la 
conclusión de los grandes proyectos 
de infraestructura) y el resto al me-
jorar la recaudación de impuestos a 
través de esfuerzos de digitalización 
que buscarán incorporar amplios 
sectores de la vasta economía in-
formal de México. También ade-
lantó que Sheinbaum continuaría 
apoyando a Petróleos Mexicanos, 
de acuerdo con el reporte de Bloom-
berg, que indicó que buscó a un por-
tavoz de la Secretaría de Hacienda, 
pero no obtuvo comentarios.

Ramírez de la O se
reunió en Londres con 
grupos de inversionistas

CLARA ZEPEDA

El avance de la administración de 
Andrés Manuel López Obrador en 
la reducción de brechas de ingreso 
y de la desigualdad en México pue-
de echarse a la borda si no se logra 
tener arcas fiscales vastas para se-
guir financiando proyectos sociales 
y económicos, por lo que la Comi-
sión Independiente para la Igualdad 
con Justicia Fiscal (Cijuf) sugiere 
reformar el sistema tributario del 
país de manera progresiva.

“El gobierno entrante tiene la 
oportunidad de promover cambios 
que resulten en el aumento de la re-
caudación y la progresividad de los 
impuestos, así como de promover 
prioridades de gasto para erradicar 
la pobreza. Y es que estos retos se 
enmarcan en un espacio fiscal cada 
vez más reducido, pues cerca de 80 
por ciento del gasto neto total pro-
puesto para 2024 ya está compro-
metido en obligaciones ineludibles, 
como pensiones, gasto federalizado 
y el costo de la deuda, por lo que es 
prioritario que el Estado mexicano 
aumente sus recursos fiscales para 
lograr la prosperidad compartida”, 
precisó Gerardo Esquivel, copresi-
dente de la Cijuf.

En conferencia de prensa, el 
exsubgobernador del Banco de 
México recalcó que la propuesta 
de una reforma fiscal progresiva 
no se contrapone a lo dicho por la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, quien ha reiterado que 
no ve necesaria una reforma fiscal 

en su sexenio, pues lo que quieren 
es abrir el diálogo para enfrentar los 
retos y aportar soluciones.

Nora Lustig, copresidenta de la 
Cijuf, advirtió que hay unos focos 
rojos. Por ejemplo, cuando se mide 
el impacto de las transferencias so-
bre la pobreza. La pobreza cae fren-
te a lo que sería antes de las trans-
ferencias, pero cuando uno calcula 
qué pasa después de que se toman 
en cuenta los impuestos, sobre todo 
al consumo como el IVA y el IEPS, 
resulta que la pobreza sube.

Debido a la forma en que están 
hechas las tasas y las retenciones, 
la gente que gana algo por encima 
del ingreso mínimo no gravable ter-
mina ganando en términos netos 
menos que el ingreso mínimo no 
gravable, diagnosticó Lustig.

“Eso se llama inequidad horizon-
tal en nuestra jerga. Eso es fácil de 
corregir y se tendría que corregir 
porque ningún sistema debe de te-
ner inequidades horizontales.”

Debido a que hay una altísima 
concentración de la riqueza en 
México, la Cijuf pidió revisar la con-
veniencia de introducir impuestos 
federales a su transmisión interge-
neracional.

“Lo que estamos proponiendo 
es que se revise el gravamen a la 
riqueza y su transmisión interge-
neracional para considerar si cabe 
introducir impuestos diferentes a la 
herencia y a los donativos. Se tiene 
que examinar dónde están las posi-
bilidades para poder incrementar 
los recursos públicos para el gran 
desafío social y ambiental.”

▲ La ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, durante el inicio de los diálogos nacionales 
sobre las reformas constitucionales al Poder Judicial. Foto Luis Castillo
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“Focos rojos” ante debilidad 
estructural del sistema fi scal



CLARA ZEPEDA

La ocupación laboral en México, 
tanto formal como informal, re-
portó un crecimiento marginal 
en mayo, afectada por la pérdida 
de plazas laborales en los secto-
res de servicios y agropecuario, 
pero la creación de empleo en la 
industria compensó parcialmente 
dichos descensos, revelaron cifras 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi).

En la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo (ENOE), que 
realiza el Inegi mes a mes, se esti-
mó que la población ocupada en 
el país ascendió a 59.81 millones 
de personas en mayo de 2024, un 
aumento de sólo 6 mil 150 empleos 
respecto a abril pasado, siendo la 
creación de empleo mensual más 
baja desde julio de 2022; asimis-
mo, se abrieron 1.56 millones de 
plazas más frente al quinto mes 
de 2023.

Dicho comportamiento se ex-
plicó prácticamente por el del em-
pleo masculino, que cayó 511 mil 
206 puestos laborales, mientras 
las plazas femeninas aumentaron 
en 517 mil 356.

La población desocupada as-
cendió a 1.6 millones de personas 
en mayo, lo que representó un au-
mento mensual de 7 mil 127 ciu-
dadanos, pero una disminución 
de 149 mil personas respecto a 

mayo de 2023; por lo que la tasa 
de desocupación se mantuvo en 
niveles récord de 2.6 por ciento 
de la población económicamente 
activa (PEA), 0.3 puntos porcen-
tuales menos que hace 12 meses, y 
la misma tasa frente a abril.

Los datos publicados por el Ine-
gi mostraron que la población ocu-
pada en la informalidad laboral fue 
de 32.57 millones de personas en 
mayo, 60 mil 519 menos empleos 
respecto a abril, esto se reflejó en 
una reducción de 0.2 puntos por-
centuales en la tasa de informali-
dad, la cual se ubicó en 54.4 por 
ciento.

En tanto, en la formalidad su-
maron 27.24 millones de perso-
nas, 66 mil 669 puestos más fren-
te a abril. En tanto, en el último 
año se crearon 1.13 millones de 
empleos formales y 427 mil 445 

informales.
La ENOE estimó que en la in-

dustria se crearon 500 mil 779 
puestos de trabajo en mayo con 
respecto a abril, liderado por la 
manufactura con 530 mil 364 
empleos, pues en la construcción 
se destruyeron 71 mil 207.

Por su parte, en el sector de ser-
vicios y comercio se perdieron 318 
mil 766 empleos en mayo, debido 
a la caída de los servicios sociales, 
diversos y el empleo en gobierno, 
y en el agropecuario: 129 mil 893 
plazas.

No obstante, las actividades en 
comercio crearon 247 mil 788 
empleos, y en restaurantes y ser-
vicios de alojamiento, 114 mil 565, 
pero los resultados no alcanzaron 
a compensar las reducciones de 
ocupación en el resto de los sub-
sectores.

Los empleos que más repunta-
ron en mayo frente a abril fueron 
los que perciben más de dos y 
hasta tres salarios mínimos, con 
556 mil 928 empleos más, donde 
las mujeres ocuparon 279 mil 545 
puestos laborales.

Pese al buen comportamiento 
del trabajo formal, la calidad del 
empleo tuvo un retroceso. El uni-
verso de trabajadores subordina-
dos con acceso a prestaciones mí-
nimas de ley se redujo en 411 mil 
182 plazas, mientras la población 
asalariada sin prestaciones labora-
les creció en 453 mil 789 personas.
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EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador consideró que “no aplica” 
el reclamo hecho a nivel internacio-
nal por la empresa minera de capi-
tal chino Ganfeng Lithium Group 
por la cancelación de concesiones 
relacionadas con proyectos para la 
extracción de litio en Sonora.

En la mañanera de ayer, a pre-
gunta expresa, el mandatario re-
marcó que “el litio es de la nación”, 
por lo que el Estado mexicano acu-
dirá a los paneles internacionales 
para defender su derecho.

Aclaró que empresas privadas 
pueden participar en la explota-
ción de este mineral, pero siempre 
en asociación con el gobierno mexi-
cano en turno, a fin de preservar el 
predominio del interés nacional.

Hace unos días, la gigante china 
inició una demanda en contra de 
México ante el Centro Internacio-
nal de Arreglo de Diferencias Re-
lativas a Inversiones (CIADI) del 
Banco Mundial por la cancelación 
de nueve concesiones relacionadas 
con la extracción de litio. Ganfeng 
Lithium Group busca que México 
compense “por los daños deriva-
dos” de las que alega son violacio-
nes a los tratados bilaterales de in-
versión entre nuestro país y China, 

además que se paguen intereses y 
todos los costos y honorarios del 
arbitraje relevantes.

Interrogado sobre este arbitra-
je, el titular del Ejecutivo remarcó: 
“Hay una diferencia en cuanto a 
unas concesiones de minas de litio 
en Sonora de unas empresas de ori-
gen chino. Se está llevando a cabo 
un litigio porque nosotros conside-
ramos que el litio es de la nación”.

Refirió que en sexenios ante-
riores se entregaron éstas y otras 
concesiones, pero acotó: “Nosotros 
consideramos que se entregó de 
manera genérica, no en específico 
para el litio, sino para la minería, y 
pensamos que no aplica el que se 
esté haciendo este reclamo. Vamos 
a buscar arreglo”.

Comentó que hace unos meses 
tuvo una reunión con el embajador 
de China en México, Zhang Run, 
con quien habló del tema –pues la 
cancelación se dio a finales del año 
pasado– y le expuso que se debe 
dar un acuerdo con la compañía de 
aquel país asiático, porque el litio 
fue nacionalizado en este sexenio.

“No queremos que participen 
empresas particulares. Sí puede 
llevarse a cabo una asociación, pero 
con el predominio del interés nacio-
nal, en el caso del litio. Sí vamos a 
acudir a estos paneles internaciona-
les para defender nuestro derecho”, 
subrayó.

México defenderá su derecho 
sobre el litio: AMLO; puede la 
IP participar con el gobierno

Marginal avance de 6 mil personas
en la población ocupada en mayo

La tasa de 
desocupación se 
mantuvo en 
niveles récord de 
2.6% de la PEA
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György Márkus, consumo como momento 
intrínseco de la actividad productiva //
Invito a presentación de mi nuevo libro

JULIO BOLTVINIK

G
YÖRGY MÁRKUS (GM) en 
Language and Production, distin-
gue reglas sociales de uso (RSU), 
técnicas por su contenido, de 
normas sociales de empleo (NSE) 

de los productos del trabajo (PT). Las RSU 
establecen “relaciones entre cualidades de los 
PT y necesidades (N)”: 1) El objeto ‘artificial’ 
obtiene estas propiedades del T que diseña y 
produce el objeto pensando en su uso apropia-
do; y 2) estas cualidades, acentuadas por las 
RSU, constituyen la naturaleza esencial del 
PT. Un vaso está destinado para beber: es un 
vaso cuando es usualmente utilizado así. Los 
PT se convierten en valores de uso sociales 
(VUS) por la existencia de reglas definidas que 
circunscriben el fin y la manera de su uso. 
La interpretación y clasificación arqueológi-
cas de un conjunto de hallazgos sólo tendrá 
sentido en tanto se pueda reconstruir el uso 
originalmente planeado para dichos objetos. 
Los PT como objetivaciones tienen un significa-
do inherente, constituido por las reglas de su 
utilidad, que es el reconocimiento social de la 
utilidad del objeto, de su calidad de VUS. Las 
RSU prescriben rutas de acción: el ejercicio 
de capacidades (C) específicas para la satisfac-
ción de la N presente en el PT. Los elementos 
materiales del entorno cultural están incrus-
tados en una red social de reglas prácticas que 
no son externas a los objetos mismos, dice GM. 
El PT ha sido creado para su uso apropiado, 
lo que ha dirigido el proceso de su producción 
y se ha incorporado en su estructura física. 
Por ello estas reglas no son conscientes ni 
explícitas; están fijadas en las propiedades 
del PT, haciendo su utilización posible. Los 
PT como VUS, representan y postulan N (los 
fines de su utilización) y C (utilización adecua-
da) socialmente reconocidas que deben ser 
apropiadas, interiorizadas, por los individuos. 
Objetivación y apropiación son para Marx 
‘determinaciones reflexivas’, tienen signifi-
cado solo en la mutua interrelación: “el PT, a 
diferencia del objeto natural, prueba lo que es, 
se convierte en PT, sólo a través del consumo” 
(Grundrisse). Un PT es una objetivación sólo 
en referencia a un proceso de apropiación. 
Por tanto, las N sociales y las C corporizadas 
en el PT se transforman nuevamente en N y 
C personales vivientes. La socialización del 
individuo consiste en un amplio grado en la 
apropiación práctica de la objetivación social, 
del mundo de PT, lo que constituye la base 
de la continuidad histórica y hace posible el 
progreso social. Por su desgaste, los PT deben 
ser remplazados. La especie humana vive en 
un nicho ecológico inestable, cuyo equilibrio 
debe reestablecerse continuamente median-
te actividades prácticas intencionales. La 
supervivencia social requiere proporciones 
definidas entre los PT y las N que satisfacen, 
por un lado, y los varios tipos de actividad hu-
mana, por el otro. La sociedad ha de asegurar 
el mantenimiento de “proporciones correctas 
de las diversas funciones del trabajo respecto 
a las diversas N”. Para ello se requiere otro 
conjunto de reglas sociales que determinan 
y circunscriben las condiciones sociales en 
las cuales se pueden o no usar los objetos 
(aplicando las RSU) en el marco de un sistema 
dado de relaciones sociales: las NSU. Mientras 
las RSU son técnicas y no tienen contenido de 
valor, las NSE permiten, demandan/prohíben 
prácticas específicas dependiendo del sujeto/
circunstancia. Así, mientras las RSU de un 
cigarrillo es que debe encenderse con fuego y 

el humo debe ser aspirado, la NSE prohíbe fu-
mar a los menores y a todos hacerlo en ciertos 
lugares. En referencia a estas NSE los PT ad-
quieren un significado, en el sentido que fun-
cionan como objetos que pueden o deben ser 
empleados en ocasiones y situaciones sociales 
específicas, por quienes cumplen ciertos ras-
gos. Si a través de las RSU los productos son 
objetivaciones, lo que constituye su contenido 
material, a través de las NSE aparecen como 
portadores de relaciones sociales específicas. 
GM hace notar que mientras las RSU definen 
modos apropiados de actividad intencional 
en relación con algún objeto de N, y tienen un 
carácter constitutivo-constructivo, las NSE, 
regulan tales modos de actividad, permi-
tiendo, exigiendo, prohibiendo, y tienen un 
carácter regulador-restrictivo. Las RSU casi 
nunca son explícitas y carecen de contenido 
de valor. No hay sanciones específicas asocia-
das a ellas, salvo el fracaso y el calificativo de 
incompetencia asociado al mal uso. Las NSE, 
en cambio, son con frecuencia explícitas y 
obligatorias, regulan conductas, correctas o 
incorrectas, están cargadas de valor, como 
expresión de derechos y obligaciones, buenas 
o malas maneras. El inadecuado uso de los PT 
no se expresa como incompetencia, sino como 
desviación, y su violación conlleva sanciones. 
Las NSE están racionalizadas, tienen algún 
grado de legitimación y justificación a través 
de las representaciones ideológicas. Las RSU 
definen el universo de C y N que, junto a los 
PT, definen el nivel de dominio social alcanza-
do sobre la naturaleza. Este universo consti-
tuye un fondo común que tiene un núcleo –el 
uso de objetos cotidianos útiles– que debe ser 
igualmente apropiado por todos. La totalidad 
de objetivaciones constituye un valor que ha 
de ser tomado como un hecho, como algo 
incuestionable. Representan el ‘elemento 
dado’ de la existencia humana que debe ser 
asimilado. Las NSE de los objetos, en contras-
te, son un mecanismo a través del cual N, C y 
VSU, son distribuidos entre grupos de indivi-
duos constituyéndolos en agentes sociales (p. 
ej. cajas de herramientas para los hombres, 
utensilios de cocina para las mujeres, trans-
formándolos en mecánicos y en cocineras). 

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org

JULIO GUTIÉRREZ

En un momento en el que las ins-
tituciones financieras digitales 
otorgan rendimientos hasta de 15 
por ciento en sus cuentas de aho-
rro, la Financiera para el Bienestar 
(Finabien) no se queda atrás y a sus 
clientes les ofrece una tasa anual de 
10 por ciento.

Se trata de Bóvedas virtuales de 
la Finabien, un producto que fue 
lanzado por medio de su aplicación 
digital, que ofrece un rendimiento 
que compite con el de las fintech y 
se encuentra por encima del prome-
dio de los productos de ahorro de 
los bancos comerciales que operan 
en el país, cuyos rendimientos no 
superan 5 por ciento anual.

El pago del rendimiento de 10 por 
ciento a tasa anual es proporcional 
al saldo promedio que los clientes 
tengan en su Bóveda virtual, detalla 
información de la Finabien que fue 
proporcionada a este medio.

Para hacer uso de las Bóvedas 
virtuales, es necesario que las per-
sonas tengan una tarjeta con la Fi-
nabien. Cuando cuentan con su tar-
jeta, abren la aplicación digital y se 
les proporciona a las personas una 
clabe interbancaria para depositar 
recursos directamente a la Bóveda. 
Se pueden transferir recursos des-
de cualquier institución financiera.

Una vez transferidos los recursos 
a la cuenta clabe de la Finabien co-
mienzan a generar rendimientos. 

Éstos pueden ser retirados en cual-
quier momento, pero el beneficio de 
10 por ciento sólo se otorga al año.

Aunque las cuentas no cobran co-
misión, al momento de retirar los 
recursos se deben enviar a la cuenta 
bancaria de preferencia del clien-
te por medio de una transferencia 
electrónica, la cual tiene un costo 
de 8 pesos más IVA.

Las personas cuyo saldo prome-
dio en las Bóvedas virtuales exceda 
198 mil 31 pesos deben de pagar 
impuesto sobre la renta, de lo con-
trario, no se hace ningún cobro, de 
acuerdo con la información de la 
Finabien.

Como resultado de que la tasa 
de referencia del Banco de Mé-
xico (BdeM) se encuentra en sus 
máximos niveles, las instituciones 
financieras digitales comenzaron 
a ofrecer altos rendimientos en sus 
cuentas de ahorro, que superan el 
promedio de la de los bancos tradi-
cionales de 3 por ciento anual.

Por ejemplo, Nu tiene su produc-
to Cajitas, el cual otorga un rendi-
miento promedio de 14.5 por ciento 
anual. En el caso de las cuentas de 
ahorro de Stori, el beneficio para los 
clientes es de 15 por ciento, mien-
tras Ualá ofrece ese mismo retorno 
en su cuenta de ahorro.
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Rendimientos hasta de 
10%, ofrece la Finabien

Padecen mipymes 
difi cultades para 
acceder a un crédito: 
Compartamos Banco
La falta de acceso a servicios 
financieros regulados o el desco-
nocimiento del tema, impide a 
las micro, pequeñas y medianas 
empresas del país (mipymes) ob-
tener un financiamiento formal, 
impulsar su crecimiento y subsis-
tir en el tiempo, afirmó Compar-
tamos Banco, entidad enfocada en 
otorgar microcréditos a sectores 
tradicionalmente poco atendidos 
por los grandes bancos.

Se estima que en México exis-
ten 5 millones 500 mil firmas de 
este tipo encargadas de generar 
poco más de 70 por ciento del 

empleo formal en el país.
Según Compartamos Banco, 

el estado de México, Veracruz, 
Puebla, Ciudad de México y Chia-
pas son las entidades donde los 
emprendedores con alguna
firma de este tipo solicitan más 
financiamientos.

Los giros comerciales para los 
que utilizan los préstamos son la 
compra y venta de ropa; servicios 
de alimentos (taquerías, lonche-
rías y fondas); compra y venta de 
calzado; abarrotes y misceláneas, 
y compra y venta de perfumes.

Al cierre del primer trimes-
tre de este año, Compartamos 
Banco ha desembolsado más 
de 105 mil millones de pesos en 
financiamientos para este tipo de 
empresas.

Julio Gutiérrez

▲ Rocio Mejía, directora de 
Financiera para el Bienestar, 
institución que no se queda atrás 
en productos financieros.
Foto Luis Castillo
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ALDO ANFOSSI 
ENVIADO 
LA PAZ

El presidente de Bolivia, Luis Ar-
ce Catacora, confirmó la noche 
de ayer que las tres ramas de las 
fuerzas armadas –ejército, marina 
y aviación–, estuvieron implicadas 
y participaron del intento de golpe 
de Estado perpetrado antier y que, 
reveló, dejó a lo menos 14 personas 
heridas, algunas de ellas de bala.

La excepción fue el comandan-
te de la policía que informó a Arce 
que él había sido convocado por los 
comandantes del ejército a sumar-
se a la intentona golpista, y que su 
decisión fue no acompañar esas 
acciones.

El gobernante, en una conferen-
cia de prensa, hizo una larga na-
rrativa de los sucesos vividos aquí, 
detallando cómo cuando el complot 
estaba en marcha y tanto él como 
el ministro de Defensa, Edmundo 
Novillo, trataban de comunicarse 
con los mandos militares, estos 
rehusaron contestar las llamadas.

“Cuando vimos que alrededor de 
la Plaza Murillo, donde el pueblo se 
concentraba y estaba en enfrenta-
miento con las fuerzas armadas que 
usaban armas de fuego, bajamos y 
enfrentamos a quienes estaban a la
cabeza, los encaramos. Ahí, a los 
tres comandantes de fuerza, les ins-
truyo que depongan esas actitudes 
y al general Zúñiga que repliegue a 
las fuerzas militares. Él me respon-
de que no va a acatar mis órdenes; 
encaré también al vicealmirante 
Arnez (Naval), le pregunté si estaba 

en esa actitud, me dijo que no iba 
a acatar. Encaré al general Zagala 
de la fuerza aérea. En ese momen-
to quedaba claro que estaba a la 
cabeza el general Zúñiga y los tres 
comandantes de las fuerzas”, narró.

El presidente boliviano relató 
también que “se rompió la cadena 
de mando porque no llegó la infor-
mación (de lo que sucedía) más arri-
ba, ni el comando en jefe tenía cono-
cimiento de esto, pero claramente 
toda la información se retuvo en las 
tres cabezas de los comandantes de 
las tres fuerzas; hay que decirlo con 
claridad, de manera inconsulta, se 
acuarteló a las tres fuerzas; se ha 
infringido norma de todo tipo”.

En cuanto a la puesta en marcha 
del plan sedicioso, narró que “hubo 
dos reuniones, una el martes y otra 
el miércoles en el Estado Mayor, 
con la participación de quienes to-
man la decisión de llevar adelante y 
ejecutar el plan, no solamente esta-
ban involucrados militares, estaban 
también jubilados de las fuerzas 
armadas y también personal civil.

“No puede ser que civiles estén 
metidos en esto, que personal que 
está en el servicio pasivo esté azu-
zando a los comandantes o planifi-
cando con ellos golpes de Estado, 
eso es inconcebible y la justicia to-
mará determinaciones”, continuó.

Otro aspecto relevante de sus de-
claraciones fue cuando reconoció 
los engaños a los que fue sometido 
su gobierno por parte de Zúñiga, 
y las fallas de la contrainteligencia 
militar, lo cual explicaría por qué el 
gobierno estaba totalmente desin-
formado acerca de los movimientos 
y preparativos castrenses que se 

gestaron durante meses, pero que 
se precipitaron el miércoles, cuan-
do los otros altos mandos entraron 
a la tentativa de golpe.

“Inteligencia militar trabajaba 
para el comandante del ejército y 
nunca pasaba información al Minis-
terio de Defensa y mucho menos al 
Presidente del Estado, por lo tanto, 
uno de los temas centrales del por 
qué esto se estaba encubriendo y no 
sale a la luz hasta ayer (miércoles), 
es porque el área de inteligencia 
que debería estar alertando, no tu-
vo ninguna acción; es más, por eso 
tenemos más de 17 detenidos en el 
ejército, porque hay mucha gente 
involucrada que ocultó y no reportó 
la información correcta”, explicó.

Contacto con ex mandatario

Ante una pregunta de si ha tenido 
en las últimas horas comunicación 
con el ex presidente Evo Morales, 
con quién tiene lugar una profunda, 
pero reciente, enemistad política, 
Arce expuso que lo llamó breve-

mente para informarle lo que ocu-
rría y que tomara prevenciones.

“Podemos tener diferencias, la 
principal es que nosotros creemos 
que el instrumento político le per-
tenece a las organizaciones sociales 
y no a una persona en particular, 
es una gran diferencia que tene-
mos con el compañero Evo; eso no 
quiere decir que en estos momentos 
cuando vemos que venía el golpe, yo 
instruí que me comunicaran con el 
compañero Evo y le prevení que es-
taba aquí dándose para que él tome 
sus recaudos, porque estaba claro 
que venían por mí, pero a mí me 
quedaba claro que después iban a 
ir por Morales. Por eso, como com-
pañero, porque al final eso somos, 
yo le llamé para prevenirle y tomara 
sus recaudos”, explicó.

El gobernante dijo que la situa-
ción está normalizada y bajo con-
trol, los nuevos comandantes de 
las tres ramas castrenses están 
asumiendo sus tareas, “nosotros 
queremos informar a la población 
que todo ha vuelto a la normalidad”.

Órdenes de captura

Ayer se anunció el arresto de 17 
personas, la mayoría militares, 
por su implicación en el intento de 
tumbar al gobierno constitucional, 
identificadas por el trabajo de in-
teligencia y operativo de la policía 
tras el conato.

El ministro de Gobierno, Eduar-
do del Castillo, compareció para 
señalar: “tenemos con carácter 
previo un informe de inteligencia 
presentado al agente del Ministe-
rio Público, que relata de manera 
escueta y resumida qué fue lo que 
ocurrió y desde cuándo se planifi-
caba este golpe de Estado fallido.

“Podemos dar evidencia de que 
existe un ideólogo del intento de in-
terrumpir la democracia, que data 
de acuerdo con las declaraciones 
ante la policía, que esto se habría 
planificado desde mayo”, continuó.

Del Castillo presentó un organi-
grama –“donde no están todas las 
personas que han participado”– de-
tallando el rol y la función de los 17 
detenidos y algún prófugo. 

Explicó que los conspirados se 
distribuyeron en grupos de “pre-
paración y planificación”, a cargo 
del ahora preso general Zúñiga 
junto  con el civil Aníbal Abel Agui-
lar Gómez, “una de las fichas más 
importantes que habría coadyu-
vado en la comisión de los delitos, 
cuando se encontraba (antier) en la 
Plaza Murillo” –frente a la sede del 
gobierno–, alentando a la sedición.

Otros grupos serían los de “orga-
nización y coordinación”, “ejercicio 
de la fuerza”, compuesto por quie-
nes tripulaban los blindados, entre 
ellos los comandantes de dos regi-
mientos de la capital, de quienes 
dependía la consolidación del golpe. 

Uno a uno los detenidos fueron 
exhibidos a la prensa, esposados 
y con chalecos antibalas, algunos 
con mirada desafiante, otro vocife-
rando, pero la mayoría cabizbajos; 
mientras, se detallaba la misión de 
cada uno en el conato de golpe.

Se supo que otros 13 militares en 
retiro están siendo buscados.

Tratando de entender 
temeraria aventura

El día después de la intentona gol-
pista transcurrió con una Bolivia 
tratando de entender lo que había 
pasado, en un ambiente dominado 
por especulaciones y teorías acerca 
de quiénes motivaron y/o indujeron 
al general Juan José Zúñiga a su te-
meraria aventura.

En el, esta vez, denso aire de La 
Paz, situada a 3 mil 650 metros de 
altura sobre el nivel del mar, planea-
ban sensibles interrogantes que se 
pronunciaban con fuerza: qué rol 
pudo tener en lo acontecido la rup-
tura total entre Arce y el ex man-
datario Evo Morales, alguna vez 
aliados íntimos, hoy enfrascados en 
una disputa política feroz al punto 
de romper el partido Movimiento 
al Socialismo (MAS) y de procla-
mar que no hay posibilidad de 
reconciliación.

O bien, parte de la prensa y ana-
listas no trepidaban en acusar al go-
bernante de lanzar un “autogolpe” 
para así, supuestamente, recuperar 
apoyo popular a su debilitado go-
bierno, por las malas circunstancias 
económicas y que han generado 
múltiples protestas.

Quienes rechazan esa teoría ha-
cen ver, uno, que Arce destituyó al 
general Zúñiga la jornada anterior 
al levantamiento, lo cual no calza 
con lanzar un conato golpista indu-
cido por el presidente; y, dos, que 
fue él personalmente quien salió 
desde el Palacio Quemado a enca-
rarlo, haciéndolo retroceder.

“Todo el mando de la fuerza 
armada, en el intento golpista”
El presidente Luis Arce llamó a Evo Morales para advertirle de la asonada 

ARRESTA EL GOBIERNO DE BOLIVIA A 17 SEDICIOSOS
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Regresa la 
normalidad 
al país andino, 
sostiene el jefe 
de gobierno

▲ El mandatario boliviano 
expuso ayer a la prensa 
pormenores del intento de golpe 
de Estado en su contra. Foto Ap
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El ex vicepresidente de Bolivia, 
Álvaro García Linera (2006-2019) 
descartó que la sublevación militar 
de este miércoles hubiera sido un 
“autogolpe de Estado” ideado por 
el propio presidente Luis Arce. 

En una entrevista con Víctor Hu-
go Morales, en la emisora 750, pidió 
tomar “a título de inventario” las 
declaraciones del general acusado 
por el levantamiento, Juan José 
Zúñiga, quien aseguró que el pro-
pio Arce le pidió que movilizara las 
tropas para hacer subir su imagen. 

García Linera repudió el intento 
de golpe de Estado y aseguró que 
los poderes de facto están siempre 
latentes y “sacan la cabeza” cuando 
los proyectos progresistas se mues-
tran débiles.

Llamó a reflexionar sobre el rol 
de los “poderes fácticos”, que atentan 
contra los gobiernos en la región. 
“En todo el mundo, en todas las de-
mocracias, hay poderes fácticos que 
escapan al voto. Las oligarquías em-
presariales, las fuerzas armadas y, 
en el caso de América, la embajada 
estadunidense”, sostuvo García Li-
nera horas después del intento de 
golpe de Estado en Bolivia, donde el 
general detenido Juan José Zúñiga 
intentó ingresar al Palacio del Que-
mado con tanquetas, lo que desató 
las alertas del gobierno boliviano y 
de mandatarios de la región, a ex-
cepción del argentino, Javier Milei.

El ex vicepresidente sostuvo que 
“esos poderes fácticos siempre 
están ahí, al margen de la demo-
cracia”. Y que actúan “cuando ven 
debilidad en los gobiernos (…) Ayer 
le tocó actuar a una facción, a un pe-
dazo muy conservador, del interior 
de las fuerzas armadas”, sostuvo, 
y descartó de ese modo la versión 
de un posible “autogolpe”, tal co-
mo sugirió un sector del propio 
Movimiento al Socialismo (MAS), 
el partido de Arce y Evo Morales. 

Ayer, el diputado Anyelo Céspe-

des Miranda declaró a la emisora 
750 que “todo ha sido planificado” 
por Arce.

García Linera, lejos de suscribir 
a la idea de que hubo un autogolpe, 
afirmó que se trata de “los peligros 
siempre latentes, que nunca desa-
parecen, pero que se vuelven más 
inmediatos cuando los gobiernos 
progresistas tienen dificultades, es-
tán débiles. Y quedan más silencia-
dos cuando los gobiernos son fuer-
tes”. Sostuvo que las declaraciones 
del propio ex general Zúñiga –quien 
se puso al frente la insurrección y 
luego al ser detenido aseguró que 
era todo un plan orquestado por Ar-
ce– “hay que tomarlas a título de 
inventario, porque ya un hombre 
detenido sin nada que perder.

“Esas son las fracturas internas 
que nos muestran débiles. Y peleas 
internas nos hacen olvidar enemi-
gos mayores. Que, como ayer, sa-
can la cabeza, asoman las orejas”, 
aseveró con contundencia en medio 
de un tumultuoso gobierno de Luis 
Arce, mediado por una gran pelea 
con Evo Morales.

Por eso, aclaró que “las fuerzas 
progresistas tienen siempre contra-
dicciones. Pero cuando se convier-
ten en fundamentales, dejamos de 
ver al verdadero adversario que es-
tá agazapado”. Finalmente, relató: 
“En Bolivia, viene actuando desde 
principio de año con la corrida ban-
caria. Hay empresarios que no en-
tregan sus dólares de exportaciones 
y prefieren dejarlos en sus cuentas 
estadunidenses. Y ahora este inten-
to de golpe de Estado”.

Celebra AMLO que prevalezca la 
democracia en el pueblo boliviano
El presidente Andrés Manuel 
López Obrador celebró que no se 
haya consumado el golpe de Esta-
do en Bolivia, contra el presidente 
Luis Arce, que un sector de las 
fuerzas armadas de ese país impul-
só. “Respondió muy bien el pueblo 
de Bolivia, la gente defendiendo la 
democracia, rechazando el golpe 
militar. Incluso hubo una parte, di-
ría que la mayoría castrense que no 
secundó este intento”.

Si bien desde antier el manda-
tario había condenado enérgica-
mente la pretensión de un grupo 
de militares golpistas, en su confe-
rencia aludió nuevamente al tema, 
destacando además que la respues-
ta de la comunidad internacional 

también contribuyó a conjurar la 
movilización para atentar contra 
la democracia en Bolivia. “Todos 
los países condenaron el intento 
de golpe de Estado”.

López Obrador apuntó que si 
bien, afortunadamente la conjura 
contra Arce fue fallida, reconoció 
que este tipo de acciones contra la 
legalidad afecta mucho a la esta-
bilidad de un país “porque genera 
incertidumbre y afecta a la econo-
mía de los pueblos. Qué bien que 
no prosperó ese intento de golpe 
de Estado.

El jefe de gobierno de Boli-
via, Luis Arce, expresó ayer su 
agradecimiento al pueblo de 
México, al presidente Andrés 

Manuel López Obrador y a la 
virtual mandataria electa Clau-
dia Sheinbaum Pardo por su 
solidaridad.

“Nuestro más profundo agrade-
cimiento al total e incondicional 
apoyo del hermano mandatario 
de México, @lopezobrador_, a la 
hermana presidenta electa,@Clau-
diashein  y al pueblo mexicano, que 
condenaron firmemente el golpe 
de Estado fallido en Bolivia, por 
parte de algunos malos militares”, 
escribió Arce en la plataforma X.

“¡La patria grande está más 
unida que nunca!”, añadió el go-
bernante boliviano.

Alonso Urrutia, Emir Olivares 
y Arturo Sánchez Jiménez

Descarta García 
Linera acusación 
de “autogolpe”
Señala a poderes fácticos, como 

EU y la oligarquía, de pretender 

desestabilizar al progresismo

También existen 
fracturas 
internas que nos 
muestran débiles, 
afi rma

Repudian 
OEA y ONU
sublevación
ASUNCIÓN. La Organiza-
ción de Estados America-
nos (OEA) aprobó ayer por 
unanimidad una resolu-
ción en repudio al intento 
de golpe de Estado regis-
trado antier en Bolivia.
“Se condena enérgica-
mente el despliegue ilegal 
de unidades del ejército 
del Estado plurinacional 
de Bolivia” y expresa su 
solidaridad con el pueblo 
boliviano. “Estamos muy 
orgullosos de ser copatro-
cinantes de esa resolución 
y afirmamos que nuestro 
compromiso es con la 
democracia”, dijo Richard 
Verma, adjunto del jefe de 
la diplomacia estaduni-
dense, Antony Blinken.
El embajador de Bolivia 
ante el organismo, Héctor 
Enrique Arce, agradeció 
la “rápida reacción” de los 
países miembros y la con-
sideró “uno de los elemen-
tos que favoreció y fue de-
terminante para el fracaso 
de un intento desestabili-
zador”, en el marco de esta 
54 asamblea general, que 
se celebra en Asunción.
La Organización de Nacio-
nes Unidas abogó por una 
investigación “exhaustiva 
e imparcial” sobre las 
acusaciones de actos de 
violencia en torno a la in-
tentona golpista de Bolivia 
y pidió “juicios justos” pa-
ra los detenidos, e hizo un 
llamado  crucial a que las 
autoridades bolivianas ga-
ranticen el pleno respeto 
de los derechos humanos.

Afp y Sputnik

▲ En la imagen de arriba,  la policía presenta a la prensa a los 17 
detenidos, 16 de ellos pertenecientes a las fuerzas armadas de 
Bolivia,  por la intentona golpista de antier. Sobre estas líneas, una 
manifestación en La Paz, en apoyo al gobierno de Luis Arce y para 
hacer un llamado a respetar la democracia. Fotos Ap
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AP Y EUROPA PRESS
EL CAIRO

Un grupo de expertos internacio-
nales retrató en un informe publi-
cado ayer un sombrío panorama 
para Sudán, donde 755 mil perso-
nas, distribuidas en 14 zonas del 
país, podrían enfrentarse a la ham-
bruna en los próximos meses como 
impacto de la devastadora guerra.

“El nuevo análisis del CIF (Cla-
sificación Integrada de Fases de la 
Seguridad Alimentaria) revela un 
deterioro cada vez más profundo 
y rápido de la situación de seguri-
dad alimentaria en Sudán, con la 
vida de millones de personas en 
riesgo”, dijo el director general 
de la Organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO), Qu Dongyu, 
quien agregó que la institución 
“está entregando semillas para la 
principal temporada de cultivo”.

Mientras, otras 8.5 millones de 
personas están clasificadas en el 
segundo peor nivel de hambruna, 
lo que significa que el riesgo de 
muerte relacionada con el ham-
bre aumenta rápidamente, según 
el informe.

En tanto, la directora ejecutiva 
del Programa Mundial de Alimen-
tos (PMA), Cindy McCain, recal-
có que el equipo del organismo 
en Sudán “trabaja día y noche en 
condiciones peligrosas para entre-
gar una ayuda vital” y reseñó que 
las cifras del informe “confirman 

que el tiempo se agota a la hora de 
evitar una hambruna”.

En la misma línea, la directora 
ejecutiva del Fondo de Naciones 
Unidas para la Infancia (Unicef), 
Catherine Russell, hizo hincapié 
en que las cifras “ilustran el im-
pacto devastador del conflicto en 
Sudán sobre los niños del país” y 
advirtió que “el hambre y la des-
nutrición se están propagando a 
un ritmo alarmante”.

Arma de guerra

En medio de las crecientes ad-
vertencias sobre una hambruna 
generalizada, expertos en dere-
chos humanos que trabajan para 
Naciones Unidas acusaron a las 
partes en conflicto de usar el ham-
bre como arma de guerra. 

“Las FAS (Fuerzas Armadas 
Sudanesas) y las FAR (Fuerzas 
de Apoyo Rápido) usan la comida 
como arma y hacen que los civi-
les pasen hambre”, dijeron los 
expertos. 

“La magnitud del hambre y 
el desplazamiento vistos hoy en 
Sudán no tienen precedente y 
nunca antes se habían visto”, 
subrayaron.

El país del noreste de África se 
sumió en el caos en abril del año 
pasado al iniciar el actual enfren-
tamiento entre el ejército, lidera-
do por el general Abdel-Fattah 
Burhan, y el grupo paramilitar 
FAR, comandado por el general 
Mohamed Hamdan Dagalo.

Alertan expertos de 
la FAO sobre riesgo 
de hambruna para 
755 mil sudaneses

EUROPA PRESS, AFP, 
SPUTNIK Y AP
BEIRUT

Al menos 19 personas murieron y 
otras cinco más resultaron heridas 
antier por la noche tras un ataque 
nocturno del ejército de Israel con-
tra un edificio en la ciudad libanesa 
de Nabatiye, donde aumenta el te-
mor a que el conflicto escale, en mo-
mentos en que el ministro israelí de 
Defensa, Yoav Gallant, declaró que 
su país no quiere una guerra con Lí-
bano, pero que puede devolver a ese 
país a la “Edad de Piedra” si fracasa 
la diplomacia.

En torno a las 22 horas, un ata-
que aéreo israelí alcanzó un edifi-
cio de dos plantas en el barrio de Al 
Masha, dejándolo “completamente 
destruido”, informó la agencia de 
noticias libanesa estatal Nna.

La milicia chiíta Hezbollah anun-
ció que bombardeó una base militar 
en el norte de Israel en respuesta a 
los ataques que mataron a cuatro 
de sus combatientes.

El movimiento islamita proiraní 
indicó en un comunicado que lanzó 
“decenas de cohetes Katiusha” con-
tra “la principal base de defensa aé-
rea y antimisiles” del norte de Israel.

En otro boletín, precisó y reivin-

dicó otros dos ataques contra tro-
pas y posiciones israelíes, incluido 
uno con drones.

El grupo señaló que se procedió 
a esa andanada de disparos en res-
puesta a dos bombardeos israelíes, 
uno de ellos ayer en Sohmor, en el 
este de Líbano, y otro la víspera en 
Nabatiye, en el sur.

Desde Washington, y en el úti-
mo día de su viaje oficial a Estados 
Unidos, Gallant afirmó que su país 
puede regresar a Líbano a la “Edad 
de Piedra” si fracasa la diplomacia, 
pero aclaró: “no queremos entrar 
en una guerra porque no es bueno 
para Israel”.

También advirtió que “no que-
remos la guerra, pero nos estamos 
preparando para cualquier esce-
nario”; y aseguró que “Hezbollah 
comprende muy bien que podemos 
infligir daños masivos en Líbano si 
se inicia una guerra”.

Añadió que Israel mató a más 
de 400 “terroristas” de ese movi-
miento respaldado por Irán en los 
últimos meses.

Durante su estancia en la capital 
estadunidense, también conversó 
con el secretario de Estado, Antony 
Blinken, y el secretario de Defensa, 
Lloyd Austin.

El jefe de la Fuerza Aérea de Is-
rael, el mayor general Tomer Bar, 

aseguró ayer que Hamas será derro-
tado en la franja de Gaza muy pron-
to y que las Fuerzas de Defensa de 
Israel están listas para la guerra en 
el norte contra Hezbollah.

Durante una ceremonia de gra-
duación de pilotos de las fuerzas 
aéreas, Bar dijo sobre la guerra con 
la organización chiita libanesa proi-
raní que cuentan con “los medios 
para ello, tenemos las capacidades, 
ciertamente tenemos la paciencia y 
el espíritu de lucha”.

Ya son 37 mil 765 fallecidos 

En tanto, una nueva jornada de 
bombardeos, concentrada en el 
centro y el norte de Gaza, cobró la 
vida de decenas de palestinos, con 
al menos 47 muertos en las últimas 
horas, informó ayer el Ministerio de 
Salud de la franja de Gaza, por lo 
que el saldo de víctimas mortales 
se elevó a 37 mil 765 desde el inicio 
de la guerra.

Las autoridades israelíes anun-
ciaron que a 68 personas (19 niños 
enfermos y heridos más sus acom-
pañantes) se les permitió salir 
ayer de la franja de Gaza y entrar 
a Egipto, en la primera evacuación 
médica desde mayo, fecha en que 
se cerró el único cruce de tránsito 
del territorio.

Israel devolverá a Líbano a 
la “Edad de Piedra” si falla 
la diplomacia: Yoav Gallant

BOMBARDEOS DEJAN 47 MUERTOS EN GAZA

SEGUNDO MANDATO DE URSULA VON DER LEYEN EN LA UE

▲ Los líderes de la Unión Europea (UE) designaron 
ayer a tres altos funcionarios para sus instituciones 
públicas comunes; destaca el nombramiento de la 
conservadora alemana Ursula von der Leyen (centro) 
como presidenta de la Comisión Europea por cinco 
años más. A ella se suman la estonia Kaja Kallas 

como máxima diplomática del mayor bloque 
comercial del mundo y el portugués Antonio Costa. 
Políticos de extrema derecha, entre ellos la premier 
italiana Giorgia Meloni, animados por su sólida 
victoria en las elecciones al Parlamento Europeo, 
afirmaron que se trataba de un montaje. Foto Afp

AFP
SEÚL

Corea del Norte afirmó haber 
probado con éxito su capacidad de 
lanzamiento de misiles de ojivas 
múltiples, informó ayer la agencia 
estatal de noticias Kcna.

Pyongyang “llevó a cabo con 
éxito una prueba de separación 
y control de guiado de ojivas mó-
viles individuales el 26 de junio”, 
reportó Kcna, al agregar que las 
“ojivas móviles separadas fueron 
guiadas correctamente a los tres 
blancos coordinados”.

“La prueba apuntó a asegurar 
la capacidad de los MIRV”, agregó 
en referencia a la tecnología de ve-
hículos de reingreso con objetivos 
múltiples independientes, es decir, 

con capacidad de disparar varias 
ojivas en un solo misil balístico.

La víspera, el ejército sudco-
reano dijo que el Norte había 
disparado el miércoles, a modo 
de prueba, lo que pareció ser un 
misil hipersónico, pero terminó 
con una explosión en pleno vuelo.

Ese lanzamiento también fue 
confirmado por Japón, cuya guar-
dia costera indicó que el misil cayó 
en el mar de Japón.

Según Kcna, la prueba “fue 
realizada utilizando el motor de 
etapa inicial de un misil balístico 
de combustible sólido de alcance 
intermedio con un radio de 170-
200 kilómetros”.

“La efectividad de un señuelo 
separado del misil también fue 
verificada por radar antiaéreo”, 
indicó.

Reporta Norcorea prueba 
exitosa de lanzamiento de 
misiles de ojivas múltiples

Denuncian que la desnutrición 
se propaga a un ritmo alarmante
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En el primer encuentro cara a cara 
entre el presidente Joe Biden y el ex 
mandatario Donald Trump desde 
2020, se abordaron la noche de ayer 
temas de economía y migración, los 
que más preocupan al electorado 
según las encuestas, así como abor-
to, política exterior, las guerras en 
Ucrania y Medio Oriente, China, 
adicciones y la intentona golpista.

Biden atacó repetidamente a 
Trump en términos personales en 
un aparente plan de provocarlo, sa-
cando a colación desde la reciente 
condena del magnate por un delito 
grave hasta su supuesto insulto a 
los veteranos de la Primera Guerra 
Mundial, pasando por su peso y su 
juego de golf. 

No obstante, el titubeante discur-
so del demócrata desde el principio 
del debate fue lo que más llamó la 
atención. Los aliados de Trump cla-
maron inmediatamente la victoria, 
mientras destacados demócratas 
cuestionaron públicamente que 
Biden pudiera seguir adelante. 

El presidente cometió varios 
errores verbales en los primeros mi-
nutos. Tenía una voz ronca, lucha-
ba repetidamente por aclararse la 
garganta, y hablaba de manera en-
trecortada. Esa vacilante actuación 
corre el riesgo de cristalizar la pre-
ocupación de los votantes de que, a 
sus 81 años, es demasiado viejo para 
ejercer en la Casa Blanca, mientras 
la retórica de Trump ofrecía un re-
cordatorio, quizá no deseado, de la 
grandilocuencia que lanzó a diario 
durante sus tumultuosos cuatro 
años de mandato.

Biden buscó repetidamente la 
confrontación con Donald Trump 
en su primer debate rumbo a las 
elecciones de noviembre, mientras 
su rival republicano contrarrestaba 
las críticas del demócrata apoyán-
dose en falsedades sobre la econo-
mía, la migración y su papel en el 
intento de golpe de Estado con el 
asalto al Capitolio el 6 de enero de 
2021.

Ataques personales

El debate estuvo marcado por los 
ataques personales. El demócrata 
llamó “imbécil” al republicano y 
Trump lo describió como “palesti-
no” al acusarlo de ponerse del lado 
del pueblo islamita en la guerra en 
Gaza y por supuestamente negarse 
a ayudar a Israel a “terminar el tra-
bajo” contra Hamas.

“Él no quiere hacerlo. Se ha vuel-
to un palestino, pero no lo quieren 
porque es un palestino muy malo, 

es débil”, aseguró Trump en la sede 
de CNN en Atlanta.

Trump, de 78 años, trató de apro-
vechar para eclipsar el tema de su 
condena en Nueva York y conven-
cer a una audiencia de decenas de 
millones de personas de que tiene 
el temperamento adecuado para 
volver al Despacho Oval.

La inflación está “matando a 
nuestro país”, soltó Trump a Bi-
den, al abordar economía, uno de 
los temas centrales de la campaña, 
junto con la migración, el favorito 
del republicano, que no tardó en 
sacar a relucirlo.

“Me encantaría preguntarle por 
qué permitió que millones de perso-
nas vinieran aquí, desde prisiones, 
cárceles e instituciones mentales, 
para venir a nuestro país y destruir-
lo”, lanzó Trump.

Decir que Estados Unidos abre 
los brazos a los migrantes que en-
tran sin papeles en el país “sencilla-
mente no es verdad”, replicó Biden. 
“No hay datos que respalden lo que 
dijo. Una vez más, está exagerando. 
Está mintiendo”, añadió.

Biden intentó desmarcarse de 
la retórica de su rival, que acusa a 
los migrantes, muchos de ellos la-
tinoamericanos, de “envenenar la 
sangre” del país.

También saltaron chispas so-
bre el derecho al aborto. El papel 
trumpista para frenar el acceso a 
la interrupción de embarazo fue 
“algo terrible”, sostuvo el demó-
crata después de que su rival se 
jactó de haber nombrado a jueces 
de la Suprema Corte que ayudaron 
a anular el derecho constitucional a 

terminar con una vida en gestación.
En ese intercambio tenso, Biden 

le soltó a su rival: “Tú eres el imbé-
cil, eres el perdedor”.

A la pregunta sobre su actua-
ción durante el asalto al Capitolio, 
Trump expuso: “El 6 de enero, éra-
mos respetados en todo el mundo, 
en todo el mundo éramos respeta-
dos. Y entonces llega él y ahora se 
ríen de nosotros”.

Después de que uno de los mode-
radores le pidió que respondiera si 
ese día violó su juramento al aren-
gar a sus partidarios que preten-
dían bloquear la certificación de la 
victoria de Biden en el Colegio Elec-
toral y no hacer lo suficiente para 
disuadirlos mientras asaltaban el 
Capitolio, Trump trató de culpar a 
la entonces presidenta de la Cáma-
ra de Representantes, Nancy Pelosi.

Biden señaló que Trump animó a 
sus partidarios a ir al Capitolio y se 
sentó en la Casa Blanca sin tomar 
medidas mientras peleaban con los 
agentes de policía.

“No hizo una sola cosa, y estas 
personas deberían estar en la cár-
cel”, afirmó Biden. “Deberían ser 
ellos los que rindieran cuentas. Y él 
quiere dejarlos salir a todos. Y aho-
ra dice que si vuelve a perder, así de 
quejumbroso como es, esto podría 
ser un ‘baño de sangre’”.

A continuación, Trump defen-
dió a sus seguidores condenados y 
encarcelados y le dijo a Biden: “Lo 
que le han hecho a algunas perso-
nas que son tan inocentes debería 
darte vergüenza”.

Biden pareció perder el hilo 
mientras daba una respuesta sobre 

la política fiscal y se desvió a la 
política de salud, y en un mo-
mento dado utilizó la palabra 
“covid”, y luego dijo: “perdón, 
con, tratando con”, y se desvió 
de nuevo.

“Miren, por fin hemos venci-
do a Medicare”, expresó Biden 
cuando se le acababa el tiempo 
de su respuesta.

Trump retomó el tema y dijo: 
“Así es, venció a Medicaid, lo 
mató a golpes. Y está destru-
yendo Medicare”.

Condiciona aceptar 
resultados electorales

Trump insinuó falsamente que 
Biden estaba debilitando el 
programa de servicios sociales 
debido a la llegada irregular de 
migrantes al país.

Trump se mostró esquivo so-
bre si aceptaría los resultados 
de las elecciones de noviembre, 
al señalar que lo hará si la vota-
ción es “justa y legal”, repitiendo 
sus afirmaciones infundadas de 
fraude generalizado en su de-
rrota de 2020 ante Biden que 
todavía niega. 

Los candidatos terminaron 
el encuentro sin un apretón de 
manos.

STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

La famosa ley bases, enviada al 
Congreso el 27 de diciembre por 
el gobierno  ultraderechista de Ja-
vier Milei, rechazada, reformulada 
y modificada luego en el Senado, fue 
aprobada la madrugada de hoy por 
la Cámara de Diputados, a lo que se 
añade la vigencia ilegal del decreto 
de necesidad y urgencia (DNU), 
que anunció el 20 de diciembre 
sólo diez días después de asumir la 
presidencia.

La ley bases, aprobada por 147 
votos a favor, 107 en contra y dos 
abstenciones, tras 10 horas de deba-
te, incluye el regreso de ganancias 
para los trabajadores, bajas de im-
puestos para los más ricos, una re-
gresiva reforma laboral, facultades 
extraordinarias para el gobierno, 
privatizaciones y beneficios exor-
bitantes para las multinacionales.

Ambas iniciativas no sólo violan 
la Constitución, sino que descono-
cen los derechos del pueblo. 

Milei obtendrá con la citada ley  
las facultades legislativas por un 
año, podrá otorgar incentivos por 
30 años a inversionistas, una laxa 
legislación laboral, así como el aval 
para privatizar una decena de em-
presas, entre otros puntos. Ayer, 
desafiando el repetido escenario 
del protocolo “antipiquetes” im-
puesto ilegalmente por la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich, lle-
garon manifestantes a las puertas 
del Congreso, donde fueron repri-
midos por la policía.

Mientras, los ciudadanos afecta-
dos por el gobierno actual preparan 
una serie de juicios, entre ellos el 
político, ante la ilegalidad de las 
acciones del ultraderechista Javier 
Milei. 

Se plantean procesos ante orga-
nismos internacionales por la vio-
lación de todos los derechos, entre 
ellos el desmantelamientos de los 
organismos de derechos humanos, 
que denunció Estela de Carlotto, 
presidenta de Abuelas de Plaza de 
Mayo, entre los cuales figura el im-
pedimento para seguir buscando a 
los nietos, hijos de desaparecidos 
durante la pasada dictadura militar.

Si bien la primera versión de la 
ley, que tenía 600 artículos, fracasó 
y el gobierno tuvo que dejar pasar 
un tiempo para volver a la carga y 
aunque tuvo modificaciones, logró 
que se retome el debate por medios 
ilegales aplicados a los gobernado-
res para que aprueben las leyes. 

Antes de salir nuevamente de 
viaje internacional, Milei denunció 
como autores de un golpe de Esta-
do a los manifestantes brutalmente 
reprimidos en las últimas semanas, 
y acusó de “terroristas” a los orga-
nizadores de las protestas contra 
su administración, todo ello sin dar 
pruebas a la justicia. Nota completa 
en @lajornadaonline  https://rb.gy/
ms7ffm.

Aprueban 
diputados 
en Argentina 
el paquetazo

Joe Biden titubea en el debate; 
Donald Trump reitera falsedades
Dominan temas como la carestía, migración, el aborto, las guerras en 
Ucrania y Medio Oriente; China, adicciones y la intentona golpista // 
Resurgen dudas de la capacidad del demócrata para otro mandato

PRIMERA CONFRONTACIÓN RUMBO A LAS ELECCIONES DE NOVIEMBRE

▲ Donald Trump y Joe 
Biden en el primer debate 
presidencial, en los estudios 
de CNN en Atlanta, Georgia. 
Foto Ap
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RENÉ RAMÓN
CORRESPONSAL 
CHIMALHUACÁN, MÉX.

Sin ayuda, sin comida y con la pérdi-
da de todos sus enseres domésticos, 
así es como este jueves los habitan-
tes de la parte baja de San Lorenzo 
enfrentan lo que les dejó la inunda-
ción tras la intensa lluvia de la tarde 
del miércoles y que dejó bajo el agua 
de drenaje a más de un centenar de 
viviendas de esta comunidad.

Testimonios dieron cuenta de la 
impotencia, la rabia y la desespera-
ción que causó entre los moradores, 
cuyas casas se ubican alrededor del 
cárcamo de bombeo que desaloja 
la red de drenaje al canal de aguas 
negras Río La Compañía.

Con el aguacero, las aguas bron-
cas bajaron del cerro San Lorenzo, 
arrastraron lodo, basura y todo tipo 
de desperdicio hacia la parte baja de 
la colonia del mismo nombre.

En dos horas, la red de drenaje 
colapsó; fue entonces que por el 
alcantarillado y sus bocas de tor-
menta brotaron las aguas negras, 
las cuales en minutos anegaron los 
hogares.

Ana Cruz Ramírez, guardia de 
seguridad, abandonó el trabajo 
para acudir a rescatar a sus hijos 
de siete y 12 años, quienes a través 
de videollamada la alertaron de la 
inundación en su vivienda.

Narró que hace tres meses se in-
dependizó de la casa de su madre. 
Su poco patrimonio lo perdió bajó 

las aguas negras: el refrigerador, la 
lavadora, su cama, todo. Hasta uni-
formes y mochilas escolares. 

“Estoy muy triste porque ya se 
llega el día de pagar la renta. Llevo 
tres meses que decidí ser indepen-
diente, y pues... El agua terminó 
con lo poco que había construido”, 
expresó.

Ana Laura Cruz Bautista vive en 
la calle 18 y no dejó de llorar mien-
tras contó cómo en un instante se 
inundó su casa. “Perdimos todo, 
no tenemos dónde dormir ni qué 
comer. Todo está mojado.”

Al igual que sus vecinos, ella y su 
esposo trataron de impedir el ane-
gamiento de su casa, donde el agua 
alcanzó un metro de altura. “Des-
graciadamente no tenemos recur-
sos, somos una familia que vamos al 
día y hoy estamos peor. No se vale. 
¡Hagan algo por nosotros!”, clamó 
a las autoridades.

El domicilio de Beatriz Reyes está 
justo entre el cárcamo de bombeo 
y el canal de aguas negras. Comen-
tó que llegó al final de la década de 
1970 con la esperanza de una mejor 
vida. Sin embargo, su empleo como 
costurera no le ha permitido un me-
jor ingreso para buscar otro lugar 
que no se inunde.

“Se pierde más emocionalmente 
ante la impotencia de no poder ha-
cer nada”, expuso Bety, quien dijo 
que estuvo atrapada en su vivienda 
debido a que el agua le llegaba al 
pecho.

Rubén, otro vecino, transmitió en 
vivo, en sus redes sociales, la inun-

dación. “Aquí en San Lorenzo ni la 
iglesia se salvó. Las aguas negras 
superaron el metro de altura en la 
capilla Santa Rita de Casia”.

Ayer después del mediodía arri-
baron las cuadrillas de trabajado-
res del gobierno municipal para 
auxiliar a los damnificados de San 
Lorenzo.

Daños sin cuantificar

Tras la inundación causada por la 
tormenta que afectó al menos cinco 
municipios del oriente mexiquense, 
las autoridades estatales y locales 
no dieron la cuantificación de per-
juicios; incluso Protección Civil 
estatal dijo que las lluvias “no han 
ocasionado daños graves”.

El director general de operacio-
nes de la Comisión del Agua del Es-
tado de México (CAEM), Germán 
Salgado Velázquez, difundió un 

video para informar de las afec-
taciones en el hospital general La 
Perla en Nezahualcóyotl, pero no 
se refirió a Chimalhuacán, el más 
perjudicado.

En Chimalhuacán, las aguas pro-
venientes del cerro El Chimalhua-
che arrastraron autos, mototaxis y 
motocicletas; además, hay una cifra 
no determinada de casas anegadas 
en la cabecera municipal.

En La Paz, el agua procedente de 
la zona serrana dañó varios puntos 
y se suspendió el servicio de la línea 
A del Metro Férreo procedente de 
la Ciudad de México, por la inunda-
ción de vías en el tramo de las esta-
ciones Santa Martha y Los Reyes.

En Nezahualcóyotl, las colonias 
Reforma, Loma Bonita, Las Águilas, 
La Perla, Vicente Villada y Amplia-
ción Vicente Villada, entre otras, re-
sultaron con estropicios. Las lluvias 
también ocasionaron destrozos en 

Valle de Chalco, Chicoloapan y la 
llamada Quinta Zona de Ecatepec.

En Chalco, una intensa lluvia en 
la Sierra Nevada provocó el desbor-
damiento de un canal y afectacio-
nes en 500 viviendas de colonias y 
unidades habitacionales asentadas 
en la parte baja del poblado de San 
Martín Cuautlalpan.

El desbordamiento del caudal 
que se inicia al pie de las barrancas 
de la Sierra Nevada arrastró tron-
cos, ramas, basura y autos. Arriba-
ron elementos de Protección Civil 
estatal adscritos al campamento 
base de Amecameca.

▲ Viviendas de la calle Cerrada 
La Paz, en la cabecera municipal 
de Chimalhuacán, estado de 
México, se inundaron tras las 
lluvias de este miércoles y 
jueves. Foto La Jornada

Vecinos de Chimalhuacán, 
en espera de auxilio ante 
la pérdida de sus bienes

JAVIER SALINAS 
Y SILVIA CHÁVEZ
CORRESPONSALES

Varias vialidades y cientos de vivien-
das de los municipios de Ecatepec, 
Cuautitlán Izcalli, Atizapán de Za-
ragoza y Nicolás Romero, estado de 
México, quedaron inundadas tras 
las lluvias del miércoles y jueves en 
la entidad. 

En la primera demarcación, al 
menos 400 casas resultaron afec-
tadas, principalmente en la colonia 
Rinconada de Aragón, donde refri-
geradores, camas, salas, utensilios 
de cocina, hornos de microondas 
y ropa flotando en el agua residual 
fueron la constante. 

Los vecinos afirmaron que las 
anegaciones se debieron a una 
obra de drenaje que hizo el ayun-
tamiento recientemente para el 
centro comercial Plaza de Aragón, 
la cual quedó encima de la red de 
saneamiento de la colonia. 

La noche del miércoles y la ma-
drugada de ayer, los colonos de 
dicho sector vieron cómo el agua 
subía en sus domicilios hasta alcan-
zar más de medio metro de altura, 
por lo que muchos tuvieron que 
resguardarse en segundos pisos o 
con sus vecinos.

“Todos mis muebles se echaron 
a perder. El líquido en mi casa al-
canzó 70 centímetros de altura. 
Fue una lluvia fuerte, pero además 
el drenaje no funciona bien y el de 

Plaza Aragón desfoga en nuestra 
colonia”, señaló Antonio Arreola, 
quien habita en la calle Águila, de 
Rinconada de Aragón.

Argelia Romero, residente de la 
misma calle, manzana 16, se quejó 
también de que ella y su familia per-
dieron todo “y la autoridad no nos 
viene a ayudar. Estamos cansados 
de que cada año sea lo mismo. Su-
puestamente arreglaron el drenaje 
y lo dejaron peor”, expuso.

En el transcurso del día, los veci-
nos buscaron bombas para extraer 
el agua de sus inmuebles e intentar 
rescatar enseres; algunos bloquea-
ron la avenida Central para exigir 
apoyo de las autoridades.

También se reportaron daños en 
las colonias Jardines de Morelos, Al-

borada de Aragón, Nueva Aragón, 
Polígonos, Jardines del Tepeyac y 
Ciudad Azteca, en Ecatepec.

Por otra parte, la circulación se 
vio afectada por inundaciones en 
las autopistas Chamapa-Lechería 
y Circuito Exterior Mexiquense; 
en la primera, por la tarde se for-
maron filas de vehículos hasta de 
23 kilómetros, desde Interlomas, 
Huixquilucan, hasta la caseta de 
Cuautitlán Izcalli.

La segunda vía fue cerrada la 
madrugada de ayer en el tramo 
a desnivel del kilómetro 2, con 
dirección a Puebla, debido a una 
acumulación de agua de más de 40 
metros de longitud y 1.5 metros de 
altura; hasta anoche no había sido 
reabierta. En este punto una mujer 

fue rescatada porque su vehículo 
quedó varado.

En tanto, la madrugada de este 
jueves se desbordó la presa Angulo, 
en Cuautitlán Izcalli, por lo que se 
activó el protocolo de desfogue de 
excedentes hacia zonas aledañas, 
entre ellas la unidad habitacional 
Niños Héroes. La alcaldesa Karla 
Fiesco informó que más de 120 to-
neladas de basura fueron extraídas 
del vaso regulador.

En Atizapán de Zaragoza, al me-
nos 24 casas, además de calles y 
avenidas, amanecieron anegadas, 
enlodadas y llenas de basura en 
las colonias San José El Jaral, 5 de 
Mayo, Alfredo V. Bonfil, San Juan 
Iztacala; en Lomas de la Hacienda 
hubo un deslave.

Drenaje de Plaza Aragón desfoga en una zona habitacional; “lo dejaron peor”

Cientos de casas afectadas por las 
lluvias en 5 municipios del Edomex 

AGUA, LODO Y BASURA EN CALLES Y AVENIDAS
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JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

El Tribunal Electoral del Estado 
de Jalisco (TEEJ) resolvió un re-
cuento voto por voto para la elec-
ción por la alcaldía de esta capital, 
impugnada por el ex candidato 
de Morena, José María Martínez, 
quien pretende que sea anulada 
debido a que, dijo, faltan por lo 
menos 130 mil votos perdidos.

La resolución de los magistra-
dos es en respuesta a un incidente 
presentado por Movimiento Ciu-
dadano, cuya abanderada, Veróni-
ca Delgadillo, recibió constancia 
de ganadora por 20 mil 911 sufra-
gios sobre Chema Martínez, quien 
ha declarado estar de acuerdo 
con el conteo voto por voto, aun-
que primero debe aclararse qué 
ocurrió con los que “desaparecie-
ron” y las fallas e irregularidades 

en 20 por ciento de las casillas.
“Es fundado el incidente, puesto 

que existen condiciones para reali-
zar un nuevo escrutinio y cómpu-
to, en un ejercicio de ponderación 
del derecho humano político-elec-
toral de los contendientes y el de-
recho de los ciudadanos a conocer 
con autenticidad el resultado de 
los comicios”, leyó el secretario re-
lator, José Ángel Jiménez García, 
en la resolución unánime tomada 
por los magistrados Liliana Alfé-
rez Castro, Tomás Vargas Suárez y 
Ramón Eduardo Bernal Quezada.

El fallo obliga al Instituto Elec-
toral y de Participación Ciudadana 
(IEPC) de Jalisco la realización de 
un nuevo cómputo de todos los 
paquetes electorales que corres-
pondan a la elección del municipio 
de Guadalajara en los términos 
precisados en el proyecto, “con la 
excepción de aquellos en los que ya 
se hubiera realizado recuento en 
la sesión de cómputo respectiva”.

YADIRA LLAVEN 
Y JESÚS ESTRADA
LA JORNADA DE ORIENTE 
Y CORRESPONSAL

Un deslizamiento de tierra oca-
sionado por las constantes lluvias 
de los últimos días cayó sobre una 
vivienda ubicada en la junta auxi-
liar Libres del municipio de San 
Sebastián Tlacotepec, ubicado en 
la Sierra Negra de Puebla, lo que 
dejó como saldo un muerto y seis 
lesionados, todos integrantes de 
una misma familia. Además, otras 
tres familias perdieron sus vivien-
das a causa de deslaves.

En respuesta, el gobierno es-
tatal envió maquinaria a la zona 
perjudicada para retirar tierra 
caída en el derrumbe, informó el 
secretario de Gobernación pobla-
no, Javier Aquino. Destacó que ya 
estaba despejado el camino entre 

las comunidades de Tecolotepec y 
Yovalastoc.

Aquino dio a conocer, al presen-
tar un reporte de la Coordinación 
General de Protección Civil Esta-
tal, que la vivienda destruida era 
habitada por una familia de siete 
personas y una de ellas, llamada 
Joel, falleció. Indicó que el resto 
padecieron lesiones menores que 
no pusieron en riesgo sus vidas.

Agregó que las lluvias –que han 
prevalecido en la región afectada 
desde hace dos semanas– también 
causaron daños en dos escuelas 
de nivel básico de San Sebastián 
Tlacotepec. 

Estragos en Chihuahua

Lluvias acompañadas de granizo y 
ráfagas de viento dañaron e inun-
daron viviendas y causaron dos 
accidentes viales en municipios 
de las regiones noroeste, sierra y 

centro-sur del estado de Chihua-
hua; en tanto, el incremento en el 
río Tomochi arrastró un vehículo, 
reportó la Coordinación Estatal de 
Protección Civil (CEPC).

Los dos percances viales y el 
incidente del automotor en el To-
mochi ocurrieron en el municipio 
de Guerrero, donde asimismo 
hubo inundaciones y ventarrones 
desprendieron los techos de 20 
viviendas. Además, en la localidad 
fronteriza Palomas del municipio 
de Ascensión se acumularon 26.6 
litros de agua de lluvia por metro 
cuadrado en menos de una hora, y 
rachas de viento afectaron al menos 
50 viviendas.

La CEPC chihuahuense advirtió 
que continuarán las condiciones 
para que se generen tormentas con 
vientos y granizo en municipios co-
mo Nuevo Casas Grandes, Madera, 
Temósachic, Moris y Ocampo, co-
lindantes con el estado de Sonora.

DESBORDAMIENTO EN CHALCO

▲ El conjunto habitacional Los Héroes Chalco, en el 
estado de México, se inundó ayer luego de que se 
desbordó un caudal en la comunidad de San Martín 

Cuautlalpan. La corriente arrastró troncos, ramas, 
basura y autos. Foto La Jornada, con información 
de René Ramón, corresponsal

HÉCTOR BRISEÑO
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Damnificados de diferentes colo-
nias del puerto afectados por el 
huracán Otis (octubre de 2024), 
protestaron ayer por más de cua-
tro horas frente a las oficinas de 
Administración Fiscal de la Secre-
taría de Finanzas y Administración 
para exigir al gobierno federal que 
concluya con el programa de entre-
ga de apoyos para la reconstruc-
ción de sus casas.

Denunciaron que el programa 
fue suspendido por autoridades fe-
derales con el argumento de la veda 

electoral, pero ya no lo reanudaron. 
Los inconformes discutieron con 
algunos contribuyentes que acu-
dieron a realizar trámites y les fue 
negado el servicio.

Araceli de la O, vecina afectada 
de la colonia Marroquín, reprochó: 
“Venimos a manifestarnos pacífica-
mente para pedir a las autoridades 
que nos escuchen. Somos damnifi-
cados del huracán Otis y todavía no 
recibimos ningún apoyo”.

Explicó que “algunos ya recibie-
ron los electrodomésticos, pero a 
nosotros sólo nos quedó el com-
probante de registro de enseres que 
tampoco nos han entregado. Exigi-
mos nos escuche alguna autoridad”.

Recordó que el lunes pasado un 

grupo de pobladores se manifestó 
frente al Palacio Federal y el martes  
cerca de la base naval, pero no han 
sido atendidos.

Afirmó que son “muchísimos los 
perjudicados, pero aquí estamos. 
Nos urge ayuda, porque nuestras 
casas están destruidas; no tenemos 
para construir un techo; hemos re-
construido parte de nuestras vivien-
das con material que rescatamos 
después del huracán”.

Los quejosos indicaron que tie-
nen comprobantes de que sí fue-
ron censados, por lo que, afirma-
ron deben de existir insumos para 
que puedan canjearlos, pues de lo 
contrario significa que “alguien se 
quedó con el apoyo”.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Al término de una reunión con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador para solicitar apoyo del 
gobierno federal ante los daños 
provocados en Nuevo León por 
la tormenta Alberto, el goberna-
dor, Samuel García sostuvo que 
siempre ha tenido el respaldo del 
Ejecutivo, incluso en lo político, 
porque “allá el PRI y el PAN andan 
desatados. Con la fiscalía local se 
la pasan estorbando en lugar de 
arreglar la seguridad”.

Cuestionó su comportamien-
to ante la designación del nuevo 
fiscal para la entidad: “Cuento 
con su respaldo. Nuevo León 
muy próximamente va a tener un 
nuevo fiscal, un fiscal ciudadano, 
independiente, y él nos va a ayu-
dar a arreglar la seguridad. El que 
tenemos ahorita está metido con 
los malos; no hace más que ilega-
lidades. Entonces, cuando tenga-
mos un nuevo fiscal, Nuevo León 
va a resolver de una vez por todas 
la seguridad del estado.

–¿Hablaron de las elecciones 
del 2 de junio?

–Nada de grilla, respondió.
 Sobre las afectaciones por la 

tormenta, comentó que solici-

tó al gobierno federal 4 mil 800 
millones de pesos para la conclu-
sión de obras de infraestructura 
hidráulica. Mencionó que se reu-
nió también con el secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la 
O, para afinar detalles de los re-
cursos federales que se aportarán 
al gobierno estatal.

En breve entrevista, mencionó 
que se pretende que en dos meses, 
durante las vacaciones de verano, 
sean reparadas “nuestras prin-
cipales avenidas, Constitución y 
Morones Prieto, que rodean el río 
Santa Catarina. Estoy muy con-
tento porque he recibido mucho 
apoyo del Presidente. Estamos 
siempre respaldados por el gobier-
no federal y trabajando para resol-
ver los tres temas de Nuevo León: 
agua, seguridad y movilidad”.

Dijo que López Obrador fue 
“muy sensible” porque “tuvimos, 
gracias a Dios, mucha lluvia, pero 
el ciclón también nos dejó daños”; 
sin embargo, la sequía en Nuevo 
León está subsanada por ahora 
porque “con la lluvia se llenaron 
las presas El Cuchillo y La Boca y 
Cerro Prieto va en 65 por ciento”. 

Mencionó que en agosto termi-
nará de construirse la cortina de 
la presa Libertad, “que va a ser 
la cortina más grande de todo el 
continente”. 

Damnifi cados por Otis aún reclaman ayuda

Un muerto y seis heridos por alud 
en Puebla; cuatro casas destruidas

Pide NL 4 mil 
800 mdp por 
daños causados 
por Alberto

SAMUEL GARCÍA SE REUNIÓ CON AMLO

Recontarán los votos de la 
elección por Guadalajara
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MARTÍN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

Productores de sorgo tamaulipecos 
mantuvieron ayer un bloqueo par-
cial, por tercer día consecutivo, a la 
altura del kilómetro 188 de la carre-
tera Victoria-Matamoros, cerca del 
libramiento de San Fernando, para 
exigir al gobierno federal que libere 
recursos para el campo; los agricul-
tores sólo permiten el paso a auto-
móviles y autobuses de pasajeros y 
se lo niegan a vehículos de carga.

Los agricultores reclaman la 
entrega de apoyos ante la caída 
del precio del cereal. Al respecto, 
la diputada local Marina Ramírez 
Andrade sostuvo que alrededor 
del 50 por ciento de los producto-
res del Valle de San Fernando irán 
a la quiebra si no reciben un pago 
compensatorio en un corto plazo.

La legisladora por el distrito 13, 
con sede en San Fernando, afirmó 
que los cultivadores de sorgo viven 
en la zozobra ante la tardanza de la 
entrega de los apoyos prometidos y 
el bajo precio de su producto –que 
se paga a 3 mil 500 pesos por to-
nelada–, lo cual, aseguran, no hace 
rentable su actividad.

Ramírez Andrade consideró la-
mentable que los labriegos deban 
recurrir a bloquear carreteras a fin 
de presionar para que les entreguen 
recursos. “Sabemos lo que implica 
todo esto de un bloqueo porque ya 
han sido varios; lamentablemente 
la situación de los agricultores es 
de mucha preocupación y de incer-
tidumbre”, comentó.

La diputada del Partido Acción 
Nacional consideró que los cultiva-
dores “quieren una respuesta rápi-
da”, y dada la lentitud para atender 
sus demandas “me gustaría que les 
dieran más seguridad, más certeza”.

Los productores se reunieron el 
miércoles con Antonio Varela Flo-
res, secretario estatal de Desarro-
llo Rural, pero no lograron ningún 
acuerdo, por ello continuaron con 
las movilizaciones.

Pérdidas por sequía

Los quejosos argumentan que 
durante el pasado ciclo agrícola 
otoño-invierno obtuvieron cose-
chas de apenas 1.5 toneladas por 
hectárea, debido a la sequía extre-
ma que afectó los 43 municipios 
de esta entidad, incluido el Valle 
de San Fernando y los municipios 
fronterizos, donde las siembras son 
de temporal.

Indicaron que se deben invertir 
9 mil pesos para la producción de 
una hectárea de sorgo, lo que in-
cluye semilla, diésel, desgaste de 
los equipos agrícolas, refacciones, 
vehículos y gasolinas. 

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Familiares de los hermanos Jorge 
y Alberto Cortina Vázquez, asesi-
nados durante el desalojo violento 
de campesinos en el poblado de 
Totalco, municipio de Perote, 
realizado por elementos de la 
ya extinta Fuerza Civil, fueron 
plantados por las autoridades de 
Veracruz, ya que no se presentó 
ningún funcionario a la reunión 
programada para este jueves. 

Personal de la Secretaría de 
Gobierno se había comprometi-
do a dialogar con los deudos de 
los labriegos para atender sus 
demandas; sin embargo, sola-
mente se presentaron empleados 
de la Comisión Ejecutiva Estatal 
de Atención Integral a Víctimas 
(CEEAIV).

Los ofrecimientos por parte de 
la CEEAIV consistieron en becas 
para los menores que quedaron 
huérfanos, así como una indemni-
zación y apoyo sicológico para las 
familias; no obstante, la garantía 
de acceso a la justicia no llegó.

Los asistentes al encuentro 
reclamaron que la principal exi-

gencia de las familias y del pueblo 
de Totalco es justicia por el ho-
micidio de los hermanos Corti-
na Vázquez durante la represión 
ocurrida hace una semana, en la 
que efectivos de la Fuerza Civil 
les dieron muerte.

“Esto no se va a arreglar. Nos 
vamos. Mi familiar no era ningún 
animal para que ustedes ahora 
hagan esto”, reprochó una de las 
mujeres que acudió a la reunión.

Los inconformes agregaron 
que no es posible que no se hayan 
presentado los responsables de 
ordenar el desalojo.

Dijeron que la disolución de la 
Fuerza Civil es insuficiente, pues 
los elementos pertenecientes a 
esa agrupación de élite continua-
rán en la Secretaría de Seguridad 
Pública, y por consiguiente no se 
puede confiar en ellos.

Subrayaron que es necesario 
que no sólo se atienda a las fami-
lias de las víctimas, sino a las per-
sonas que resultaron lesionadas 
durante el desalojo y todos los 
reclamos del pueblo sobre todo 
el retiro de la empresa porcícola 
Granjas Carroll, a la que acusan 
de contaminar los mantos freáti-
cos de la región y, sobre todo, de 
acaparar el agua.

▲ Agricultores de Tamaulipas continuaron ayer, por tercer día 
consecutivo, los bloqueos en las carreteras Victoria-Matamoros y 
Reynosa-Monterrey para demandar la liberación de recursos de 
apoyo para la producción de sorgo. Los cercos ocasionaron que se 
formaran largas filas de camiones de carga. Foto La Jornada

Sorgueros tamaulipecos 
mantienen bloqueo vial 
para exigir subsidios
Por tercer día consecutivo impiden paso a camiones

LA MITAD, EN PELIGRO DE QUEBRAR: DIPUTADA

GUSTAVO CASTILLO

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) suspendió la 
reanudación del juicio político en 
contra del gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, como lo 
acordó el Congreso local, con base 
en un recurso de queja presenta-
do por el Poder Ejecutivo de esa 
entidad, por considerar que no ha 
concluido el engrose de la contro-
versia constitucional 31/2023, es 
decir, no han quedado totalmen-
te definidos todos los términos en 
que se aprobó la procedencia del 
juicio en contra del mandatario.

En la lista de notificaciones, el 
máximo tribunal del país infor-
mó la aceptación del recurso de 
queja presentado por el Ejecutivo 
contra el acuerdo administrativo 
identificado con el folio 1086, con 
el cual la presidenta de la Diputa-
ción Permanente del Congreso de 
Nuevo León informó de la reanu-
dación del juicio político.

En el acuerdo publicado el pa-
sado 25 de junio se dio al Poder 
Legislativo de Nuevo León un 

plazo de 15 días hábiles “contados 
a partir del siguiente a aquel en 
que surta efectos la notificación 
de este proveído, deje sin efectos 
los actos que dieron lugar al re-
curso, o bien rinda un informe y 
ofrezca pruebas en relación con 
lo determinado en la resolución 
mérito; apercibido de que, de no 
hacerlo, se presumirán ciertos los 
hechos que se le imputan y se le 
impondrá una multa de 10 a 180 
días de salario”.

Sin embargo, la Corte estableció 
que no se otorga suspensión algu-
na (un recurso que implicaría la 
suspensión definitiva del juicio po-
lítico en contra de Samuel García), 
“toda vez que la suspensión de los 
actos motivo del recurso de queja 
no se encuentra prevista en la nor-
mativa reglamentaria”.

El máximo tribunal analizará si 
el Congreso local incurrió en un 
“exceso de cumplimiento” y notifi-
có el reinicio del juicio político sin 
que hubiera concluido el engrose 
de la sentencia dictada en mayo 
pasado en la controversia consti-
tucional 31/2023, y sin notificar la 
resolución a todas las partes.

Plantan funcionarios a 
deudos de campesinos 
asesinados en Veracruz

Suspende la SCJN 
el juicio político 
a Samuel García

Busca apoyo 
de la Corte 
para nombrar 
al fi scal de NL
El gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, recorrió ayer los 
pasillos de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) y tocó 
a las puertas de los ministros para 
pedirles que presionen al Congre-
so de Nuevo León a fin de reponer 
el proceso para nombrar al fiscal 
general de esa entidad. 

En breve entrevista, acusó a los 
legisladores locales de incumplir 
por segunda vez el plazo que les dio 
la Corte para reponer el proceso. 

“Tenemos en Nuevo León un 
conflicto político con el Congreso 
y muchos asuntos terminaron acá. 
Hoy vine a ver dos, el juicio políti-
co que el Congreso me hizo y que 
acabamos de ganar, y el asunto de 
la fiscalía, para que ya Nuevo León 
pueda tener un fiscal real, ciudada-
no, independiente. Ya estamos en 
la etapa de cumplimiento de sen-
tencia”, respondió a pregunta ex-
presa sobre el motivo de su visita.

La semana pasada García inter-
puso ante la Corte un incidente de 
inejecución de sentencia en contra 
del Legislativo de Nuevo León por 
no dar cumplimiento a la sentencia 
de la controversia constitucional 
238/2022.

Iván E. Saldaña
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HOY NO CIRCULA
Vehículos con engomado A Z U L, 

terminación de placa 9 y 0 y holograma de 
verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 61 13
Noreste 102 14

Centro 82 13
Suroeste 102 13
Sureste 86 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 33 11
Noreste 31 07

Centro 36 15
Suroeste 25 19
Sureste 29 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Autoridades electorales reconocie-
ron que hay proliferación de fake 
news o noticias falsas aún en tiem-
pos poselección, lo que alimenta 
teorías sin sustento, como supues-
tos fraudes electorales.

Integrantes del Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México (IECM) 
y del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) 

celebraron un conversatorio sobre 
la desinformación, donde destaca-
ron el fenómeno que se vivió el 3 de 
junio, cuando la oposición acusó un 
fraude electoral tras el triunfo de la 
candidata presidencial de Morena 
Claudia Sheinbaum. “No hemos po-
dido comprender a fondo que, a pe-
sar de la creación de procedimientos 
blindados para asegurar el conteo 
de votos, siga habiendo la idea de 
fraude”, manifestó Alejandra Tello 
Mendoza, investigadora de la Escue-

la Judicial Electoral del TEPJF.
Explicó que existen dos tipos de 

problemas relacionados con las fake 
news: La difusión de información 
que puede ser falsa sin el propósito 
deliberado de engañar, y la fabrica-
ción con dolo y de manera delibe-
rada de datos falsos para provocar 
un daño.

“Hay un vacío importante en la 
regulación que tenemos sobre el te-
ma de la desinformación, porque 
en la materia electoral lo que tene-
mos regulado es la calumnia, que 
sí es sancionada, pero como tal la 
creación de noticias falsas con este 
carácter deliberado no está regula-
do en nuestro marco jurídico, a me-

nos que afecte con un hecho falso a 
través de esta jurisprudencia de la 
malicia efectiva”, dijo Tello, quien 
explicó que, de acuerdo con inves-
tigaciones, los partidos políticos y 
compañías privadas son los princi-
pales actores de que se dedican a 
la fabricación artificial de noticias 
falsas.

La consejera electoral Erika Es-
trada citó un informe del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts que 
revela que la información errónea 
se mueve seis veces más rápido que 
la verdad.

“Este dato es contundente y fun-
damental para darnos cuenta de 
por qué la información falsa tiene 

esa posibilidad de replicarse tan 
rápido en redes sociales. Y aquí 
hay varios fenómenos: somos muy 
proclives a no ir a la fuente origi-
nal, donde podríamos conocer más 
verdad o conocimiento de lo que se 
está reproduciendo en un tuit o en 
una infografía porque llevan un 
contenido subjetivo”, dijo Estrada, 
e hizo un llamado a consultar las 
fuentes primarias de información y 
“dudar siempre antes de replicarla”.

Para hacer frente a la desinfor-
mación, el PRD local detalló que 
este lunes comenzará la revisión fi-
nanciera y administrativa por parte 
del interventor asignado por el INE 
y no por la dirigencia nacional.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La coordinadora del grupo par-
lamentario de Morena, Martha 
Ávila Ventura, reveló que recibió 
amenazas tras pedir la renuncia de 
la consejera electoral Carolina del 
Ángel Cruz, a quien responsabilizó 
de cualquier acto en su contra.

En entrevista, relató que el miér-
coles pasado, cuando ofrecía una 
conferencia de prensa, en la que 
respaldó la decisión de su partido 
de pedir la renuncia de Del Ángel 
por presunto conflicto de intereses, 
personal de su oficina en el Zócalo 
contestó la llamada de una persona, 
quien preguntó por ella y dijo: “Dí-
ganle que lo que más le conviene es 
que retire la queja, que no siga con 
el tema”.

La colaboradora de Ávila pidió a 
la persona que se identificara y su 
procedencia, a lo cual no contestó.

“Estuve comentándolo y me dije-
ron que diéramos parte a la fiscalía 
para que se rastreara el teléfono. 
Mañana (hoy) voy a preguntarles a 
los compañeros si queda registrada 
la llamada en el teléfono para que se 
vea de qué lugar la habían hecho. 
Me dijeron que cuando hablaron lo 
hicieron muy nerviosos.

“Yo creo que el tema de cómo es-
tamos cuadrando la queja está bien 
soportada; entonces, no sé si esa es 
la preocupación, independiente-
mente de que le queden tres meses 
a la consejera, pues sí siembra un 
antecedente, y sobre todo si sale a 
nuestro favor –que todo parece que 

así va a ser–, pues habrá ahí una 
cuestión en su currículum”, advir-
tió Ávila.

En un comunicado posterior, la 
bancada de Morena consideró que 
estos hechos de violencia e intimi-
dación “son inaceptables” en una 
sociedad democrática, por lo que 
condenaron el hecho.

“No vamos a desistir en nuestra 
lucha por la democracia y la integri-
dad en la vida pública de la Ciudad 
de México, por lo que mantendre-
mos la queja y acompañaremos a 
nuestra coordinadora en el proceso 
legal que estas amenazas conlleven”.

El miércoles pasado, diputados 
de Morena consideraron como falta 
grave que la consejera no se haya 
excusado de la votación de diputa-
ciones plurinominales, aun cuando 
una de sus ex asesoras fue votada 
como diputada suplente del panista 
Diego Garrido López.

En tanto, el grupo parlamentario 
del Partido Acción Nacional respal-
dó la labor de la consejera electo-
ral “por ser objetiva y defender la 
legalidad.

“No vamos a permitir venganzas 
ni tiranías electorales de Morena en 
contra de las y los consejeras que 
están a favor de la democracia y son 
objetivos”, dijo el líder de la banca-
da, Federico Döring, quien también 
manifestó su apoyo “incondicional” 
a la consejera electoral Erika Es-
trada, quien al igual que Del Ángel, 
votó en contra del acuerdo por el 
que se incrementan siete diputa-
dos plurinominales a Morena en la 
próxima legislatura.

Denuncia Martha Ávila amenazas por 
pedir renuncia de consejera del IECM

RESPONSABILIZA A DEL ÁNGEL DE CUALQUIER ACTO EN SU CONTRA

Continuaremos con la queja, 
está bien soportada: Morena

Las fake news no cesan, aun pasada la jornada electoral
Partidos y privados, los principales 
generadores: investigadora del TEPJF

TOQUÍN SUBTERRÁNEO

▲ Como parte de su agenda artística y cultural, el 
Sistema de Transporte Colectivo Metro presentó 
este jueves en las instalaciones de la estación 
Guerrero al grupo Delta, que sorprendió a los 

usuarios con una tocada de rock en el área de 
transferencia entre las línea 3 y B. Agrupaciones 
de diversos géneros se han presentado en otros 
espacios del sistema. Foto Germán Canseco
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ELBA MÓNICA BRAVO 

Autoridades del Gobierno de la 
Ciudad de México realizaron un 
operativo en bares y la terraza de 
la plaza ubicada en avenida Juárez 
número 32, en el Centro Histórico, 
en atención a quejas recibidas por 
ruido y lesiones cometidas en con-
tra de clientes, por lo que fueron 
clausurados dos establecimientos 
y se colocaron sellos de suspensión 
en otro, los cuales funcionaban co-
mo giros de alto impacto.

Las clausuras fueron al bar De-
ck, ubicado en el sexto piso, así 
como la reposición de sellos de 
clausura en el Terraza Quinta Bar, 
cuyo personal había retirado los 
pegotes de clausura y seguía ope-
rando; además, se colocó el sello 
de suspensión de actividades en el 
MG (Milanesas Grill), ubicado en 
el quinto piso.

El coordinador general de la 
Autoridad del Centro Histórico 
(ACH), José Manuel Oropeza 
Morales, dijo que las acciones 
legales contra los establecimien-
tos se realizaron por carecer de 
los permisos correspondientes, y 
además tenían diversas denuncias 
vecinales, principalmente de ex-
ceso de ruido.

Aunque las autoridades dijeron 

no tener conocimiento de sobre-
cupos,  venta de alcohol a menores 
de edad y bebidas adulteradas, los 
elementos de la Policía de Inves-
tigación realizarán la revisión del 
contenido de las botellas halladas. 

Frente a la plaza Juárez 32 es 
habitual que desde mediodía tar-
jeteros ofrezcan insistentemente 
los servicios de dichos bares, par-
ticularmente a personas jóvenes, 
parejas y grupos de amigos. 

El establecimiento con razón so-
cial Terraza Bar Deck tiene abierta 
una carpeta de investigación por 
lesiones dolosas por golpes, inicia-
da el 8 de junio.

Agentes de la Policía de Inves-
tigación dejaron pegados en el 
establecimiento dos oficios de la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
en los que se indica que se inició 
la carpeta de investigación por el 
delito de lesiones.

El viernes pasado, en el corre-
dor Regina-San Jerónimo-Meso-
nes se supervisaron 45 bares y se 
realizaron al menos 36 apercibi-
mientos, por lo que en breve las 
autoridades realizará un nuevo 
operativo con la finalidad de su-
pervisar que se haya cumplido 
con las llamadas de atención y, 
en caso contrario, procederían a 
la colocación de sellos de suspen-
sión de actividades. 

En la acción conjunta en el quin-
to y sexto pisos de la plaza Juárez 
32 participaron agentes de la Po-
licía de Investigación de la FGJ, 
elementos de la Policía Metropo-
litana –quienes resguardaron el 
ingreso y salida del edificio al for-
mar una línea y mantener en pie 
sus escudos–, así como personal 
del Instituto de Verificación Admi-
nistrativa y de la ACH.

Las autoridades prevén conti-
nuar con los operativos de manera 
permanente, particularmente los 
fines de semana.

Las acciones de las diferentes 
autoridades capitalinas iniciaron 
después del 7 de junio, cuando 
detectaron sobrecupo en el bar 
Black, ubicado en la plaza Madero 
20, donde al menos ocho menores 
de edad resultaron intoxicados por 
beber alcohol.

Posteriormente, el 14 de junio, 
en el bar El Perro Salado, en la co-
lonia Tránsito, en Cuauhtémoc, 
también se rebasó el aforo y se 
vendió alcohol a menores sin que 
hasta el momento las autoridades 
hayan informado si hay detenidos 
por estos hechos.

LAURA GÓMEZ FLORES

A partir de hoy, el delito de violen-
cia vicaria se castigará con prisión 
de dos a seis años y la pérdida de la 
patria protestad de los hijos, asimis-
mo, se aumenta de 60 a 70 años de 
cárcel la pena máxima para quien 
cometa el ilícito de feminicidio, tras 
entrar en vigor diversas reformas a 
los códigos Civil y Penal capitalinos.

En el decreto publicado en la 
Gaceta Oficial quedó tipificado el 
delito de violencia vicaria cometido 
por quien mantenga o haya mante-
nido un matrimonio, concubinato 
o de hecho con una mujer, y ejerza 
violencia física, sicológica, econó-
mica, sexual o patrimonial contra 
ella utilizando a sus hijos.

Así como usar a sus ascendientes, 
personas con discapacidad o enfer-
medad que se encuentren bajo su 
cuidado mediante amenazas, inti-
midación, puesta en peligro o cual-
quier acto de violencia, o cuando el 
menor haya sido sustraído o rete-
nido ilícitamente por quien ejerza 
esa violencia.

Se aplicará también lo previsto 
en el artículo 323 sextus del Có-
digo Civil, que establece que los 
integrantes de la familia que incu-
rran en violencia familiar deberán 

reparar los daños y perjuicios que 
se ocasionen con dicha conduc-
ta, con autonomía de otro tipo de 
sanciones previstas en éste y otros 
ordenamientos legales.

En este delito, que se perseguirá 
por querella, independientemente 
de otros que puedan ser sanciona-
dos en términos del Código Penal, 
aplicarán también dichas sanciones 
de cárcel y pérdida de la patria pro-
testad y de carácter sucesorio cuan-
do el que lo cometa sea condenado 
por sentencia firme por el delito de 
feminicidio.

Con la reforma al artículo 148 bis 
del Código Penal para el Distrito 
Federal, además se incrementa de 
60 a 70 años la pena contra quien 
cometa feminicidio, cuando sea co-
metido por dos o más personas o en 
presencia de una o más personas 
con quienes la víctima tuviera un 
vínculo de parentesco afectivo o de 
confianza.

Asimismo, aplicará cuando el 
sujeto activo se haya valido de su 
oficio como conductor de un vehí-
culo de transporte de pasajeros o 
de turismo, público o privado, pa-
ra la comisión del delito, o cuando 
la víctima sea menor de 12 años, 
adolescente entre 12 y 18 años, 
mujer con discapacidad o mayor 
de 60 años.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la Ciudad de México inició 
una carpeta de investigación por la 
presunta comisión del delito de ho-
micidio en agravio de Gil Edgardo 
Hernández Loyola, funcionario de 
la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público, cometido en su domicilio, 
ubicado en la colonia Torres Linda-
vista, en Gustavo A. Madero.

De acuerdo con los primeros 
reportes, los agresores ingresa-
ron abordo de una camioneta al 
fraccionamiento ubicado en la 
esquina de las calles Punto Fijo 
y Santa Ana, y tras agredir y atar 
las manos al guardia de seguridad 
privada, entraron al domicilio de 
la víctima.

El director de Cálculo y Análisis 
de Participaciones e Incentivos, 
adscrito a la Unidad de la Coordi-
nación con Entidades Federativas, 
fue amordazado y golpeado en la 
cabeza por personas embozadas y 
armadas, quienes vaciaron su caja 
fuerte y se llevaron otros objetos 
de valor.

La esposa de la víctima, de 67 
años, solicitó auxilio por el nú-
mero de emergencia 911, lo que 
llevó a una intensa movilización 

policiaca, cuyos elementos fueron 
informados de los hechos y solici-
taron la presencia de los servicios 
de emergencia.

Paramédicos del Escuadrón de 
Rescate y Urgencias Médicas diag-
nosticaron al hombre de 67 años sin 
signos vitales.

Labor de la fiscalía

En tanto, el agente del Ministerio 
Público de la Fiscalía de Investi-
gación Estratégica del Delito de 
Homicidio que integra la carpeta 
respectiva dio intervención a pe-
ritos en materia de criminalística, 
química y fotografía forense, quie-
nes arribaron al domicilio para re-
cabar indicios y trasladar el cuerpo 
al anfiteatro.

Asimismo, detectives de la Policía 
de Investigación trabajan en la lo-
calización y análisis de cámaras de 
videovigilancia de circuito cerrado, 
públicas y privadas, que hayan re-
gistrado los hechos, así como para 
obtener información de testigos 
para identificar a los agresores.

Una célula multidisciplinaria de 
la Coordinación General de Aten-
ción a Víctimas, por otra parte, 
brindará asistencia jurídica y sicoe-
mocional a familiares de la víctima, 
informó la FGJ.

Cierran autoridades tres 
giros de alto impacto en 
operativo en plaza Juárez
La acción, por carecer de permisos: 
Manuel Oropeza // Uno violó sellos 
de clausura para seguir funcionando

PESABAN SOBRE ELLOS DENUNCIAS VECINALES 

▲ Elementos de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana fueron 
desplegados en avenida Juárez, 
en la colonia Centro, luego de 
que autoridades capitalinas 
clausuraron dos giros y en 
otro suspendieron actividades 
por carecer de los permisos 
correspondientes. Foto Germán 
Canseco

Irrumpe grupo en casa 
de funcionario de SHCP, 
lo mata y roba caja fuerte

A partir de hoy el delito 
de feminicidio se castiga 
con 70 años de prisión
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La alcaldía de Xochimilco ha ig-
norado oficios de la Comisión de 
Recursos Naturales y Desarrollo 
Rural (Corenadr) de la Secretaría 
del Medio Ambiente capitalina pa-
ra que permita la interconexión 
de la obra que aumentará el abas-
tecimiento de agua a los canales 
de la zona chinampera de San 
Gregorio Atlapulco para el riego 
de los cultivos.

Una vez que concluyeron los 
trabajos de sustitución de ductos 
a cargo del Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México (Sacmex) 
para aumentar el caudal de agua 
que suministra la planta de tra-
tamiento Cerro de la Estrella 
en Iztapalapa, el encargado de 
despacho de la Corenadr, Cesar 
Antonio Abarca, dirigió el pasado 
20 de mayo un escrito a la alcal-
desa sustituta de la demarcación, 
Juana Onésima Delgado, en la que 
requiere su apoyo para comple-

tar la obra, momento en que pro-
ductores de varios parajes, como 
Zacapa, Axoyopan, Tlamelaqui, 
Espejera, Tlaquilpa y Duraznotit-
la, enfrentaban una crisis por la 
falta de agua en los canales y las 
ondas de calor que ocasionaron la 
pérdida de cultivos de  verdolaga 
y lechuga.

El Sacmex comenzó a distribuir 
agua a la zona con el rebombeo 
del canal 55, pero aún es insufi-
ciente al representar sólo 50 por 
ciento de la capacidad de sumi-
nistro. La otra mitad se requiere 
de la conexión del canal Apatlaco 
que opera la alcaldía.

Sin embargo, la Corenadr di-
rigió el 10 de junio pasado un 
alcance al escrito anterior para 
reiterar la solicitud de apoyo y 
colaboración de las autoridades 
locales para permitir la conexión 
de la tubería, “ya que es una obra 
que favorecerá a los habitantes 
de esa demarcación territorial”, 
al cual, a más de 15 días, la alcaldía 
sigue sin responder.

ANGÉLICA ENCISO L.

Ante la creciente contaminación 
por plásticos, ya que sólo en la Ciu-
dad de México se recolecta 97 por 
ciento de los residuos y apenas 24 
por ciento se recicla efectivamente, 
se requieren medidas como, ade-
más de reutilizar, establecer una 
economía circular, sostuvo Mariel 
Ramírez, del Fondo Mundial para 
la Naturaleza (WWF, por sus siglas 
en inglés).

Explicó que la Ciudad de México, 
aunque es menos de uno por ciento 
del  territorio nacional, es una de las 
más pobladas del mundo, genera 12 
mil 404 toneladas de desechos al 
día, cada habitante aporta 1.07 ki-
logramos de residuos diariamente, 
y de esa cantidad 20 por ciento son 
residuos plásticos.

Mencionó que en el manejo de 
residuos está la recolección, don-

de participa el personal de limpia y 
los pepenadores, que recuperan los 
materiales que tienen valor, como 
el PET, “pero lo que se busca son 
diferentes tipos de soluciones, ya 
que no sólo se trata de reciclar”.

Se plantea exigir a las empresas 
que generen productos con un ma-
yor ciclo de vida útil, que se puedan 

reparar y que usen materiales reci-
clados, sin tóxicos, y reducir el uso 
de plásticos. Estas medidas generan 
un impacto positivo, apuntó. 

Creciente desafío

Los residuos plásticos son un desa-
fío creciente para el medio ambien-
te y la sociedad, por lo que WWF 
México y el Foro Económico Mun-
dial lanzaron una convocatoria con 
el reto creativo Ojo al Plástico, a fin 
de que los ciudadanos realicen un 
microdocumental de tres a cinco 
minutos tomado con teléfono ce-
lular. La fecha límite para que lo 
envíen es el 5 de julio. El objetivo 
es inspirar y crear mensajes con 
soluciones creativas y sostenibles, 
indica la convocatoria. 

El reto, realizado en el contexto 
de la Plataforma de Acción por los 
Plásticos (PAP-CDMX), que impul-
sa la Secretaría de Medio Ambiente 
de la Ciudad de México, busca pro-
mover la conciencia e incentivar la 
búsqueda de soluciones en torno a la 
contaminación plástica a través de 
la creatividad de los jóvenes, señaló.

Decenas de viviendas con filtración 
de agua en al menos tres puntos de 
Iztapalapa y la suspensión por nue-
ve horas del servicio de la línea A 
del Sistema de Transporte Colecti-
vo (STC) Metro en el tramo de las 
estaciones Peñón Viejo a La Paz 
ocasionaron las lluvias que se regis-
traron desde la tarde del miércoles 
y hasta la madrugada del jueves en 
el oriente de la ciudad.

Brigadas del Sistema de Aguas de 
la Ciudad de México, Bomberos y de 
la alcaldía laboraron hasta casi el 
medio día de ayer para desalojar el 
agua acumulada y realizar labores 
de limpieza en las avenidas Texco-
co y Fuerte Loreto, calzada Igna-
cio Zaragoza y calles de la colonia 
Zona Urbana Ejidal Santa María 
Aztahuacan.

La Secretaría de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil regis-
tró en la estación pluviométrica de 
Lomas Zaragoza una precipitación 
de 70.1 milímetros en 24 horas, es 
decir, una acumulación de 70 litros 
o 70 centímetros de altura en cada 

metro cuadrado de superficie.
Desde el inicio de sus operacio-

nes y hasta las 13:55 horas, la línea 
A del STC suspendió el servicio 
de la estación Guelatao a La Paz 
al inundarse la zona de vías en la 
interestación Santa Marta-Los 
Reyes, tramo ubicado en el mu-
nicipio mexiquense, por lo que se 
estableció un servicio de apoyo con 
autobuses de la Red de Transporte 
de Pasajero para hacer traslados de 
usuarios del Cetram Santa Marta a 
Guelatao en ambos sentidos.

Personal de Instalaciones Hi-
dráulicas del Metro desalojó alre-
dedor de 3 millones 800 mil litros 
de agua de la interestación y con 
trabajadores de Conservación de 
Vías realizaron la limpieza y el reti-
ro de una importante cantidad de 
basura que la lluvia arrastró al cajón 
del Metro.

En tanto, unas 15 viviendas de 
la colonia La Colmena, contigua 
al vaso regulador El Salado, resul-
taron afectadas al filtrarse el agua 
de lluvia al interior y alrededor de 
medio centenar más presentaron 
anegamientos a nivel de piso, prin-
cipalmente en patios, en la colonia 
Ejército de Oriente Zona Peñón. Va-
rias viviendas también fueron afec-
tadas en las colonias Zona Urbana 
Ejidal Santa María Aztahuacan.

Una vez que se desalojó el agua de 

las viviendas y se realizaron labores 
de limpieza, la alcaldía proporcionó 
a las familias kits de desinfección 
con un litro de cloro, jabón Roma, 
jergas, escobas y jaladores para el 
saneamiento de los interiores, e 
inició el levantamiento de daños a 
fin de activar el seguro del gobierno 
de la ciudad para la reposición del 
mobiliario y enseres que resultaron 
afectados.

Ángel Bolaños Sánchez, Bertha 
Teresa Ramírez y Elba Mónica Bravo

Lluvia pega duro 
en la zona oriente; 
inunda línea A del 
Metro y viviendas
En Santa Marta 
desalojan del STC 
casi 4 millones de 
litros de agua

▲ Las fuertes lluvias 
provocaron inundaciones en 
diferentes partes de la Ciudad de 
México, como en las vías de la 
estación Santa Marta del Metro y 
una vivienda de Iztapalapa. Fotos 
Alfredo Domínguez

Ignora alcaldía petición 
para dotar de más agua 
a San Gregorio Atlapulco

Lanzan reto en la CDMX para bajar 
la contaminación por plásticos
Empresas deben generar productos 
con mayor vida útil: Mariel Ramírez

La acción busca 
crear conciencia 
e incentivar la 
búsqueda de 
soluciones
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En la ida, Amazonas y Rayadas empatan a cero
DE LA REDACCIÓN

Tigres y Rayadas dejaron en sus-
penso al ganador del título del Cam-
peón de Campeones de la Liga Mx 
Femenil tras empatar 0-0 ayer en el 
partido de ida de la final, efectuado 
en el estadio BBVA.

De esta manera, las vencedoras se 
conocerán el próximo lunes, cuando 
se dispute el duelo de vuelta en el 
estadio Universitario. 

Ambas escuadras, que aún se en-
cuentran en pretemporada de cara 
al próximo torneo Apertura 2024, 

generaron diversas jugadas de peli-
gro en el primer tiempo; sin embar-
go, la falta de contundencia de las 
delanteras, así como las oportunas 
reacciones de las respectivas arque-
ras les impidieron abrir el marcador.

Las Rayadas, vigentes campeo-
nas, acecharon la meta de Cecilia 
Santiago con disparos de Christina 
Burkenroad y la sudafricana Jer-
maine Seoposenwe, pero ninguna 
pudo traspasar la línea de gol. Las 
Amazonas amenazaron la portería 
de Pamela Tajonar con sendos re-
mates de Jacqueline Ovalle y Alison 
González, sin que hicieran daño.

AVISO NOTARIAL
2/2

Por escritura pública número 17,114, de fecha 06 de 
Diciembre de 2022, ante mí, las señoras MARÍA DE 
LOURDES DÍAZ GARCÍA y MARÍA FRANCISCA DIAZ 
GARCIA reconocieron la validez del testamento otor-
gado por la señora HERMELINDA GARCÍA TOVAR, 
aceptaron la herencia; y la segunda de las nombradas 
también acepto el cargo de albacea conferido, mani-
festando que en su oportunidad procederá a formular 
el inventario y avalúos correspondientes.

Lo que se hace del conocimiento general para los 
efectos de lo dispuesto en el artículo 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán.-

Uruapan, Michoacán, a 06 de Diciembre de 2022.-

LIC. LUIS LOYA ALCALA.
Notario Público Número 11 del Estado de Michoacán.

 E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN.

E D I C T O
En el expediente 413/2024-I-B, promovido por Josué 
Serrano Ávila, se emplaza a juicio a Servicios de Man-
tenimiento y Logística del Golfo, Sociedad Anónima 
de Capital Variable, demandada en el referido proce-
dimiento laboral; en virtud de que se desconoce su 
domicilio. Cuenta con el plazo de treinta días, conta-
dos a partir del día siguiente al de la última publicación 
del presente edicto para que concurra a este Tribunal 
Laboral Federal a hacer valer lo que a su interés con-
venga. Apercibida que, en caso de no contestar la de-
manda en el plazo concedido para ello, este Tribunal 
tendrá por admitidas las peticiones de la parte actora, 
salvo aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por 
la ley, así como por perdido su derecho a ofrecer prue-
bas y, en su caso, a formular reconvención; asimismo, 

-
sonal se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, 
Campeche, trece de mayo de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

EDICTO
En los autos del juicio de amparo 596/2023, promovido 
por Mexihom, Sociedad Anónima de Capital Variable, por 
conducto de su apoderado, Luis Alfonso Cervantes Muñiz, 
contra actos del Juez Décimo Séptimo Civil de Proceso Es-
crito de la Ciudad de México y Actuarios adscritos a dicho 
Juzgado; el dos de junio de dos mil veintitrés se admitió la 
demanda y se tuvo como tercero interesado, entre otros, 
a Artemio Nicolás Than Gómez, del cual a la fecha no ha 
sido posible realizar su emplazamiento, a pesar de haber 
solicitado la investigación de domicilio a diversas depen-
dencias investigadoras, quienes proporcionaron diversas 
sedes, en las cuales resultaron infructuosas las diligencias 
de emplazamiento; en consecuencia, hágasele del cono-
cimiento por este conducto al mencionado tercero, que 
deberá presentarse en el Juzgado Tercero de Distrito en 
Materia Civil en la Ciudad de México sito en el acceso tres, 

-
ración de San Lázaro, ubicado en Eduardo Molina número 
dos, colonia El Parque, alcaldía Venustiano Carranza, Ciu-
dad de México, dentro de TREINTA DÍAS contados a partir 
del siguiente al de la última publicación y señale domicilio 

-
bimiento que de no hacerlo, se le harán las subsecuentes 

expide el presente edicto, en cumplimiento a lo ordenado 

Ciudad de México, diecisiete de junio de dos mil 

El Secretario del Juzgado Tercero de Distrito

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 
CIVIL DEL DECIMOSEGUNDO CIRCUITO CON

RESIDENCIA EN MAZATLÁN, SINALOA

EDICTO
En el amparo directo 84/2023, se ordenó correr trasla-
do a la persona moral tercero interesada Grupo Azher, 
Sociedad Anónima de Capital Variable, en términos del 
artículo 27, fracción III, inciso b) de la Ley de Ampa-
ro, por lo que se le hace de su conocimiento que se 
presentó la demanda de amparo directo promovida 
por Arely Isabel Pérez Lugo, contra la sentencia de 
treinta de noviembre de dos mil veintitrés, dictada por 
la Segunda Sala con Competencia en Materias Civil y 
Familiar del Supremo Tribunal de Justicia del Estado 
de Sinaloa, con residencia en Culiacán, en el toca de 
apelación 150/2023.
Además, con fundamento en el numeral 315 del Có-
digo Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación 
supletoria a la Ley de Amparo, se le previene para que 
se presente en el término de 30 días, contado a partir 
del día siguiente al de la última publicación, apercibida 
que de no hacerlo por sí o por conducto de su apode-

Tribunal, sin posterior acuerdo. También, se hace de 
su conocimiento que la copia de la demanda se en-
cuentra a su disposición en la Secretaría de Acuerdos 
de este Tribunal Colegiado, con apoyo en el ordinal 
317 del citado Código Federal.

Mazatlán, Sinaloa, nueve de mayo de dos mil 
veinticuatro.

EL PRESIDENTE DEL SEGUNDO TRIBUNAL 
COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL 

DECIMOSEGUNDO CIRCUITO.
MAGISTRADO EUCEBIO ÁVILA LÓPEZ.

AVISO NOTARIAL
2 /2

Yurécuaro, Michoacán, a 03 de junio del 2024

En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 160 cien-
to sesenta de la Ley del Notariado para el estado de 
Michoacán, HAGO CONSTAR: Que por escritura 1032 
MIL TREINTA Y DOS, otorgada ante mí el día tres de 
junio del dos mil veinticuatro; y a solicitud del señor 
JOSE DE JESUS BARAJAS NUÑO, RADIQUE EN 
LA NOTARIA A MI CARGO, PARA SU TRAMITACION 
EXTRAJUDICIAL, LA SUCESION TESTAMENTARIA 
a bienes del señor LEOPOLDO BARAJAS GARCIA, 
declarando el solicitante bajo protesta de decir verdad 
que no tiene conocimiento de que existan otras perso-
nas con derecho a heredar en la presente sucesión.

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO VEINTISEIS
EN EL ESTADO DE MICHOACAN DE OCAMPO

LIC. OSCAR VIDAL ALCANTAR RAMIREZ
AARO6707068X2

AVISO NOTARIAL
2/2

Licenciado MAURICIO MONTOYA MANZO Notario 
Público Número 169 Ciento Sesenta y Nueve del Es-
tado de Michoacán; hago saber para los efectos del 
Artículo 160 ciento sesenta de la Ley del Notariado 
para el Estado de Michoacán, que en escritura pública 
número 7,541 siete mil quinientos cuarenta y uno de 
fecha 5 cinco de junio de 2024 dos mil veinticuatro, 
ante mí:
1.- Se inició la Tramitación Extrajudicial a bienes de 
la Sucesión Intestamentaria del señor ENRIQUE RA-
MÍREZ RAMOS.
2.- La señora PAULA GALLEGOS GALVÁN esposa 
del autor de la sucesión:
a) Me exhibió el acta de defunción del de cujus.
b) Acreditó su carácter de cónyuge supérstite.
c) Se acreditó el último domicilio del de cujus, calle 
Buenos Aires, N° 1, Barrio de Guadalupe, Churintzio, 
Michoacán.
3.- Información testimonial de ENRIQUETA Y DANIEL 
ELIAZER BRAVO NARANJO
4.- La señora PAULA GALLEGOS GALVÁN se re-
conoció el carácter de única y universal heredera y 
expresamente aceptó la herencia que le corresponde 
en la Sucesión.
5.- La señora PAULA GALLEGOS GALVÁN asumió el 
cargo de ALBACEA DEFINITIVA, manifestando ésta 
que con tal carácter procederá a la formulación del 
inventario y avalúos del acervo hereditario, sin cau-
cionar su manejo.

La Piedad, Estado de Michoacán, a 5 de junio de 
2024.

LICENCIADO MAURICIO MONTOYA MANZO
Notario Público Número 169 del Estado de 

Michoacán
R.F.C. MOMM-710913-D2A.

EDICTO:
CARLA NANCY PENICHE LOYO.
PRESENTE
Que en los autos del expediente 544-3/2018, relativo al 
Juicio de Jurisdicción Voluntaria, (Declaración de Ausencia) 
promovido por Nancy Loyo Aguirre, el Licenciado Daniel 
Dario Falcón Lara, Juez Primero de Primera Instancia en 
Materia Familiar del Distrito Judicial de Tabares, quien actúo 
ante la LICENCIADA Hilda  Aguirre Mondragón, Tercera Se-
cretaria de Acuerdos que autoriza y da fe, dicho sentencia 

-
tos resolutivos a la letra dicen:
PRIMERO. Este Juzgado es competente para conocer y 
resolver el presente asunto del orden familiar.
SEGUNDO. Se declaran procedentes las presentes diligen-
cias promovidas por la señora Nancy Loyo Aguirre, en vía 

TERCERO. Se aprueba la información testimonial ofrecida 
por la promovente Nancy Loto Aguirre, con cargo a los seño-
res Marco Efrén Parra Gómez e Isabel Yuridia Santos Gar-

-
che Loyo; para todos los efectos legales a que haya lugar.

Peniche Loyo.
QUINTO. Se ordena la publicación de edictos por tres veces 
con intervalo de siete días, de la presente resolución, en el 
periódico La Jornada Local y Nacional.
SEXTO. Se nombra como administradora de la ausente 
Carla Nancy Peniche Loyo, hágasele saber personalmente 
para que acepte y proteste el cargo.
SÉPTIMO. Notifíquese personalmente esta sentencia y 
cúmplase.

ATENTAMENTE
TERCERA SECRETARIA DE ACUERDOS

ADSCRITA AL JUZGADO 1º. DE 1a. INSTANCIA
DEL DISTRITO JUDICIAL DE TABARES

Lic. Noelia García Vázquez.

PRIMER AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYA-
LA, Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta y Ocho del Estado de Michoacán de 
Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarímbaro 
y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, Mi-
choacán, hago saber lo siguiente: mediante escritura 
pública número 226541, de fecha veintiuno de junio 
del año en curso, se hizo constar, lo siguiente: La 
radicación de la sucesión Intestamentaria a bienes 
de ADELA OROZCO OLIVEROZ, que otorgo el C. 
ALEJANDRO QUIROZ OROZCO, acompañado de 
dos testigos las CC. VERONICA TORRES ORTIZ Y 
MA ESTHER ALBITER BENITEZ. La designación y 
aceptación del cargo de albacea en favor del C. ALE-
JANDRO QUIROZ OROZCO, quien protesto su leal y 

el inventario y avalúos de los bienes de la herencia en 
los términos de ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley de Notariado para el Estado 
de Michoacán.

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158.

Ciudad de México, 16 de mayo de 2024. 

EDICTOS. 
AL MARGEN, EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ES-
TADOS UNIDOS MEXICANOS. PODER JUDICIAL DE 
LA FEDERACIÓN. DECIMOSEXTO TRIBUNAL COLE-
GIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO. 
En los autos del juicio de amparo directo número D.C. 
166/2024, promovida por Anuncios en Directorios, so-
ciedad anónima de capital variable, por propio derecho, 
contra actos del Juez Décimo Primero de lo Civil de 
Proceso Oral del Poder Judicial de la Ciudad de Méxi-
co, cuyo acto reclamado deriva del juicio oral mercantil 
280/2023; y de las constancias se advierte que se ago-

-
lizar un domicilio de la parte tercera interesada Caave 
Instalaciones, sociedad anónima de capital variable, en 
consecuencia, se ha ordenado emplazarla a juicio por 
edictos, los que se publicarán por tres veces de siete en 

en uno de los Periódicos de mayor circulación en toda la 
República, ello en atención a lo dispuesto por el artículo 
315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria a la Ley de Amparo, por lo tanto, 
quedan a disposición de la tercera interesada ante men-
cionada, en la Secretaría de este órgano jurisdiccional, 
copia simple de la demanda y sus anexos; asimismo se 
le hace saber que cuenta con el término de treinta días 
hábiles que se computarán a partir del día hábil siguien-
te a la última publicación de los edictos de mérito, para 
que acuda ante este Tribunal Colegiado por conducto 
de su representante o apoderado legal, para los efec-

valer sus derechos si a su interés conviniere y señale 

capital, apercibida que de no hacerlo, las ulteriores noti-

lista en este Tribunal. 

ATENTAMENTE. 
LIC. MARCO ANTONIO RIVERA GRACIDA. 

SECRETARIO DEL DECIMOSEXTO TRIBUNAL
 COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL PRIMER 

CIRCUITO

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

DÉCIMO SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN 
MATERIA CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

“EDICTO”
FORMAS IMPRESAS DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE
EN LOS AUTOS DEL JUICIO DE AMPARO DIRECTO 
NÚMERO D.C. 297/2024, PROMOVIDO POR DANIEL 
RODRIGO ARAUJO MORA EN EL CARÁCTER DE 
APODERADO DE HEIDELBERG MÉXICO, SOCIE-
DAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL 
VARIABLE, CONTRA EL ACTO QUE RECLAMA DE LA 
CUARTA SALA CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO, CONSISTEN-
TE EN LA SENTENCIA DE VEINTIUNO DE FEBRERO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, DICTADA EN EL TOCA 
DE APELACIÓN 853/2015/16, AL SER SEÑALADO 
COMO TERCERO INTERESADO Y DESCONOCERSE 
SU DOMICILIO ACTUAL, CON FUNDAMENTO EN EL 
ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE PROCE-
DIMIENTOS CIVILES, DE APLICACIÓN SUPLETORIA 
DE CONFORMIDAD CON LO QUE DISPONE EL ARTÍ-
CULO 2° DE LA LEY DE AMPARO Y EL ARTICULO 27, 
FRACCIÓN III, INCISO B), DE LA LEY DE LA MATE-
RIA, SE ORDENA SU EMPLAZAMIENTO AL JUICIO DE 
MÉRITO POR EDICTOS, LOS QUE SE PUBLICARÁN 
POR TRES VECES DE SIETE EN SIETE DÍAS EN EL 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN Y EN ALGUNO 
DE LOS PERIÓDICOS DIARIOS DE MAYOR CIRCU-
LACIÓN EN LA REPÚBLICA; SE HACE DE SU CONO-
CIMIENTO QUE EN LA SECRETARÍA DE ACUERDOS 
DE ESTE TRIBUNAL COLEGIADO, QUEDA A SU DIS-
POCIÓN COPIA DE LA DEMANDA DE AMPARO Y QUE 
CUENTA CON UN TÉRMINO DE 30 DÍAS HÁBILES, 
CONTADO A PARTIR DEL DÍA SIGUIENTE AL DE LA 
ÚLTIMA PUBLICACIÓN DE TALES EDICTOS PARA 
QUE OCURRA ANTE ESTE ÓRGANO JURISDICCIO-
NAL A HACER VALER SUS DERECHOS.

CIUDAD DE MÉXICO, 21 DE MAYO DE 2024.
EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL DÉCIMO 

SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 
CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO

RÚBRICA
LICENCIADO FERNANDO ARAGÓN GONZÁLEZ

 

EDICTO 
DISPOSICIÓN JUEZ SEPTIMO ESPECIALIZADO EN 
MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
PUEBLA, ACUERDO DE FECHA UNO DE DICIEMBRE 
DE DOS MIL VEINTITRÉS Y TRECE DE JUNIO DE DOS 
MIL VEINTICUATRO, DICTADO DENTRO DEL EXPE-
DIENTE 919/2023, JUICIO ORAL MERCANTIL QUE 
PROMUEVE GILBERTO VELEZ BRAVO en su carác-
ter de Apoderado General para Pleitos y Cobranzas de 
HSBC MEXICO SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCIÓN 
DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO HSBC, en 
contra de MARISELA CUAPIO REYES, POR SER PRO-
CEDENTE SE ORDENA EMPLAZAR A MARISELA CUA-
PIO REYES, POR MEDIO DE TRES EDICTOS QUE SE 
PUBLIQUEN CONSECUTIVAMENTE EN EL PERIÓDI-
CO DE CIRCULACIÓN NACIONAL “LA JORNADA” Y 
EN UN PERIÓDICO DE CIRCULACIÓN LOCAL COMO 
LO ES “EL SOL DE PUEBLA”, A FIN DE QUE DENTRO 
DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS SIGUIENTES A LA 
ULTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS ORDENA-
DOS, COMPAREZCA ANTE ESTA AUTORIDAD A DAR 
CONTESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAURADA EN 
SU CONTRA, Y A OPONER EXCEPCIONES, EN LOS 
TERMINOS Y CONDICIONES QUE ESTABLECE LA 
LEY CON EL APERCIBIMIENTO QUE EN CASO DE NO 
HACERLO SE LE TENDRÁN POR PRECLUIDOS SUS 
DERECHOS Y SUS NOTIFICACIONES DE CARÁCTER 
PERSONAL SE REALIZARAN POR MEDIO DE LISTA, 
QUEDANDO COPIA DE LA DEMANDA SUS ANEXOS, 
LOS DOCUMENTOS FUNDATORIOS, Y DEL AUTO 
ADMISORIO EN LA SECRETARÍA DE ESTE JUZGADO, 
A EFECTO DE QUE SE IMPONGA DE LOS MISMOS. 

PUEBLA PUEBLA, DIECIOCHO DE JUNIO DE DOS 
MIL VEINTICUATRO. 

LIC.LUIS RAMÓN COETO PEÑA. 
DILIGENCIARIO DEL JUZGADO SÉPTIMO

 ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL. 

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

-

-

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
Juzgado Tercero de Distrito en Materia de Amparo y 

Juicios Federales en el Estado de México.
Toluca, México; 28 de Junio de 2024

Edicto
En cumplimiento a lo ordenado por auto de dieciséis 
de abril de dos mil veinticuatro, dictado por el Juez 
Tercero de Distrito en Materias de Amparo y Juicios 
Federales en el Estado de México, en el Juicio de Am-
paro 358/2024-III, promovido por Leticia Celene Enrí-
quez Almazán, contra actos del Juez de Control del 
Distrito Judicial de Toluca, con residencia en Almoloya 
de Juárez, Estado de México; en el cual se tuvo como 
tercero interesado a César Rodríguez Solís; y, en tér-
minos del artículo 315 del Código Federal de Proce-
dimientos Civiles, aplicado supletoriamente a la Ley 
de Amparo, por disposición expresa de su artículo 2o, 
se ordena emplazar al presente juicio de amparo, por 
medio del presente edicto, a César Rodríguez Solís; 
para que si a su interés conviene se apersone al mis-
mo dentro del plazo de treinta días contados a partir 
del siguiente al de la última publicación de este edicto, 
informándole que se han señalado las diez horas con 
cincuenta y cinco minutos del veintidós de mayo de 
dos mil veinticuatro, para la audiencia constitucional. 
Quedando a su disposición en la Secretaria Tres de 
este Juzgado copia autorizada de la demanda.

Toluca, México; 28 de junio de 2024
Secretario de Juzgado.

Jorge Daniel Jaimes Ledezma.
Rúbrica.

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN.
JUZGADO DECIMOPRIMERO DE DISTRITO EN 
EL ESTADO DE MÉXICO, CON RESIDENCIA EN 

NAUCALPAN DE JUÁREZ.
PARA SU PUBLICACIÓN EN EL PERIÓDICO DE MA-
YOR CIRCULACION Y EN EL DIARIO OFICIAL DE 
LA FEDERACIÓN, POR TRES VECES DE SIETE EN 
SIETE DÍAS. EDICTO                                                                          
AL MARGEN UN SELLO CON EL ESCUDO NACIO-
NAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. 
TERCERAS INTERESADAS NADSLLELY JESSICA 
FERNÁNDEZ NÁJERA Y NADSLLELY DAFNE OLVE-
RA FERNÁNDEZ:
“Inserto: Se comunica a Nadsllely Jessica Fernández 
Nájera y Nadsllely Dafne Olvera Fernández, en su 
calidad de terceras interesadas, que en el Juzgado 
Decimoprimero de Distrito en el Estado de México con 
residencia en Naucalpan de Juárez, mediante proveído 
de seis de noviembre de dos mil veintitrés, se admitió a 
trámite la demanda de amparo promovida por Eduardo 
Olvera Alcántara, por propio derecho, misma que se re-
gistró con el número de juicio de amparo 1368/2023-IV, 
contra actos del Juez Sexto Familiar del Distrito Judicial 
de Tlalnepantla, con residencia en Atizapán de Zarago-
za, Estado de México, consistentes en:
La interlocutoria de veintidós de septiembre de dos mil 
veintitrés, que resolvió el recurso de revocación inter-
puesto contra la determinación de mantener vigente la 
medida provisional del 40% de las percepciones del 

la juez responsable.”
Indíquese a las terceras interesadas que deberán pre-
sentarse en las instalaciones de este Juzgado de Distrito 
dentro del término de treinta días, contados a partir del 

-
ga conocimiento del inicio del presente juicio, el derecho 
que tienen de apersonarse si a sus intereses conviniere 

-
nes en esta ciudad de Naucalpan de Juárez, apercibidas 
que de no hacerlo, sin ulterior acuerdo, las subsecuen-
tes, incluso las de carácter personal, se le realizarán por 

federal, hasta en tanto señalen domicilio para tal efecto.                                                                   

Atentamente.
René Elguera Rosas

Secretario del Juzgado Decimoprimero de
Distrito en el Estado de México, con residencia en

Naucalpan de Juárez.

Juzgado Cuarto de Primera Instancia
18º Distrito Judicial de Cosamaloapan,

con residencia en Tierra Blanca, Veracruz.

EDICTO
Por medio de este conducto y en cumplimiento al 
auto de fecha ocho de abril del año dos mil veinticua-
tro, emitido dentro del expediente Mercantil número 
828/2022/I, relativo al Juicio Ejecutivo Mercantil, 
promovido por LILIA AVELINA DELFIN BARRADAS, 
REPRESENTANTE LEGAL DE COMITÉ ESCOLAR 
DE ADMINISTRACIÓN PARTICIPATIVA DEL CBTIS 
66 DE TIERRA BLANCA, VERACRUZ en contra de 
VÍCTOR MANUEL DEL ROSARIO GARCÍA por pago 
de pesos.
Con fundamento en el artículo 1070 del Código de 
Comercio, por medio de éste edicto se requiere con 

exhibida por auto de fecha nueve de noviembre del 
año dos mil veintitrés a la parte demandada VÍCTOR 
MANUEL DEL ROSARIO GARCÍA, por concepto de:
Suerte principal, $92,380.00 (NOVENTA Y DOS MIL 
TRESCIENTOS OCHENTA PESOS 00/100 M.N.).
 Intereses, $27,714.00 (VEINTISIETE MIL SETE-
CIENTOS CATORCE PESOS 00/100 MN).
Gastos y Costas, $37,794.00 (TREINTA Y SIETE 
MIL SETECIENTOS NOVENTA Y CUATRO PESOS 
00/100 MN).
Tota, $157,888.00 (CIENTO CINCUENTA Y SIETE 
MIL OCHOCIENTOS OCHENTA Y OCHO PESOS 
00/100 MN).

lo que a sus intereses convenga, atento a lo dispuesto 
por el artículo 1348 del Código en comento.

ATENTAMENTE
Secretaria De Acuerdos Del Juzgado 4 de 1º 

Instancia.
Tierra Blanca, Ver., A 08 De Abril Del 2024.
LIC. MARÍA DE LOS ÁNGELES AMAYO 

GONZÁLEZ.

▲En el primer juego por el título 
de Campeón de Campeones 
femenil, Jermaine Seoposenw, 
de Monterrey, no pudo superar a 
la portera Cecilia Santiago. Foto 
tomada de redes sociales
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EDICTO 
En los autos del expediente número 472/2022, relativo 
al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por IN-
TERMEDIACIÓN INMOBILIARIA GUTZA, S.A. DE C.V., 
CESIONARIA DE BANCO MERCANTIL DEL NORTE, 
S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO BANORTE en contra de ALEJANDRA 
GRELIA SANTAMARIA CRUZ El C. Juez Vigésimo Oc-
tavo de lo Civil Interino de la Ciudad de México Maestro 
en Derecho SERGIO CORTES ROMERO dicto un auto 
que a la letra dice: EN LA CIUDAD DE MÉXICO, SIEN-
DO LAS DIEZ HORAS DEL DÍA TRES DE JUNIO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO, día y hora señalados para 

PRIMERA ALMONEDA se otorga el USO DE LA VOZ 
DE LA PARTE ACTORA POR CONDUCTO DE SU 
MANDATARIA JUDICIAL: Toda vez que O comparece 
la parte demandada ni postor alguno a la presente au-
diencia se solicita con fundamento en el artículo 582 del 
Código de Procedimientos Civiles se saque a nueva su-
basta con una rebaja del veinte por ciento. EL C. JUEZ 
ACUERDA: Vistas sus manifestaciones procédase a 
anunciarse la venta del inmueble hipotecado mediante 
EDICTOS que se publiquen por UNA SOLA OCASIÓN 
en los TABLEROS DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en 
los de la SECRETARÍA DE FINANZAS DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, y en periódico “LA JORNADA” debiendo 
mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando 
menos CINCO DÍAS HÁBILES, en la inteligencia que 
todas las publicaciones deberán realizarse los mismos 

REMATE EN SEGUNDA ALMONEDA, LAS DIEZ HO-
RAS DEL DÍA OCHO DE JULIO DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO, del inmueble ubicado en “MARCADO CON 
EL NÚMERO SETECIENTOS UNO UBICADO EN LA 
AVENIDA CENTENARIO, Y TERRENO QUE OCUPA, O 
SEA, EL LOTE CUARENTA Y UNO DE LA MANZANA 
DOS, COLONIA LOMAS DE TARANGO, DELEGACIÓN 
ÁLVARO OBREGÓN, EN ESTE DISTRITO FEDERAL”, 
teniendo como monto del precio del bien inmueble a su-
bastar CUATRO MILLONES SETECIENTOS NOVENTA 
Y SIETE MIL PESOS 00/100 M.N., valor del avaluó, con 
rebaja del veinte por ciento; con fundamento en el artí-
culo 582 del Código Procesal Civil, siendo postura legal 
la que cubra las dos terceras partes del valor del bien 
que sirva de base para el remate, sin cuyo requisito no 
serán admitidos, debiendo comparecer postores, para 
tomar parte en la subasta en términos de los dispuesto 
por el artículo 574 del Código de Procedimientos Civiles 
para la Ciudad de México. Expídanse los edictos corres-
pondientes. Con lo que concluyó la presente audiencia, 
siendo las diez horas con cincuenta y cinco minutos del 

OCTAVO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO INTE-
RINO MAESTRO SERGIO CORTES ROMERO, ante 
la Secretaria de Acuerdos “B”, Licenciada Irene Miriam 
Mejia Hernández, con quien actúa y da fe. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL 
JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA 

DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
LIC. IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ. 

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de 
León. Notario Público número 18 del Distrito Judicial 
de Zamora Michoacán, HAGO CONSTAR QUE: El 
día 15 de Diciembre de 2023, quedó radicada para 
su tramitación, dentro del protocolo a mi cargo, en el 
instrumento público número 56,690, vol. 1594, LA  SU-
CESIÓN INTESTAMENTARIA A BIENES DE ELIEZER 
CALDERON AGUILAR Y/O ELIAZER CALDERON 
AGUILAR.
En el citado instrumento, ESPERANZA Y BENJAMIN 
ambos de apellidos CALDERON MALDONADO, ma-
nifestaron su conformidad para: A).- tramitar ante el 
suscrito notario dicho trámite. B).- Aceptaron la heren-
cia que les corresponde a ellos y al señor J. JESÚS 
CALDERON MALDONADO, en consecuencia, todos 
sus derechos hereditarios. C).- La señora Esperanza 
Calderón Maldonado, aceptó el cargo de albacea para 

que procederá a la formulación del inventario y avalúo 
del acervo hereditario.
Segunda publicación de dos que se realizan conse-
cutivamente según lo dispuesto por los Artículos 160 
de la Ley del Notariado para el Estado de Michoacán 
y 1129 del Código de Procedimientos Civiles para el 
Estado de Michoacán.-

A 14 catorce  de Junio de 2024 dos mil veinticuatro.
LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Juzgado Vigésimo Octavo de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 
65/2017.
Que el Ciudadano Juez Vigésimo Octavo de 
lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de 
México, en los autos del juicio ESPECIAL HI-
POTECARIO, promovido por PROYECTOS 
ADAMANTINE, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, SOCIEDAD FINAN-
CIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTIDAD 
REGULADA, en contra de GLORIA ORTÍZ 
MENDOZA LÓPEZ, con número de expedien-
te 65/2017, dictó auto en audiencia de fecha 
diecisiete de abril de dos mil veinticuatro, rela-
cionado con el proveído de diecisiete de mayo 
del mismo año, en los que se señalaron las 
ONCE HORAS DEL DÍA OCHO DE AGOSTO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO para que tenga 

SEGUNDA ALMONEDA, respecto del inmue-

DE INTERÉS SOCIAL NÚMERO CIENTO 
TRES DEL EDIFICIO NÚMERO UNO DEL 
CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO 
SAN JUAN II UBICADO EN LA CALLE SAN 
ANTONIO NÚMERO QUINCE Y TERRENO 
SOBRE EL CUAL SE ENCUENTRA CONS-
TRUÍDO QUE ES EL LOTE DE TERRENO 
DENOMINADO CEMENTERIO, COLONIA 
SAN JUAN TLALPIZAHUAC UBICADO EN 
LA POBLACIÓN DE TLALPIZAHUAC, MU-
NICIPIO DE IXTAPALUCA, ESTADO DE 
MÉXICO.”, teniendo como monto del precio 
del bien inmueble a subastar, el contenido 
en lo avalúos que obra en autos, mismos 
que es el de SEISCIENTOS TREINTA MIL 
CUATROCIENTOS SETENTA Y CUATRO 
PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL, siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras 
partes del mismo, menos la rebaja del veinte 
por ciento por tratarse de segunda almoneda, 
debiéndose de convocar postores mediante 
edictos los cuales serán publicados por dos 
veces en el periódico “La Jornada”, en los 
tableros de avisos de este Juzgado y en los 
de la SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN Y 
FINANZAS DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, debiendo mediar entre una y 
otra publicación siete días hábiles y entre la 
última y la fecha de audiencia igual plazo de 
conformidad con el artículo 570 del Código de 
Procedimientos Civiles. Asimismo, para tomar 
parte en la subasta deberán los licitadores 
consignar previamente en este H. Juzgado, 
una cantidad igual por lo menos al diez por 
ciento al valor del bien inmueble, materia del 
presente juicio, que sirva de base para el re-
mate, sin cuyo requisito no serán admitidos.

CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE MAYO DE 
2024 

SECRETARIA DE ACUERDOS “A” POR 
MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA
LIC. FERNANDA BELEM VALDIVIA 

TORRES.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

-

-
-

-

-

Juicio Oral Mercantil 245/2024
EDICTO PARA EMPLAZAR A VITASICURA SC

En el expediente número 245/2024 relativo al juicio oral 
mercantil promovido por Nippon Express de México, So-
ciedad Anónima de Capital Variable, del índice del Juz-
gado de Distrito en Materia Mercantil Federal en el Esta-
do de México, con residencia en Naucalpan de Juárez, 
y en cumplimiento a lo ordenado en proveído de veinti-
cuatro de mayo de dos mil veinticuatro, con apoyo en lo 
dispuesto en el artículo 1,070 del Código de Comercio, 
se hace del conocimiento a la parte demandada Vitasi-
cura SC, que el presente asunto, se admitió mediante 
proveído de trece de marzo de dos mil veinticuatro y se 
reclaman diversas prestaciones, que son las siguientes:
A) El pago por la cantidad de USD $113,460.00 (CIEN-
TO TRECE MIL CUATROCIENTOS SESENTA DÓLA-
RES MONEDA DEL CURSO LEGAL DE LOS ESTADOS 
UNIDOS DE AMÉRICA 00/100 USD).
B) El pago de los intereses legales a razón del 6% (seis 
por ciento) anual, hasta la total liquidación del adeudo, 
mismo que se calcularán mediante el incidente respec-
tivo.
C) El pago de gastos y costas que se originen con moti-
vo del presente juicio.
En consecuencia, se le hace saber que deberá aperso-
narse al juicio, por escrito, dentro del término de TREIN-
TA DÍAS hábiles contados a partir del día siguiente al 

se practique, para que dé contestación a la demanda 
incoada en su contra y si tuviere excepciones que hacer 
valer, y en su caso, ofrezca las pruebas que considere 
pertinentes, bajo el apercibimiento que en caso de no 
hacerlo así se seguirá el juicio en rebeldía, se le tendrá 
contestada la demanda en sentido negativo.
Asimismo, se le previene a la referida demanda para 

Naucalpan de Juárez, y en caso que de no hacerlo, las 

estrados, de igual manera se le informa que las copias 
simples de la demanda, documentos y anexos que se 
acompañan a la misma, auto admisorio y auto de vein-
ticuatro de mayo de dos mil veinticuatro, debidamente 
cotejadas y selladas se encuentran a su disposición en 
este órgano jurisdiccional.

Naucalpan de Juárez, Estado de México; veinticuatro 
de mayo de dos mil veinticuatro.

(Firmado electrónicamente)
Lic. Oziel Rosas Guarneros.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Ixtapaluca, Estado de México a 14 de junio de 2024
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo setenta 
del Reglamento de la Ley del Notariado del Estado de 
México, HAGO CONSTAR: Que por escritura número 
DOCE MIL TRESCIENTOS VEINTINUEVE, otorgada 
ante mí el día catorce de mayo del año dos mil veinti-
cuatro y a solicitud de la señora MERCEDES ALANIS 
CRUZ, en su carácter de cónyuge supérstite del autor 
de la citada sucesión, RADIQUE EN LA NOTARIA A MI 
CARGO, PARA SU TRAMITACION EXTRAJUDICIAL, 
LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes del se-
ñor GILBERTO ANTONIO ZARIÑANA CAMACHO, 
declarando la solicitante bajo protesta de decir verdad 
que no tiene conocimiento de que existan otras perso-
nas con derecho a heredar en dicha sucesión.
De lo anterior para su publicación en dos ocasiones 
con un intervalo de siete días hábiles entre una y otra.

LIC. FRANCISCO MALDONADO RUIZ
NOTARIO PÚBLICO 127 DEL

ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION 

Lic. LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de Notaría 
195 del Estado de México, con residencia en Poniente 
1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Miguel Xico II 
sección, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 56613, Es-
tado de México; hago saber que para el cumplimiento 
y efectos del artículo 70 del Reglamento de la Ley del 
Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 997 novecientos noventa y sie-
te, del volumen ordinario 28 veintiocho, de fecha 18 
dieciocho de junio del año en curso, se hizo constar: 
I.- DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor VICTOR HEN-
RIQUEZ MEDINA, que otorgan las señoras LIZBETH, 
KATHIA y GABRIELA, todas de apellidos HENRÍQUEZ 
GUTIÉRREZ y ALICIA JIMENEZ GUTIÉRREZ por su 
propio derecho; señalando las 10:00 diez horas del día 
2 dos del mes agosto del año 2024 dos mil veinticua-
tro, para la recepción de la declaración de 2 dos tes-
tigos idóneos para acreditar que las comparecientes 
son las únicas personas con derecho a heredar. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 20 
de junio del 2024.

Lic. Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

Poder Judicial Del Estado
Juzgado Tercero Civil de Primera Instancia del Primer 
Distrito Judicial del Estado, Centro, Tabasco, México.

Edicto
C. GUADALUPE ANTONIO VALENTÍN VILLEGAS.
Domicilio Ignorado.
En el expediente 284/2019, relativo al juicio Ejecutivo 
Mercantil y en Ejercicio de la Acción Cambiaría Directa, 
promovido por ELYASIB FRANCISCO PALMA ESTRA-
DA, endosatario en procuración de ADELAIDA GARCIA 
RUIZ, contra GUADALUPE ANTONIO VALENTÍN VILLE-
GAS; con fecha veintisiete de mayo de dos mil veinticua-
tro, se dictó un auto, que copiado a la letra establece:
“… Juzgado Tercero Civil de Primera Instancia del Primer 
Distrito Judicial del Estado, Centro, Tabasco, México, 
veintisiete de mayo de dos mil veinticuatro.
Visto. La cuenta secretarial que antecede, se provee:
Primero. Por presente el licenciado ELYASIB FRANCIS-
CO PALMA ESTRADA, endosatario en procuración de la 
parte actora, y como lo solicita en su escrito de cuenta, 
toda vez que la parte demandada GUADALUPE ANTO-
NIO VALENTIN VILLEGAS, no dio cumplimiento al pago 
voluntario de las presentaciones a la que fue condenada 

dos mil veintitrés, como se advierte del cómputo secreta-
rial que obra a foja ciento noventa y ocho frente de autos, 
por tanto, se le tiene por perdido el derecho que tuvo para 
hacerlo, con fundamento en el artículo 1078 del Código 
de Comercio en vigor, se le tiene por perdido el derecho.
Segundo. En consecuencia, y como lo solicita el letrado 
profesionista, de conformidad con los numerales 1346, 
1410, 1411, 1412 y demás relativos del Código de Co-
mercio, se abre la sección de ejecución, en esta misma 
pieza de autos.
Tercero. Asimismo, y toda vez que en la presente causa 

que obran derechos reconocidos y adquiridos a favor de 
la parte actora ADELAIDA GARCÍA RUÍZ, por la cantidad 
de $160,000.00 (ciento sesenta mil pesos 00/100 m.n.), 
y dado que el ejecutado no dio cumplimiento voluntario 
de hacer pago voluntario de las cantidades aprobadas 

dos mil veintitrés, resulta procedente efectuar la diligencia 
de embargo al demandado GUADALUPE ANTONIO VA-
LENTÍN VILLEGAS, sin su presencia, y que la parte acto-

para cubrir las prestaciones a las que fueron condenadas 
consistente en la cantidad de: $160,000.00 (ciento se-
senta mil pesos 00/100 moneda nacional) por concepto 
de suerte principal que ampara el documento base de la 
acción, lo anterior de conformidad con los artículos 1347 
1395 del Código de Comercio aplicable, en relación con 
los diversos 433, 434, 436 y 437 del Código Federal de 
procedimientos civiles aplicado supletoriamente a la ma-
teria mercantil.
Ahora, para que se lleve a cabo la ejecución en forma 
adecuada, así como para que en lo posible se eviten 
perjuicios innecesarios al demandado GUADALUPE AN-
TONIO VALENTÍN VILLEGAS, resulta procedente que se  
realice la diligencia respectiva de embargo, a través de 
los Estrados de este Juzgado.
En consecuencia, túrnense los presentes autos a la Ac-
tuaria Judicial adscrita a este juzgado, para que proceda 
dar cabal cumplimiento a lo aquí ordenado, misma que 
tendrá lugar en los Estrados de este H. Juzgado, y para 
tales efectos se señalan las nueve horas del diez de julio 
de dos mil veinticuatro; y conforme las facultades confe-
ridas en el último párrafo del artículo 1070 del Código de 
Comercio y 139 fracción III del Código de Procedimientos 
Civiles vigente en el Estado, de aplicación supletoria en 
materia mercantil en términos del numeral 1054 del Códi-
go de Comercio en vigor, notifíquese y cítese al deman-
dado GUADALUPE ANTONIO VALENTÍN VILLEGAS, 
por medio de EDICTOS que se expidan y publiquen por 
una sola vez en un Periódico de Circulación amplia y de 
cobertura nacional y en un periódico local del Estado, en 
día hábil, para que se presenten en la fecha antes seña-
lada, en el entendido que de no presentarse el ejecutado, 
podrá llevarse a cabo el embargo aún sin su presencia.
Notifíquese personalmente y cúmplase.

Primera Instancia del Primer Distrito Judicial del Estado, 
Centro. Tabasco, México. M.D. ALMA ROSA PEÑA MU-
RILLO, ante la Secretaria Judicial de Acuerdos, LICEN-
CIADA MARBELLA SOLÓRZANO DE DIOS, con quien 
legalmente actúa.
Por mandato judicial y para su publicación por una sola 
vez en un periódico de circulación amplia y de cobertura 
nacional y en un periódico local del Estado, en día hábil, 
se expide el presente edicto, a los trece días del mes de 
junio de dos mil veinticuatro, en la ciudad de Villahermo-
sa, Capital del Estado de Tabasco.

Secretaria Judicial.
Licenciada MARBELLA SOLÓRZANO DE DIOS.

“2024, AÑO DE FELIPE CARRILLO PUERTO, BENEMÉRITO DEL PROLETARIADO.
REVOLUCIONARIO Y DEFENSOR DEL MAYAB”.

EDICTO
JUZGADO 26º  CIVIL

DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE LA CDMX.
SRÍA. “A”

EXP. 131/2022
EN LOS AUTOS DEL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, PROMOVIDO POR ALFREDO BAUTISTA MORALES 
CONTRA SERGIO JIMÉNEZ SÁNCHEZ SU SUCESIÓN, EXPEDIENTE 131/2022, LA C. JUEZ VIGÉSIMO SEXTO CIVIL 
DE PROCESO ORAL Y DE TUTELA DE DERECHOS HUMANOS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, DOCTORA MITZI AQUINO 
CRUZ, DICTÓ LOS SIGUIENTES ACUERDOS, QUE EN LO CONDUCENTE DICEN: “CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA 
DE MARZO DE DOS MIL VEINTIDÓS. (…) con fundamento en lo dispuesto en los artículos 1, 2, 5, 7, 7, 170 y demás 
aplicables de la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, así como los diversos ordinales 1390 Ter y 1390 Ter 1 
del Código de Comercio, se tiene a ALFREDO BAUTISTA MORALES, demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL 

-
CIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N.) por concepto de suerte principal y demás prestaciones que se indican en el escrito 
inicial de demanda; (…), por ofrecidas las pruebas de la parte actora, en términos de lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 
11 fracción VIII, en relación con el numeral 1390 TER 4 del Código de referencia, las que se reserva para proveer sobre su 
admisibilidad y desahogo en el momento procesal oportuno. Ahora bien, dada la naturaleza del presente juicio se dicta auto 
de ejecución con efectos de mandamiento en forma, para que la C. Ejecutora de la adscripción se constituya en el domicilio 
del demandado señalado por el promovente y le requiera en el acto de la diligencia, hacer pago a la actora o a quien sus 
derechos represente de las prestaciones reclamadas y no haciéndolo, proceda a embargar bienes propiedad del enjuicia-

estricta responsabilidad designe la accionante. Hecho que sea, con las copias simples exhibidas, debidamente selladas y 
cotejadas, córrase traslado y emplácese al demandado SERGIO JIMÉNEZ SÁNCHEZ SU SUCESIÓN por conducto de su 
albacea Sandra Leticia Campos Bermeo, para que dentro del término de OCHO DÍAS, contados a partir del día siguiente a 
aquel en que surta efectos la práctica de la citada diligencia, conteste la demanda incoada en su contra, efectúe el pago o se 
oponga a la ejecución en términos de lo dispuesto en los artículos 1390 Ter 6 y 1390 Ter 7 del Código de Comercio. De igual 

términos del artículo 1069 del Código de Comercio. (…). Finalmente, se hace del conocimiento de las partes que deberán 
asistir a las Audiencias del procedimiento, por sí o a través de sus legítimos representantes o mandatarios judiciales quienes 
deberán tener facultades expresas para conciliar ante el Juez y suscribir en su caso el convenio correspondiente. (…). 

la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada Graciela Camacho Catalán, quien autoriza y da fe. DOY FE”. --- FIRMAS---
“Ciudad de México a veintiséis de enero de dos mil veinticuatro.
(…) con fundamento en lo dispuesto en los artículos 1068 fracción IV y 1070 del Código de Comercio, procédase a em-
plazar a la parte demandada SERGIO JIMÉNEZ SÁNCHEZ SU SUCESIÓN por conducto de su albacea SANDRA LE-
TICIA CAMPOS BERMEO, a través de edictos que deberán de publicarse por tres veces consecutivas en el periódico 
de circulación amplia y cobertura nacional “LA JORNADA” y en el “DIARIO DE MÉXICO” de cobertura en esta Ciudad; 
asimismo, se previene al enjuiciado para que se presente en el local de este Juzgado, dentro del término de CINCO DÍAS, 
contados a partir del día siguiente a la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes y en 
su oportunidad de contestación a la demanda instaurada en su contra en el término de OCHO DÍAS, como esta ordenado 
en auto de treinta de marzo de dos mil veintidós; en la inteligencia que de no producir contestación se seguirá el juicio en 

-
dado en cuestión por medio de las listas que se publican en el Boletín Judicial en términos del artículo 1069 del Código de 
Comercio. Ahora bien, debe precisarse que el requerimiento decretado en el auto admisorio, surtirá sus efectos también por 

en los estrados de este juzgado, de conformidad con lo previsto en los artículos 535 y 536 del Código de Procedimientos 

el pago requerido se procederá a embargar bienes propiedad de la parte demandada SERGIO JIMÉNEZ SÁNCHEZ SU 

veintidós, en el local de este Juzgado, el día y hora que se señale para la diligencia correspondiente. (…). Notifíquese. Lo 

Doctora Mitzi Aquino Cruz ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” Licenciada Graciela Camacho Catalán, quien autoriza y 
da fe. Doy fe.” --- DOS FIRMAS---

CIUDAD DE MÉXICO, A 30 DE ENERO DE 2024.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
LIC. GRACIELA CAMACHO CATALÁN.

EDICTO
SE CONVOCAN POSTORES: ---

En los autos del expediente número 336/2021, relativo al 
juicio CONTROVERSIA DE ARRENDAMIENTO INMOBI-
LIARIO, promovido por GUADARRAMA GOMORA EMILIA 
en contra RAMIREZ CAMARILLO ANTONIO, RAMÍREZ 
GARCÍA PAOLA ANGELICA Y GARCÍA CASTAÑEDA EU-
GENIO El C. Juez Vigésimo Octavo de lo Civil Interino de 
la Ciudad de México Maestra SERGIO CORTES ROME-
RO dicto un auto que a la letra dice: CIUDAD DE MÉXICO 
A DIEZ DE JUNIO DE DOS MIL VEINTICUATRO.
CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE JUNIO DE DOS MIL 
VEINTICUATRO.
Agréguese a su tomo II del expediente 336/2021 el escrito 
presentado por HUGO CESAR HOYOS SALDÍVAR man-
datario judicial de la parte actora;  se le tiene exhibiendo 

mismo que se ordena agregar a constancias de autos. 
Vistas sus  manifestaciones procédase a anunciarse la 
venta del inmueble hipotecado mediante EDICTOS que se 
publiquen por UNA SOLA OCASIÓN en los TABLEROS 
DE AVISOS DE ESTE JUZGADO, en los de la SECRE-
TARÍA DE FINANZAS DE LA CIUDAD DE MÉXICO, y 
en el periódico, “LA JORNADA” debiendo mediar entre la 
publicación y la fecha de remate cuando menos CINCO 
DÍAS HÁBILES, en la inteligencia que todas las publicacio-

ALMONEDA, LAS DOCE HORAS DEL DÍA OCHO DE 
JULIO DE DOS MIL VEINTICUATRO, del inmueble ubi-
cado en ANDADOR 4 MANZANA 4, LOTE 14, COLONIA 
JUVENTINO ROSAS, ALCALDÍA IZTACALCO, CÓDIGO 
POSTAL 08700, teniendo como monto del precio del bien 
inmueble a subastar TRES MILLONES DOSCIENTOS 
OCHENTA MIL PESOS 00/100  M.N. valor del avalúo, con 

582 del Código Procesal Civil, siendo postura legal la que 
cubra las dos terceras partes del valor del bien que sirva 

-
tidos debiendo comparecer postores, para tomar parte 

574 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México. NOTIFÍQUESE. LO PROVEYÓ Y FIRMA EL 
JUEZ INTERINO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
MAESTRO EN DERECHO SERGIO CORTÉS ROMERO, 
ANTE LA CIUDADANA SECRETARIA DE ACUERDOS 
LICENCIADA IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ, CON 
QUIEN ACTÚA Y DA FE.---

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
DEL JUZGADO VIGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL
DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO
LIC. IRENE MIRIAM MEJÍA HERNÁNDEZ.

EDICTOS
Juzgado: 61 civil

Secretaria “A”
Expediente: 1345/2023

EMPLAZAR A: FREE AND LIGHT GROUP S.A. DE C.V. (POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL).
En los autos del juicio ORDINARIO MERCANTIL promovido por GRUPO AMIGOS DE SAN ANGEL S.A. DE C.V. en conra 
de FREE AND LIGHT GROUP, S.A. DE C.V. expediente 1345/2023, LA C. JUEZ SEXAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL, 
DE PRIMERA INSTANCIA DE LA CIUDAD DE MEXICO; Dicto un auto y que en su parte conducente dice:
CIUDAD DE MÉXICO A VEINTE DE MAYO DE DOS MIL VEINTICUATRO
“...[…] se precisa el auto de nueve de mayo del año en curso, en el sentido de que la publicación de los edictos para el 
emplazamiento deberán realizarse por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico LA JORNADA y DIARIO IMAGEN 
como lo establece el artículo 1070 del código de comercio, salvo dicha precisión subsiste en sus términos el auto de refe-

MAESTRA FLOR DEL CARMEN LIMA CASTILLO ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Rocío Angelina Calvo 
Ochoa que autoriza y da fe.- Doy fe...”---
CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATERO. “...[…] Visto su contenido y atenta a 
las constancias de autos de las que se desprende que no fue posible emplazar a la demandada moral FREE AND LIGHT 
GROUP S.A. DE C.V., en el domicilio proporcionado y en estricto apego a lo que establece el artículo 1070 del Código de 
Comercio, se ordena emplazar la demandada FREE AND LIGHT GROUP S.A. DE C.V.,, por EDICTOS, mismos que se 

íntegra de la resolución, por todo el tiempo del emplazamiento; lo anterior con fundamento en los artículos 1054, 1070 del 
Código de Comercio, en relación con el artículo 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles y 535 del código de 
procedimientos civiles, de aplicación supletoria a la materia mercantil; haciéndosele saber que debe presentarse dentro del 
término de TREINTA días contados a partir del día siguiente de la última publicación para dar contestación a la demanda 
instaurada en su contra quedando a su disposición las copias de traslado en la Secretaria de este Juzgado, apercibida que 
de no hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo; asimismo de no señalar domicilio dentro de la juris-

de Acuerdos “A”, Licenciada Rocío Angelina Calvo Ochoa, quien autoriza y da fe.- Doy fe...”---
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIDÓS DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO. “...[…] Se tiene por presentado a GRUPO 
AMIGOS DE SAN ANGEL, S.A. DE C.V. por conducto de su apoderado, personalidad que se le reconoce en términos del 
testimonio notarial que se manda glosar a los autos; […] demandando en la Vía ORDINARIA MERCANTIL de: FREE AND 
LIGHT GROUP, S.A. DE C.V. POR CONDUCTO DE SU REPRESENTANTE LEGAL las prestaciones que indica y con 
fundamento en lo dispuesto por los artículos 1377 y 1378 del Código de Comercio, se admite la demanda, con las copias 

-

EN TÉRMINOS DEL ACUERDO GENERAL 03-11-2021, EMITIDO POR EL PLENO DEL CONSEJO DE LA JUDICATURA 

FLOR DEL CARMEN LIMA CASTILLO, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” LICENCIADA ROCIO ANGELINA CALVO 
OCHOA, quien autoriza y da fe.- Doy fe...”---
CIUDAD DE MÉXICO A OCHO DE ENERO DE DOS MIL VEINTICUATRO.

-

simples del escrito en el cual desahogue dicha prevención, así como los anexos que se exhiban; apercibido que de no 
hacerlo dentro del término antes mencionado, se desechará la demanda y se devolverán los documentos y copias simples 
exhibidas. En términos de las Circulares números 6/12 y actualmente 50/2018 en cumplimiento a los acuerdos 10-03/2012 
y 12 28/2018, emitidos por el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión plenaria ordinaria celebrada el día 
diecisiete de enero del  dos mil doce y veintiocho de junio dos mil dieciocho respectivamente, en relación con la propuesta 
de actualizar las circulares, respecto de la adecuación de las leyendas informativas sobre los servicios que presta el Centro 
de Justicia Alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México; con toda atención hago de su conocimiento 
que se determinó aprobar adecuaciones a las leyendas informativas en los siguientes términos: Para los Juzgados Civiles, 
familiares y de paz civil: “Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 

-
porciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la 
mediación no es asesoría jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, Colonia Doctores delegación 
Cuauhtémoc, Ciudad de México Código Postal 06500, con el teléfono 5134-11-00 exts. 1460 y 2362. Servicio de Mediación 

Sexagésimo Primero de lo Civil MAESTRA FLOR DEL CARMEN LIMA CASTILLO, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A” 
LICENCIADA ROCIO ANGELINA CALVO OCHOA que autoriza y da fe.- Doy fe…”---

Ciudad de México a veintisiete de mayo de dos mil veintitrés.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
LIC. ROCIO ANGELINA CALVO OCHOA.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
TRIBUNAL FEDERAL DE JUSTICIA ADMINISTRATIVA

PRIMERA SALA REGIONAL NORTE-ESTE DEL 
ESTADO DE MÉXICO

87 años TFJA Trabajando por México
EXPEDIENTE: 242/23-11-01-3-OT

ADMINISTRACIÓN INTEGRAL VALLADOLID, S.C.
OFICIO: 11-1-3-16007/2024

EDICTO PARA EMPLAZAR AL TERCERO
 INTERESADO

“2023, Año de Francisco Villa, el revolucionario del 
pueblo”

“EDICTO”
REPRESENTANTE LEGAL DE LA MAYORÍA DE LOS 
TRABAJADORES TERCEROS INTERESADOS QUE 
PRESTARON SUS SERVICIOS A ADMINISTRACIÓN 
INTEGRAL VALLADOLID, S.C. En los autos del juicio 
contencioso administrativo 242/23-11-01-3-OT, pro-
movido por el representante legal de la persona moral 
ADMINISTRACIÓN INTEGRAL VALLADOLID, S.C., en 

-
dad de $10,094,610.44 por concepto de contribuciones 
omitidas, recargos, multas, Impuesto Sobre la Renta, 
Impuesto al Valor Agregado, así como un reparto de 

la Administración Desconcentrado de Auditoría Fiscal de 

-
sados que prestaron sus servicios a ADMINISTRACIÓN 

01 de enero al 31 de diciembre de 2016 antes citado, 

-
-

digo Federal de Procedimientos Civiles, de aplicación 

siguiente de la última publicación del Edicto ordenado, 
comparezca por escrito ante esta Primera Sala Regional 
Norte-Este del Estado de México del Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa, ubicada en Avenida Sor Jua-

requiriéndole para que señale un domicilio dentro de la 

Federal de Procedimiento Contencioso Administrativo. 

los restantes anexos que obren en autos, se encuentran 
a su disposición para que los recojan en el local que ocu-

cita mediante correo electrónico dirigido a la dirección 

-

de dirección del navegador de su elección, ello en aten-

Cuarto del Acuerdo G/JGA/6/2024 denominado “SE 
ESTABLECEN MEDIDAS EN CASO DE CONTINGEN-
CIAS SANITARIAS” (publicado en el Medio Electrónico 

Justicia Administrativa el 26 de enero de 2024), con el 

Primera Sala Regional Norte-Este del Estado de México.

Tlalnepantla de Baz Estado de México, a 12 de abril 
de 2024.

El Presidente de la Primera Sala 
Regional Norte-Este del Estado de México 

del Tribunal Federal De Justicia Administrativa

Lic. Miguel Ángel Flores Ramírez 
Secretario de Acuerdos

Para su publicación por TRES VECES, de siete en siete 

Mexicana, de la elección de la parte actora.
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¡Ay! ¿Por qué  
no se van a su  
casa los dos?

Sheinbaum apuesta 
por egresados de 
educación pública
l Anuncia a otros 
cinco integrantes  
del gabinete; de la 
UNAM, la mayoría 

l A Energía va Luz 
Elena González; 
colaboró con ella en 
Finanzas de CDMX   

l Continuará la 
política de cero 
corrupción, dice 
Raquel Buenrostro 

l Celebran la IP y 
asociaciones que 
designe a “los 
mejores perfiles”

alma e. muñoz, georgina SalDierna, ÁngeleS cruz y alejanDro alegría / P 5 y 6

s La virtual presidenta electa, Claudia sheinbaum, anunció ayer que 
david Kershenobich estará a cargo de la secretaría de salud, raquel 
Buenrostro de la Función Pública, Luz elena González será titular 
de energía, edna elena Vega en sedatu y jesús Antonio esteva en 
infraestructura, Comunicaciones y Transportes. en la segunda ronda 

de presentación de integrantes del gabinete del próximo gobierno, 
ratificó a rogelio ramírez de la o en Hacienda y Crédito Público, quien 
por motivos de trabajo no estuvo presente en el acto realizado en el 
Museo interactivo de economía. suman 12 nombramientos y faltan 
nueve del gabinete legal. Foto Marco Peláez     

“Calderón debe 
aclarar por qué 
abrió la guerra 
antinarco”        
● Golpeó a lo tonto el  
avispero, considera AMLO 
 
● Expone tres hipótesis: 
legitimarse  tras el fraude 
electoral, se la impusieron 
desde EU o nunca supo 
exactamente quién  
era Genaro García Luna        

reDacción / P 13

El Banco de 
México deja  
en 11% la tasa 
de referencia        
● Influyen riesgos de alza 
inflacionaria y el efecto  
en los precios por la  
volatilidad en los mercados 
 
● Esta vez la decisión  
no fue unánime; el  
subgobernador Omar 
Mejía votó por reducirla        

Braulio carBajal / P 19

Línea A del Metro, anegada por lluvia

s suspensión de nueve horas entre las estaciones Peñón Viejo y La 
Paz. en iztapalapa, ecatepec, Cuautitlán, Atizapán y nicolás romero 
hubo cientos de casas inundadas. Foto Alfredo domínguez  
a. BolañoS, B. ramírez, e. Bravo y correSponSaleS / P 28 y 33




